
СВЯЗЬ ФАС назвала сроки отмены роуминга 

Без лишних 
разговоров
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Победа! 

Николас Мадуро:
Национальное
учредительное
собрание остановит
кровопролитие
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Только в «РГ» Павел Крашенинников: 
Новый закон защитит права наследников

Наследство 
до востребования

ЭТАЖОМ ВЫШЕ
Ирина Жандарова

П
оездка в лифте станет на-
много безопаснее. В авгу-
сте эксплуатировать пас-

сажирские подъемники начнут 
по новым правилам. А они пред-
усматривают, что в каждой 
управляющей компании должен 
быть специалист, разбирающий-
ся в лифтовом оборудовании. 
Механики смогут приступить к 
работе, только если у них есть 
профильное образование и они 
сдали квалификационный экза-
мен. А лифт сможет возить лю-
дей, только если сведения о нем 
внесены в реестр.

Сегодня нормы к обслужива-
нию лифтов не так строги, как ре-
зультат, — большое количество 
аварий и жертв. «В среднем в лиф-

тах гибнет около 50 человек в 
год», — говорит вице-президент 
Национального лифтового союза 
Алексей Захаров. И немалая часть 
из них — это сами механики, кото-
рые не соблюдают требования 
безопасности. 

В России насчитывается 440 
тысяч лифтов, из них 130 тысяч 
выработали свой ресурс. Те или 
иные претензии есть примерно к 
40 процентам лифтов в стране, от-
мечает Алексей Захаров

Сейчас основные требования к 
эксплуатации лифтов содержит 
техрегламент Таможенного союза. 
Но это рамочный документ, кото-
рый указывает только общие тре-
бования к безопасности 
лифтов. А ГОСТы носят 
добровольный характер. 

Наталья Козлова

П
редседатель Комите-
та Госдумы по госу-
дарственному стро-
ительству и законо-
дательству, один из 

авторов нового закона Павел 
Крашенинников рассказал кор-
респонденту «Российской газе-
ты» о новых возможностях гра-
ждан по распоряжению имуще-
ством. Такие возможности пре-
доставляет подписанный прези-
дентом  Закон  «О внесении из-
менений в части первую, вто-
рую и третью Гражданского 
кодекса Российской Федера-
ции» . 

— Павел Владимирович, новый за-
кон касается почти каждой семьи. 
Ведь он о наследственном праве. В 
чем главное новшество?
ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Закон расши-
ряет возможности граждан по 

распоряжению их имуществом 
на случай смерти. Вводится со-
вершенно новая для российского 
наследственного права кон-
струкция — наследственный 
фонд. Это и есть главное нововве-

дение закона. Наследственный 
фонд — это способ управления 
имуществом, бизнесом, капита-
лом, которые остаются после 
смерти наследодателя.

 — Растолкуйте нашим читате-
лям, как будет работать этот на-
следственный фонд.
ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Наследствен-
ный фонд будет создаваться и фун-
кционировать после смерти гра-
жданина-наследодателя и в соот-
ветствии с теми условия-
ми, которые он сам опре-
делит. 

БЕЗОПАСНОСТЬ Ужесточаются  правила эксплуатации лифтов

Август. Вступает в силу

Павел Крашенинников: Появился 
новый способ управления имуще-
ством, указанным в завещании.

500 000 рублей штрафа
придется заплатить 
за неправильный 
фейерверк
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Акцент

 Наследственный фонд — 
это новый способ управления 
имуществом, бизнесом, 
капиталом

У работающих пенсионеров увеличится размер пенсии. 
Они начнут получать прибавку с первого августа

В России начинают действовать электронные визы. 
Пока только для тех, кто прибывает в нашу страну 
через свободный порт Владивосток

Подорожают акцизные марки на алкогольную продукцию. 
Но сами спиртные напитки подняться в розничной цене 
не должны

Спустя пять лет после введения запрета иностранные страхо-
вые компании получат возможность заниматься в России 
страхованием жизни и ОСАГО 

Центробанк вводит правила, которые повысят 
надежность микрофинансовых организаций 
по займам «до зарплаты» и простимулируют 
микрокредиторов выдавать больше ссуд малому 
и среднему бизнесу

Читайте на с. 4

ЕЩЕ ВСТУПАЮТ В СИЛУ

3 Константин 

Эрнст  

родился   

в тельняшке

3
Российской 
семье сбереже-
ний хватит 
больше чем   
на год привыч-
ной жизни 

8
Парк «Зарядье» 
готовится   
к открытию,   
а «Лужники» —  
к ЧМ-2018

10
Текстильная 
история чело-
вечества — 
новая выставка 
открылась 
в Эрмитаже

12
Публикация 
«Родины»: 
Дневник амери-
канского солда-
та, бесславно 
воевавшего 
в 1918 году на 
Русском Севере

ТВ

74

Австралийский доллар  47,8885
Азербайджанский манат  35,3127
Армянский драм**  12,5419
Белорусский рубль  30,8809
Болгарский лев  36,0049
Бразильский реал  19,1736

Венгерский форинт**  23,0902
Вон Республики Корея***  53,6167
Гонконгский доллар*  76,9115
Датская крона*  94,6997
Доллар США  60,0633
Евро  70,4603

Индийская рупия**  93,6587
Казахстанский тенге**  18,2184
Канадский доллар  48,1508
Киргизский сом**  86,8594
Китайский юань*  89,2590
Молдавский лей*  33,1475

Новый туркменский манат  17,1855
Норвежская крона*  75,7600
Польский злотый  16,5482
Румынский лей  15,4424
СДР  84,4214
Сингапурский доллар  44,2684

Таджикский сомони*  68,1376
Турецкая лира  17,0291
Узбекский сум***  14,7563
Украинская гривна*  23,2308
Фунт стерлингов  78,7910
Чешская крона*  27,0324

Шведская крона*  73,8287
Швейцарский франк  61,9912
Южноафриканский рэнд*  46,0245
Японская иена**  54,2577

*За 10   
**За 100   
***За 1000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 01.08.17

Илья Трисвятский

У
же давно, с «бронзовой» для мужской 
сборной Олимпиады-2012, мы так не 
радовались за наш баскетбол! И вот 

приятной сенсацией завершился женский 
молодежный чемпионат мира в Италии. В фи-
нальном матче россиянки обыграли сборную 
США — 86:82. Феноменальная Раиса Мусина 
набрала в решающей встрече 33 (!) очка, а 
центровая Мария Вадеева, уже выступавшая 
на двух взрослых чемпионатах Европы, была 
признана самым ценным игроком (MVP) тур-
нира. Команду к этой победе привел главный 
тренер Александр Ковалев.

В баскетболе любая победа над родона-
чальниками игры американцами —  серьезное 
событие. Последний раз нашей команде уда-
валось взять верх над «звездно-полосатыми» 
11 лет назад. Тогда взрослая женская сборная 
России в полуфинале чемпионата мира в Бра-
зилии огорчила команду США со счетом 

75:68. Правда, в сражении за титул затем 
уступили Австралии. 

Сейчас победа над заокеанской сборной 
оказалась ценнее, поскольку благодаря ей 
взяли чемпионский титул! Последний раз на 
первенстве мира в этой возрастной катего-
рии сборная нашей страны праздновала 
успех в 1989 году. 

Если же вспоминать о выигранных у аме-
риканских сборных матчах в мужском ба-
скетболе, то знаковые победы приходятся на 
времена советской команды. В 1988 году 
олимпийская дружина знаменитого «папы» 
Александра Гомельского взяла верх над США 
в полуфинале сеульского турнира (82:76), а 
затем в матче за титул сокрушила югославов. 
Но самое эпическое сражение  произошло в 
игре за «золото» мюнхенской Олимпиа-
ды-1972. Это те самые легендарные «три се-
кунды», когда в концовке длинный 
пас Ивана Едешко на Александра Бе-
лова принес нам успех — 51:50.

Игорь Зубков, Юлия Кривошапко

ФЕДЕРАЛЬНАЯ антимонопольная служба 
(ФАС) рассчитывает не позднее первого 
квартала 2018 года добиться полной отмены 
роуминга в России.

Сотовых операторов, которые этому со-
противляются, ждут антимонопольные раз-
бирательства. Один эпизод уже есть: в отно-
шении «большой четверки» операторов 
(«Билайн», МТС, «Мегафон», Tele2) возбу-
ждено дело по вопросу национального роу-
минга. Об этом вчера сообщил заместитель 
руководителя ФАС Анатолий Голомолзин.

В нашей стране действует несколько ви-
дов роуминга: национальный, внутрисете-
вой и отдельно по Крыму. Национальный 
включается, когда сеть того или иного опера-
тора отсутствует в каком-либо регионе и 
абонент вынужден пользоваться услугами 
другой компании. 

Претензии ФАС, как пояснил Анатолий 
Голомолзин, вызвали монопольно высокие 
цены, которые установили операторы. «Речь 
идет о существенном превышении цен, кото-

рые применяются в роуминге, по сравнению 
с тем, какие затраты несут операторы», — 
уточнил замруководителя ФАС.

Есть у антимонопольного ведомства и во-
просы к тарифной политике мобильных опе-
раторов в части внутрисетевого роуминга — 
он действует внутри определенной сети на 
территории всей страны и отличается по ре-
гионам. Это приводит к тому, что в «госте-
вом» регионе, к примеру, находясь в коман-
дировке, абоненты платят больше, чем дома.

В конце июля ФАС выдала «большой чет-
верке» предупреждение с требованием из-
менить тарифы внутрисетевого роуминга. В 
середине августа, до 13-го числа, сотовые 
компании должны проинформировать анти-
монопольное ведомство о выполнении этих 
требований. Если этого не произойдет, ФАС 
обещает возбудить еще одно антимонополь-
ное дело уже по вопросу внутрисетевого роу-
минга. 

«С операторами все это время велась ди-
скуссия, было четыре заседания ра-
бочей группы для обсуждения этого 
вопроса.
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Наша центровая Мария Вадеева была признана самым ценным игроком чемпионата мира.
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АРМИЯ

Сергей Шойгу 
инспектирует 
гарнизоны 
в центре 
России

ДОМ ДЛЯ 
«ИСКАНДЕРА»

Юрий Гаврилов

ВЧЕРА министр обороны Сер-
гей Шойгу начал инспекцион-
ную поездку по гарнизонам Цен-
трального военного округа. В 
ближайшие два с половиной года 
местные воинские части будут 
массово получать современную 
технику и вооружение. Поэтому 
глава оборонного ведомства Рос-
сии решил лично проверить, как 
в крупнейшем в нашей стране 
военно-административном объ-
единении готовят инфраструк-
туру под новый арсенал и строят 
социальные объекты для семей 
военнослужащих.

Напомним, что в последние 
несколько лет армейское коман-
дование активно наращивает бо-
евые возможности полков, бри-
гад и дивизий ЦВО. Эту тему ге-
нералы даже специально обсу-
ждали на коллегии минобороны 
в марте нынешнего года. Тогда 
Сергей Шойгу сообщил, что в 
прошлом году в Центральном во-
енном округе создали мото-
стрелковое, танковое и зенитное 
ракетное соединения. В составе 
ЦВО действует 21 батальонная 
тактическая группа. 

Плановая оптимизация орга-
низационно-штатной структуры 
округа продолжается и весь ны-
нешний год. По данным оборон-
ного ведомства, к декабрю в ЦВО 
сформируют, переформируют и 
передислоцируют в общей слож-
ности три десятка соединений, 
частей и подразделений. К при-
меру, для повышения боевых 
возможностей местных ракет-

ных войск и артиллерии в округе 
создают артдивизионы большой 
мощности. 

А если говорить в целом, то в 
нынешнем году войска в Центре 
России уже получили и в бли-
жайшее время получат около 
1200 единиц современной тех-
ники. Скажем, авиабазе в 
Свердловской области про-
мышленность уже передала 
транспортно-боевые вертолеты 
Ми-8МТВ-5, экипажи которых 
ранее прошли переподготовку в 
профильных учебных заведени-
ях и центрах Вооруженных сил. 

Кроме того, продолжается 
оснащение частей ПВО округа 
известными во всем мире зе-
нитными ракетными система-
ми С-400 «Триумф». Это мощ-
нейшее оружие может пора-
жать самолеты стратегической 
и тактической авиации вероят-
ного противника. А еще — гаран-
тированно сбивать его тактиче-
ские, оперативно-тактические 
баллистические ракеты, балли-
стические ракеты средней даль-
ности. 

К объектам поражения С-400 
также относятся гиперзвуковые 
цели, постановщики помех и са-
молеты радиолокационного до-
зора. Каждый комплекс ведет на 
расстоянии до 400 километров 
одновременный обстрел 36 це-
лей и наводит на них до 72 ракет. 
Если оценивать «Триумф» при-
менительно к Центру России, то 
с его помощью дальняя граница 
зоны поражения воздушных це-
лей увеличивается в три с поло-
виной раза. 

На новом месте дислокации в 
Свердловской области сейчас 
обживаются и другие ракетчики 
— расчеты оперативно-тактиче-
ских комплексов «Искандер-М». 
Для нормальной службы у них 
есть все необходимое. Боевую 
технику там разместили в новой 
парковой зоне с тенто-мобиль-
ными укрытиями, снабженными 
собственной системой вентиля-
ции, пожаротушения, электро-
питания и отопления. 

Командующий Центральным 
военным округом генерал-пол-
ковник Владимир Зарудницкий 
уточнил, что воинские части и 
соединения на Урале, в Повол-
жье и Сибири также получают 
вертолеты Ка-52 «Аллигатор», 
зенитные ракетно-пушечные 
комплексы «Панцирь-С», реак-
тивные системы залпового огня 
«Торнадо-С», самоходные гауби-
цы «Пион» и «Мста-СМ», 240-
мм минометы «Тюльпан», а так-
же бронетанковую и автомо-
бильную технику. 

Продолжается осна-
щение частей ПВО 
Центрального воен-
ного округа зенит-
ными ракетными 
системами С-400

Президент Владимира Путина возмутили требования 
к родителям школьников

Кошелек под партой

Кира Латухина

П
роблемы с водой, ле-
карствами и поборы 
в школах — вот глав-
ные темы, которые 
президент поднял на 

встрече с главой Калмыкии Алек-
сеем Орловым.

«Безусловно, движение впе-
ред есть, и не только в Калмыкии 
— во многих других субъектах Фе-
дерации, это очевидно. У нас объ-
ективные данные это подтвер-
ждают», — констатировал Влади-
мир Путин в начале разговора.

«На «Прямую линию» обра-
щаются люди, которые пока из-
менений не чувствуют, и таких у 
нас, к сожалению, еще очень мно-
го, — при этом сказал президент. 
— Это касается и Калмыкии 
тоже». «Вопросы в принципе тра-
диционные, но есть и специфиче-
ские, — продолжил он. — Напри-
мер, проблемы с водой».

«Причем даже не в маленьких 
населенных пунктах, а даже в 
Элисте есть проблемы с водо-

снабжением, — отметил прези-
дент. — Но не только эти вопросы. 
Вы сейчас сказали про здравоох-
ранение. Там действительно у вас 
есть позитив, но есть и пробле-
мы, в том числе с приобретением 
лекарств и даже для льготных ка-
тегорий граждан. На это тоже 
обратите внимание». «Обяза-
тельно», — заверил глава региона.

Тем временем Владимир Пу-
тин рассказал, что у него вызвало 
удивление: заявления граждан о 
ситуации в школах. «Родителей 

просят купить парту для ребен-
ка, собирают деньги на питание. 
Послушайте, когда заставляют 
покупать учебники — это уже на-
рушение закона, но купить парту 
— это вообще что-то новенькое, я 
такого, честно говоря, вообще 
даже никогда не видел и не слы-
шал», — заявил глава государства. 
«Я немедленно, Владимир Влади-
мирович, включусь», — обещал 
Орлов.

«Я вас прошу это самым вни-
мательным образом изучить, по-

смотреть и только не перепору-
чать. Видите, я этим лично сам 
занимаюсь и вас прошу заняться 
этим», — сказал Путин. «Лично, 
Владимир Владимирович, я об-
ещаю вам», — ручался собесед-
ник. Орлов также рассказал в це-
лом о ситуации в регионе. «Не-
просто, но с теми вызовами, ко-
торые сегодня существуют, до-
статочно уверенно справляем-
ся», — подчеркнул он.

«Разрешите, исполню поруче-
ние наших фермеров, сельхозто-
варопроизводителей, крестьян, 
животноводов. Я встречался с ру-
ководителями ассоциаций, меня 
просили передать огромную при-
знательность и благодарность за 

то, что вы недавно подписали 
указ о продлении контрмер. Для 
нас это просто манна небесная, 
для животноводов», — признался 
Орлов. «Если взять пятилетний 
период, с 10 миллиардов объем 
продукции мы увеличили до 25 
миллиардов, и по-прежнему Кал-
мыкия занимает лидирующие 
места по поголовью скота», — 
констатировал докладчик.

По словам главы региона, опе-
режение налицо по всем катего-
риям, которые заложены в май-
ских указах президента.

Акцент

 Когда родителей заставляют 
покупать учебники — это уже 
нарушение закона, но купить 
парту — это вообще 
что-то новенькое

Президент поручил Алексею 
Орлову лично заняться проблема-
ми, на которые жители Калмыкии 
жалуются в Москву.

ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий Медведев утвердил «дорожную карту» в цифровое
будущее России

В зоне доступа
Владимир Кузьмин

К 
2024 году широкополосный 
доступ в Интернет должны 
иметь 97% домохозяйств. А 

города-миллионники обещают 
покрыть устойчивой связью 5G. 
Эти ориентиры прописаны в про-
грамме «Цифровая экономика 
РФ», подписанной премьер-ми-
нистром Дмитрием Медведевым.

Глава правительства утвердил 
разработанный по поручению 
президента проект программы 
«Цифровая экономика». Ранее ее 
уже представляли Владимиру Пу-
тину, но документ отправили на 
доработку. «Цель программы — ор-
ганизовать системное развитие и 

внедрение цифровых технологий 
во всех областях жизни: и в эконо-
мике, и в предпринимательстве 
как социальной деятельности, и в 
госуправлении, социальной сфе-
ре, и в городском хозяйстве, — на-
помнил премьер на совещании со 
своими заместителями. — Перевод 
экономики в цифру — вопрос на-
шей глобальной конкурентоспо-
собности и национальной без-
опасности».

Программа включает пять ос-
новных направлений, к которым 
относятся нормативное регулиро-
вание, кадры и образование, фор-
мирование исследовательских 
компетенций и технических заде-
лов, информационная инфра-

структура и информационная без-
опасность.

Мероприятия прописаны 
вплоть до 2025 года. Предполага-
ется, что к этому времени развер-
нут свою работу не менее 500 ма-
лых и средних предприятий в сфе-
ре создания цифровых технологий 
и платформ и оказания цифровых 
услуг, количество выпускников 
вузов по направлениям подготов-
ки, связанным с IT-технологиями, 
достигнет 120 тысяч в год. А коли-
чество выпускников высшего и 
среднего профессионального об-
разования, обладающих компе-
тенциями в области информаци-
онных технологий на среднемиро-
вом уровне, еще выше — 800 тысяч 

человек в год. В целом доля населе-
ния, обладающего цифровыми на-
выками, должна достичь 40%.

В эти сроки планируется реа-
лизовать 30 проектов в области 
цифровой экономики объемом не 
менее 100 млн рублей, а 10 рос-
сийских организаций должны 
стать участниками крупных про-
ектов в приоритетных направле-
ниях международного научно-
технического сотрудничества в 
области цифровой экономики.

Развитие информационной 
структуры приведет к тому, что 
доля домашних хозяйств, имею-
щих широкополосный доступ к 
сети Интернет, приблизится к 
97%; города-миллионники обеща-
ют покрыть устойчивой связью 5G.

Согласно «дорожной карте» 
программы, уже в IV квартале 
2019 года сети связи Wi-Fi развер-
нут в двух городах с населением 
свыше 1 млн человек и в 10 горо-
дах с населением свыше 100 ты-
сяч. Годом позже в рамках реали-
зации проекта «Устранение циф-
рового неравенства» все населен-
ные пункты с численностью насе-
ления от 250 до 500 человек обес-
печат широкополосным доступом 
в Интернет. В те же сроки то же са-
мое сделает за счет своих инвести-
ций «Ростелеком» в населенных 
пунктах, где проживают от 500 до 
10 тысяч человек.

А в 2024 году, если все пойдет 
по плану, широкополосный до-
ступ в Интернет станет доступен 
во всех остальных населенных 
пунктах. Причем в тех, где прожи-
вают 10—50 тысяч человек, как 
рассчитывает правительство, рас-
ходы на инфраструктуру возьмут 
на себя ведущие операторы связи, 
а бюджетные средства не понадо-
бятся.

«В результате у нас должна по-
явиться полноценная цифровая 
среда», — считает Дмитрий Медве-
дев. Она развивается и сейчас, но, 
добавил он, процесс необходимо 
ускорять.

В отдельных отраслях эта рабо-
та уже продвигается. Так, давно 
решено, что для создания совре-
менной системы здравоохране-
ния в лечебные учреждения стра-
ны необходимо «протянуть» Ин-
тернет. В этом году новые возмож-
ности появятся еще в 4 тысячах 
поликлиниках. На эти цели прави-
тельство выделяет 5,5 млрд руб-
лей. «Медицинское учреждение 
будет получать современные 
услуги: телемедицина, онлайн-
консультации, а в будущем рабо-
тать с электронными медицин-
скими картами, чтобы история бо-
лезни и результаты были доступ-
ны врачу при подключении к спе-
циальной базе данных», — сказал 
премьер.

Также он сообщил о подписа-
нии распоряжения, расширяюще-
го перечень медицинских изде-
лий, которые могут быть имплан-
тированы в организм человека. 
«Делаем это, чтобы люди, которые 
нуждаются в сложной и нередко 
очень дорогостоящей операции, 
могли это сделать по полису обя-
зательного медицинского страхо-
вания и были бы уверены, что ле-
чение будет проведено на самом 
высоком уровне и с использовани-
ем новейших технологий и меди-
цинских средств», — подчеркнул 
глава кабмина. К 359 позициям пе-
речня добавляются еще 23 вида 
медизделий, в основном использу-
емых для подготовки к импланта-
ции и предотвращения осложне-
ний при хирургических вмеша-
тельствах.Премьер считает, что реализация проекта приведет к созданию в стране полноценной цифровой среды.

ГОСПОДДЕРЖКА Гранты
президента получили
970 НКО

Хорошие деньги

Галина Мисливская

ПО ИТОГАМ первого 
конкурса в этом году 
гранты президента 
на реализацию обще-
ственных проектов 
получили 970 неком-
мерческих организа-
ций из 79 регионов 
страны. Об этом в по-
недельник сообщил 
первый замглавы ад-
министрации прези-
дента РФ Сергей Ки-
риенко после заседа-
ния Координацион-
ного комитета по 
проведению конкурсов на предоставление грантов. 

Новая система распределения президентских грантов 
для НКО, реализующих социально значимые проекты 
и проекты в сфере защиты прав и свобод, направлена на 
большую прозрачность процедуры и повышение доступно-
сти господдержки для НКО в регионах. Это дает результат, 
считает Сергей Кириенко. «Весь набор нововведений: еди-
ный оператор, электронная форма подачи заявки как более 
простая, открытая система критериев оценки, возмож-
ность поддержки небольших проектов — все это, безуслов-
но, дает свой результат», — отметил представитель Кремля.

На первый в этом году конкурс поступило рекордное 
количество (6,6 тысячи) заявок, а общее количество участ-
ников вдвое выше, чем в предыдущие годы. «Что очень ра-
дует — очень много новых организаций, — сказал Кириен-
ко. — У нас 83% победителей не были победителями 
в 2016 году». Это означает, заметил он, что «не одни и те же 
НКО из года в год получают президентские гранты» и что 
процедура строится на честной открытой конкуренции.

Всего победителями стали 970 организаций, большин-
ство из них — из регионов. «Доля федеральных и столичных 
организаций меньше 20%, и больше 81% — это региональ-
ные некоммерческие организации», — сказал Кириенко.

Среди победителей есть также НКО-«иноагенты». Как 
сообщил глава объединенного экспертного совета Фонда 
президентских грантов Андрей Клепач, это «Левада-
центр», благотворительный фонд «Самарская губерния» 
и Центр развития некоммерческих организаций из Петер-
бурга. «У нас нет такого ограничения — «иностранный 
агент» или не «иностранный агент», оценивается, на что 
они запрашивают деньги», — подчеркнул Кириенко, дав по-
нять, что дело не в статусе организации, а в качестве про-
екта.

Самый солидный грант (50 млн рублей) выиграл теа-
тральный фестиваль «Золотая маска», рассказал генди-
ректор фонда Илья Чукалин. Но в основном выдавались 
гранты среднего размера — от 500 тысяч до 3 млн рублей. 
Средний же размер президентского гранта составил 
2,2 млн рублей.

Обязательным условием для подачи заявок является 
софинансирование заявляемых проектов. «Средства пре-
зидентских грантов не могут быть единственными, кото-
рые идут на финансирование проекта», — пояснил Сергей 
Кириенко. Если это социально значимые проекты, кто-то 
еще должен быть готов в них вложиться, добавил он. Об-
щий объем софинансирования проектов-победителей, по 
его словам, составит 2 млрд рублей.

В этом году грантовая поддержка НКО в соответствии 
с распоряжением президента осуществляется по 12 на-
правлениям. По итогам первого конкурса больше всего по-
бедителей — в сфере «Охрана здоровья, пропаганда здоро-
вого образа жизни» (146 проектов на общую сумму 
323 млн рублей). Еще 303,5 млн рублей будет распределе-
но между 133 победителями, работающими в сфере под-
держки образовательных проектов. На третьем месте по 
объему господдержки — инициативы, направленные на со-
циальное обслуживание населения (123 проекта на 
247 млн рублей).

Всего, по словам Кириенко, распределено 2 млрд 
250 млн рублей, остальные средства — 4 млрд 750 млн руб-
лей — составит фонд второго конкурса (прием заявок на 
него стартует 16 августа). Суммарный же объем господ-
держки гражданского сектора в этом году составит 7 млрд 
рублей.

ДЕНЬГИ Минфин доработает
концепцию новой
пенсионной системы

Подписка 
затягивается

Елена Березина

ПРАВИТЕЛЬСТВО вернуло на доработку в минфин кон-
цепцию индивидуального пенсионного капитала (ИПК) 
из-за ее несогласования с заинтересованными органами 
власти и отсутствия ряда заключений. Об этом сообщила 
газета «Ведомости».

Концепция минфина по новой накопительной пенсион-
ной системе, как уже писала «РГ», предполагает так назы-
ваемую автоподписку на участие. Всех к системе подклю-
чат «по умолчанию». «Тому, кто не захочет к ней подклю-
чаться, нужно будет заявить о своем несогласии», — рас-
сказывал «РГ» глава рабочей группы по ИПК Ассоциации 
негосударственных пенсионных фондов «Альянс пенсион-
ных фондов» Евгений Якушев.

Концепцию ИПК минфин разработал совместно с ЦБ. 
Согласно ей пенсия будет состоять из двух частей — собст-
венной государственной (страховой) пенсии и пенсионно-
го капитала. Он будет формироваться из добровольных от-
числений работников от зарплаты на счетах в негосударст-
венных пенсионных фондах (НПФ). Граждане смогут вы-
брать ставку от 0 до 6 процентов. У неопределившихся 
ставка будет плавно расти с 0 процентов в первый год до 
6 процентов — по одному проценту в год. Как именно будет 
реализована «автоподписка», пока неясно. Разработчики 
предлагали подклю-
чать работника к си-
стеме ИПК через тру-
довой договор. Под-
писывая его, работ-
ник сможет заявить 
о своем желании или 
нежелании участво-
вать в новой системе 
накоплений. Однако 
против такой схемы 
возражал минтруд.
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КСТАТИ
Президент наградил орденом «За заслуги перед Отечеством» II степе-
ни народную артистку СССР Эдиту Пьеху. Высокой награды певица, 
отметившая вчера свое 80-летие, удостоена «за большой вклад в разви-
тие отечественной культуры и многолетнюю плодотворную деятель-
ность», говорится в указе президента. 

Сергей Кириенко: Гранты стали 
доступнее для НКО в регионах.
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Полный текст читайте на сайте 
rg.ru/art/1433570 
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ПРАВО За склонение детей к самоубийству срок ужесточили до 15 лет

У последней черты
Наталья Козлова 

Р
овно в два раза увеличили 
сроки лишения свободы для 
тех, кто подталкивает чело-

века к последней черте. 15 лет 
тюрьмы — это будет максималь-
ный срок. Минимальный, если до 
самоубийства доведут взрослого 
человека, от 5 до 10 лет колонии. 
Максимальный — для виновных в 
склонении к самоубийству детей 
или беременных женщин.

Новый закон появился в ре-
кордные сроки. Это можно объя-
снить той серьезной опасностью, 
которую представляли так назы-
ваемые «группы смерти». 

Само понятие «группы смер-
ти» стало известно после высту-
пления СМИ весной прошлого 
года. Сначала журналисты, по-
том родители подростков, а по-
зже правоохранители увидели, 
что в Интернете растут как гри-
бы некие сообщества, которые 
толкают подростков к самоубий-
ству. 

Детей вовлекают как бы в 
игру. Школьники вступали в по-
добные группы чуть ли не класса-
ми. Родители первыми почувст-
вовали опасность. Сообщения о 
погибших детях стали приходить 
со всех регионов страны, и кар-
тина суперопасного явления ста-
ла складываться. 

Первым осужденным оказался 
некий Филипп Будейкин, извест-
ный как Филипп Лис, администра-
тор одной из «групп смерти». Он 
получил всего три года колонии. 
Жителя подмосковного Солнеч-
ногорска Лиса осудил суд в То-
больске, где жила погибшая девоч-
ка. И его приговор оставил очень 
многих недовольными мягкостью 
приговора. Но похоже, что Будей-
кин будет последним, кому дали 
такой маленький срок.

По официальным данным, на 
сегодняшний день закрыто по-
рядка двух десятков тысяч 
«групп смерти». Но сколько их в 
реальности осталось, сказать не 
может никто. Однако уже очевид-
но — воевать с ними с помощью 
нового закона будут серьезно. 

Главное — теперь склонение к 
самоубийству отнесено к катего-
рии особо тяжких преступлений, 

приравненных фактически к 
умышленному убийству.   

Новый закон предусматрива-
ет уголовную ответственность 
за распространение информа-
ции о способах самоубийства, за 
призывы к тому, чтобы расстать-
ся с жизнью. Минимальный срок 
в 6 лет колонии получит тот, кто 
понял, с чем играет, и сам пре-
кратил подталкивать людей к 
последней черте. Роскомнадзор 
теперь обязан в течение суток 
сообщать о фактах включения в 
реестр запрещенных ресурсов 
те, которые содержат информа-
цию о способах самоубийства и 
призывы к суициду. Роскомнад-
зор делает это и сейчас, но рань-
ше сроки не были такими жест-
кими. Всего с начала года Ро-
скомнадзор уже заблокировал в 
сети больше девяти тысяч групп, 
пропагандировавших суицид.

Акцент

 С начала года Роскомнадзор 
уже заблокировал больше 
девяти тысяч групп в Сети, 
пропагандировавших суицид
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ОЛИМПИЙСКИЕ ЦИФРЫ
12—23 ИЮЛЯ в Рио-де-Жанейро прошла 58-я Междуна-
родная Математическая Олимпиада (ММО).

СМИ писали, что один из наших участников — Миша 
Иванов — получил золотую медаль. Можно по аналогии с 
спортивными Олимпиадами подумать про «первое ме-
сто». Это — не так. На ММО разыгрывали 48 золотых меда-
лей за решение одних и тех же 6 задач, но разной «пробы 
золота». Иванов занял 14-е место — точнее, разделил это 
14-е место еще с 15 участниками. Входящие в эту группу 
получили по 28 баллов. А абсолютный максимум на Олим-
пиаде — 42 балла (7 баллов за каждую из 6 задач, полно-
стью решенную). Реально 42 балла не набрал никто, три 
золотых медалиста, которые разделили 1-е место (Вьет-
нам — Иран — Япония) получили по 35 баллов (решили пол-
ностью по 5 задач каждый).

В целом наша 
сборная заняла 11-е 
место — самый низ-
кий результат рос-
сийской (до того — со-
ветской) команды за 
все время Олимпиад 
(а СССР участвовал в 
них начиная с 1959 г., 
а с 1962-го не пропу-
стил ни одного года). 
Но на самом деле все 
сложнее. 

Не говоря уже о том, что в ММО были команды 111 
стран, так что 11-е место в любом случае почетно, есть и 
куда более любопытные соображения.

Итак, из кого же состоит первая десятка? Корея (Юж-
ная, конечно). Китай. Вьетнам. США. Иран. Япония. Синга-
пур. Таиланд. Англия. Тайвань.

Бросается в глаза абсолютное доминирование Юго-
Восточной Азии («и примкнувшего к ним Ирана»). Это 
впечатление еще усилится, если иметь в виду, что из 6 чле-
нов команды США — судя по именам и лицам — 4 китайца, 1 
индус, из 6 членов команды Англии — 2 китайца, 1 индус.

Так что российская команда, можно сказать, победила 
в «неофициальном зачете европейских, или «белых» 
сборных. Так оно, собственно, всегда и было.

Олимпиады вообще проводятся с 1959 г. (это, кстати, 
вклад социалистического лагеря в Цивилизацию — имен-
но страны Варшавского договора начали ММО). Корея, 
Сингапур в них участвуют с 1988 г., Таиланд — с 1989-го, 
Иран и Китай — с 1985-го. То есть до конца 1980-х это были 
по большому счету Европейские игры + США. В этих со-
ревнованиях СССР практически всегда был на 1—2-м ме-
стах (было лишь 2 провала — на 9-е место в 1981 г. и на 6-е 
место в 1985-м). 

Ну, а в 1991-м советская команда последний раз удари-
ла молотом по серпу — блестяще выиграла 1-е место. Четы-
ре из шести участников получили золотые медали, да ка-
кие! 100-процентное попадание, решили 6 задач из 6 воз-
можных. Михаил Темкин — ныне Иерусалимский универ-
ситет, Александр Перлин — Массачусетский технологиче-
ский, Андрис Амбайнис — Латвийский университет в Риге 
и Евгения Малинникова — Норвежский университет есте-
ственных и технических наук (Торнхейм). 

С 1992-го на сцену выходит Россия. Тут уж пошла му-
зыка не та … За 25 лет после «величайшей геополитиче-
ской катастрофы» результаты, понятно, отличаются от 
СССР. Всего 2 раза — первое место, 6 раз — второе … Каза-
лось бы, причины снижения очевидны — и уход республик 
(кстати, Украина и Белоруссия показывают неплохие ре-
зультаты — например, на этой Олимпиаде у них по 14 ме-
сту), и утечка умов, и эмиграция интеллигентных семей 
(например, на этой Олимпиаде в составе сборной Италии 
золотую медаль получил Никита Денискин — набрал 
столько же баллов, сколько наш Михаил Иванов), и общее 
падение интереса к Науке.

Однако, несмотря на все это, Россия на ММО по-преж-
нему уверенно обгоняет все европейские страны, где вро-
де бы с 1980-х ничего в худшую сторону не меняется! Но 
Россия бессильна против необратимого изменения усло-
вий Мировой конкуренции. С 1991-го по 2016-й число 
стран-участниц выросло в 2 раза и на первые места, уве-
ренно отодвинув «белые команды», вышли страны Юго-
Восточной Азии. Причем китайская команда практически 
никогда не опускается ниже 2-го места.

Понятно, что это — точка на огромном полотне «Пры-
жок Азиатских тигров». В сплошной линии наступления — 
технологического, экономического, научного — есть и 
этот крохотный участок фронта. Мы, Россия, до сих пор, 
как в XIX—XX веках, абсолютно евроцентричны, меряем-
ся всем-чем-можем с Западом (Европа + США). А ведь 
Многополярный Мир — не просто расхожие слова, это — 
реальность. И этот факт, который мы радостно восприни-
маем исключительно в парадигме НАШЕГО противостоя-
ния  Западу, вообще-
то не имеет к нам от-
ношения. Это — сов-
сем другие полюса …

Есть тут и еще 
один аспект. Выход-
цы из Юго-Восточ-
ной Азии (прежде 
всего, понятно, ки-
тайцы) составляют 
большинство не 
только в американ-
ской команде на 
ММО. Это — мелкое проявление глобального факта — «ки-
таизации Науки» в США, а во многом и в ЕС. Их большие 
способности к математике, другим дисциплинам — оче-
видны. Правда, есть мнение, что «китайский стиль» — не 
самый креативный в науке. Как любое общее оценочное 
суждение его равно трудно «доказать» и «опровер-
гнуть»…

Ну и, наконец, насколько вообще ММО имеют отноше-
ние к Большой Математике ? Экспертные оценки (напри-
мер, распределение высших научных премий — Абеля, 
Филдса) говорят, что математические школы Франции, 
Англии, Германии куда сильнее, чем в Корее, или Китае, 
или в странах Восточной Европы (обычные чемпионы 
Олимпиад в 1960—1980-е). А вот на ММО команды Фран-
ции, Англии, Германии почти никогда не занимают лиди-
рующих мест. С другой стороны, США и СССР имели и 
очень сильные научные школы и сильные команды ММО. 
Так что единой формулы о связи Олимпиад и Науки — нет. 
Как непонятно и то, от чего зависят успехи национальных 
сборных на ММО. Качество школьного обучения? Какие-
то особенности «национального менталитета» или харак-
тера (например, бОльшая дисциплина, присущая странам 
Ю.-В. Азии или раньше странам СЭВ)?

Как бы там ни было, но «Олимпийский уровень» 
школьной математики в России пока что сохраняется. А 
об уровне математической науки — в другой раз.

Российская 
команда победила 
в неофициальном 
зачете европейских  
сборных

На первые места 
на математической 
олимпиаде вышли 
страны Юго-
Восточной Азии

Мнение

Леонид Радзиховский,
политолог

КОШЕЛЕК

Сбережений 
россиянам 
хватит более 
чем на год

МОЖЕМ ГОД 
НЕ РАБОТАТЬ

Елена Березина

СОБСТВЕННЫХ накоплений 
россиянам хватит более чем на 
год, а точнее, в среднем на 14 
месяцев. Это показало исследо-
вание Финансового университе-
та при правительстве РФ.

Аналитики выяснили, что се-
годня в России чуть менее поло-
вины (47 процентов) взрослого 
населения тратят все доходы, 
которые получают. Доля «регу-
лярных сберегателей» составля-
ет 26 процентов, еще 27 процен-
тов россиян откладывают день-
ги от случая к случаю.

При этом в 2017 году увели-
чилось число россиян, отклады-
вающих деньги на различные 
нужды.

Основные цели сбережений в 
российских семьях — это страхо-
вание на случай непредвиден-
ных обстоятельств (болезни, 
аварии). На «всякий случай» ко-
пят почти сорок процентов рос-
сиян. На втором месте по попу-
лярности — поддержка детей, на 
это откладывают почти чет-
верть опрошенных. Затем идут 
путешествия, приобретение и 
ремонт недвижимости, покупка 
автомобиля, а также «на ста-
рость».

Объем сбережений, которы-
ми располагают граждане, мо-
жет обеспечить существование 
средней российской семьи в 
среднем в течение 14 месяцев. 
Как уточнил «Российской газе-
те» проректор по стратегиче-
скому развитию и практико-
ориентированному образова-
нию Финансового университета 
при правительстве РФ Алексей 
Зубец, речь идет о среднестати-
стическом домохозяйстве (се-
мья из 2—3 человек), если оно 
останется без средств к сущест-
вованию. 

Кстати, еще год назад этот 
срок составлял 12,7 месяца, а в 
2015-м накоплений хватило бы 
только на 12,5 месяца.

Дольше всего на свои нако-
пления могут прожить семьи 
Владивостока — почти два года, 
или 20 месяцев. На 19 месяцев 
жизни накопили жители Комсо-
мольска-на-Амуре и Москвы.

Меньше всего сбережений у 
жителей Набережных Челнов, 
Волгограда, Воронежа и Астра-
хани — им хватит накопленного 
лишь на 10—11 месяцев сущест-
вования. При этом срок сущест-
вования семьи на сделанные 
сбережения определяется не 
только ее финансовым благопо-
лучием, но и стоимостью жизни 
в определенном городе, отмеча-
ют исследователи.

Уровень цен, как и доходы, 
напрямую влияют на динамику 
потребления и сбережений. 
Если первые растут, а послед-
ние падают, заниматься нако-
пительством довольно сложно. 
Однако, по экспертным оцен-
кам, реальные зарплаты устой-
чиво растут почти год — с авгу-
ста 2016 года. Параллельно рас-
тет и «жировая прослойка» рос-
сиян.

Кстати, по данным Нацио-
нального агентства финансовых 
исследований (НАФИ), наибо-
лее склонны сберегать молодые 
люди 18—24 лет и представители 
старшего поколения 55+. В этих 
возрастных группах доля имею-
щих накопления достигает 36—
37 процентов, в то время как 
среди экономически активной 
группы 35—44-летних таковых 
только 29 процентов. «На реше-
ние потреблять или сберегать 
влияют культурные особенно-
сти населения и традиции домо-
хозяйств. Привычка отклады-
вать и создавать «подушку без-
опасности» в нашей стране не 
была сильно распространена. 
Другие данные свидетельству-
ют о невысоком уровне финан-
совой грамотности, а умение 
сберегать — один из ее индика-
торов», — отмечает Ирина Точи-
линская, руководитель направ-
ления финансовых исследова-
ний аналитического центра 
НАФИ.

Как спасти деньги от 
инфляции и мошенников — 
полезная книжка на сайте
rg.ru/art/1420634

Наследство 
до востребования

Решение об учрежде-
нии фонда оформляет-
ся гражданином при со-

ставлении завещания. Такое ре-
шение должно содержать сведе-
ния об учреждении наследст-
венного фонда, об утверждении 
его устава и условий управле-
ния фондом, о порядке, размере, 
способах и сроках образования 
имущества фонда, об условиях 
распоряжения имуществом и 
доходами фонда, а также о ли-
цах, назначаемых в состав орга-
нов этого фонда, или о порядке 
определения таких лиц. Все это 
определяется наследодателем 
при жизни и не может быть из-
менено после его смерти.

— Кто конкретно займется орга-
низацией фонда?
ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: После смер-
ти гражданина нотариус, веду-
щий наследственное дело, в те-
чение 3 дней с момента откры-
тия наследственного дела на-
правляет в уполномоченный го-
сударственный орган заявление 
о регистрации наследственного 
фонда. К заявлению он прикла-
дывает то самое решение насле-
додателя об учреждении фонда, 
где указаны все условия. 

— Если появился фонд, то куда де-
нутся наследники и как будет ра-
ботать вся схема?
 ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Наследст-
венный фонд становится одним 
из наследников наряду с указан-
ными в завещании гражданами 
или организациями, или наряду 
с наследниками по закону.

Такое правило обеспечивает 
защиту интересов кредиторов 
умершего,  которые смогут 
предъявить требования ко всем 
принявшим наследство наслед-
никам, включая наследствен-
ный фонд. А еще таким образом 
защищаются права несовершен-
нолетних детей наследодателя и 
других наследников, имеющих 
по закону право на обязатель-
ную долю имущества, выдавае-
мого им вне зависимости от за-
вещания.

 — Как долго должен существо-
вать наследственный фонд и за 
чей счет он будет действовать?
ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Управление 
фондом должно осуществляться 
бессрочно или в течение опреде-
ленного срока, в соответствии 
условиями, указанными учре-
дителем.

Имущество фонда может по-
полняться в ходе осуществления 
фондом своей деятельности, в 
том числе за счет доходов от 
управления имуществом. Из 
имущества или из доходов будут 
производиться выплаты тем ли-
цам, которые были указаны уч-
редителем в завещании. 

Это могут быть члены семьи 
наследодателя, различные орга-
низации или граждане, не явля-
ющиеся наследниками умерше-
го. Таким образом, наследода-
тель обеспечивает финансовую 
поддержку определенных лиц 
даже после своей смерти.

Кроме того, устанавливается 
возможность делать выплаты и 

другим лицам, которые будут 
определяться попечительским 
или иным советом фонда. Это 
позволит реализовать волю 
умершего по осуществлению 
благотворительности. 

Например, по поддержке ода-
ренных детей, выдающихся уче-
ных, спортсменов. По аналогии 
с зарубежными благотворитель-
ными фондами.

 — Для кого больше всего может 
быть интересен наследственный 
фонд?
ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Наследст-
венный фонд — это важный ин-
струмент для наследования, со-
хранения и развития бизнеса и 
других активов. Он позволит 
сразу после смерти наследода-
теля передавать имущество, 
бизнес в управление фонду. И 
таким образом избежать потерь 
в период между датой смерти 
наследодателя и получением 
свидетельства наследником, со-
ставляющий полгода. Это реша-
ет проблему так называемого 
«лежачего наследства» в бизне-
се, когда за эти полгода с актива-
ми могло произойти все, что 
угодно.

Кроме того, появление тако-
го инструмента в российском 
законодательстве — это, в том 
числе, антиофшорная мера. По-
скольку ранее российские пред-
приниматели вынуждены были 
переводить свои активы за ру-
беж, чтобы учредить такой фонд 
или траст. Сейчас они смогут 
оставлять бизнес в России, со-
храняя здесь капиталы, рабочие 
места, развивая нашу экономи-
ку. Так что эта новелла будет 
способствовать повышению 
привлекательности российской 
юрисдикции.

 — В других странах есть нечто 
подобное или мы говорим о со-
вершенно новой инициативе?
П А В Е Л  К РА Ш Е Н И Н Н И К О В :  Возмож-
ность учреждать такие фонды, в 
том или ином виде, давно суще-
ствует в праве многих госу-
дарств — в Великобритании, 
США, Австрии, Германии и дру-
гих. 

Самым известным примером 
наследственных фондов за рубе-
жом является фонд Альфреда 
Нобеля, из которого выплачива-
ются нобелевские премии. Дру-
гой пример — фонд Генри Форда, 
получивший все активы компа-
нии Ford. Он является одним из 
крупнейших фондов, занимаю-
щихся благотворительностью. 
Или фонд Роберта Боша, создан-
ный основателем немецкого 
концерна Bosch. Этот фонд фи-
нансируется за счет дивидендов 
от акций концерна и предостав-
ляет гранты в образовании, ме-
дицине и культуре.

— Когда эти изменения начнут 
работать?
ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Закон всту-
пит в силу с 1 сентября 2018 года. 

Новый закон 
будет опубликован 
в одном из ближайших номеров 
«Российской газеты».

1

КОММЕНТАРИИ К НОВЫМ ЗАКОНАМ ЧИТАЙТЕ НА САЙТЕ:

— О введении курортного сбора в Крыму, Краснодарском,  Алтайском и Ставро-

польском краях 

RG.RU/ART/1433173

— О норме бесплатного провоза багажа при оформлении невозвратных авиаби-

летов 

RG.RU/ART/1433285

— Об ужесточении наказания за склонение к суициду 

RG.RU/ART/1433125

— Об объединении Резервного фонда и ФНБ 

RG.RU/ART/1433396

— О запрете анонимайзеров 

RG.RU/ART/1433168

— О садоводстве, огородничестве и дачном хозяйстве 

RG.RU/ART/1431911

— О некоммерческом показе отечественных фильмов без прокатного удостове-

рения 

RG.RU/ART/1433162

— О фонде долевого строительства 

RG.RU/ART/1433440

— О внедрении телемедицины 

RG.RU/ART/1431220

— О «лесной амнистии» 

RG.RU/ART/1431833

Первый пакет новых законов читайте в завтрашнем номере за среду, 
2 августа.
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Дольше всего 
на свои накопления 
могут прожить 
семьи 
Владивостока — 
почти два года

Акцент

 Наследодатель обеспечит финансовую поддержку 
определенных лиц даже после своей смерти

Наследственный фонд — это гарантия того, что воля человека, составившего завещание, будет реализована. 
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КРЕДИТЫ

БАНК РОССИИ ПООЩРИТ ВЫДАЧУ МИКРОЗАЙМОВ 
МАЛОМУ И СРЕДНЕМУ БИЗНЕСУ

Роман Маркелов

Б
анк России устанавливает 
повышенные нормы резер-
вирования для микрофи-

нансовых организаций (МФО) по 
займам «до зарплаты» и льгот-
ные — по ссудам малому и средне-
му бизнесу. Таким способом ре-
гулятор намерен подтолкнуть 
микрокредиторов выдавать 
больше ссуд предпринимателям. 
Новые нормы теоретически мо-
гут заставить МФО ужесточить 
требования к заемщикам-физли-
цам.

Указание Банка России на эту 
тему вступает в силу 14 августа, 
через месяц после опубликова-
ния. По нему займы «до зарпла-
ты» (до 30 тысяч рублей сроком 
до 30 дней), просроченные хотя 
бы на сутки, должны сопрово-
ждаться формированием резерва 
до 50 процентов. Если просрочка 
по займу «до зарплаты» превы-
шает 90 дней, то величина резер-
ва составит 100 процентов.

При этом резервы по просро-
ченной задолженности субъек-
тов малого и среднего предпри-
нимательства составят от 25 до 
100 процентов в зависимости от 
просрочки (начиная от 91 кален-
дарного дня). Резервы по безза-
логовым ссудам в случае прос-
рочки от 91 дня будут начинаться 
с отметки в 35 процентов. 

«Банк России таким образом 
намерен стимулировать микро-
финансовые организации выда-
вать займы малому и среднему 
бизнесу и дестимулировать пре-
доставление населению высоко-
рисковых «займов до зарплаты» 
под очень высокие проценты», — 
говорилось в комментарии регу-
лятора.

По данным Банка России, в 
2016 году на физлиц приходи-
лось 75,7 процента портфеля ми-

крозаймов, доля индивидуаль-
ных предпринимателей состав-
ляла 13,5 процента, юрлиц — 10,8 
процента. При этом число заклю-
ченных за год договоров с юрли-
цами сократилось на 9,6 процен-
та (до 19,4 тысячи), с индивиду-
альными предпринимателями — 
на 21,4 процента (до 25,3 тыся-

чи), говорится в материалах ре-
гулятора. Сокращение числа до-
говоров компенсируется ростом 
среднего размера микрозаймов, 
поэтому снижение показателя не 
говорит о падении интереса биз-
неса к микрозаймам, считают в 
ЦБ. 

Эффект от нововведений в Бан-
ке России надеются увидеть в те-
чение 2018 года, поскольку участ-
никам рынка потребуется время 
для адаптации своих бизнес-моде-

лей под новые требования, сооб-
щили «Российской газете» в 
пресс-службе ЦБ. Регулятор рас-
считывает в итоге и на повышение 
качества портфелей займов МФО, 
добавляют в Банке России.

По мнению замдиректора 
СРО МФО МиР Андрея Парани-
ча, новые нормы могут сказать-

ся на уровне одобрений займов 
клиентам-физлицам: компании, 
заинтересованные в уменьше-
нии размера резервов, будут 
склонны устанавливать более 
жесткие требования к заемщи-
ку. В целом требования ЦБ по-
способствуют искоренению не-
добросовестных практик, осно-
ванных на извлечении дополни-
тельного дохода от работы с 
просроченной задолженностью, 
считает Паранич. «Однако мас-
сового перетока микрофинансо-
вых организаций из сегмента 
краткосрочных потребитель-
ских микрозаймов в сегмент 
кредитования малого бизнеса 
вряд ли стоит ожидать», — отме-
чает он.

ЭТАЖОМ ВЫШЕ 

В цене бутылки водки стоимостью несколько сотен рублей акцизная 
марка в 1,85 рубля практически не видна.

Законы Вырастут — пенсии, цены на акцизные марки, сократится — время получения виз и число аварий лифтов

Август. Вступает в силу

З а  б е з о п а с н о с т ь 
лифта отвечает управ-
ляющая компания. Это 

она организует правильную эк-
сплуатацию, нанимает специали-
зированную организацию для 
проведения ремонтных работ. Те-
перь к УК появляется ряд новых 
требований. 

«Вернется требование нали-
чия в штате специалиста по орга-
низации эксплуатации лифтов. 
Достаточно будет одного челове-
ка на организацию», — говорит 
Алексей Захаров. Такой сотруд-
ник должен знать, как лифт эк-
сплуатируются, с какой специа-
лизированной организацией 
можно заключать договор и как 
потом проверять ее работу, а так-
же проводить ежегодно испыта-
ния лифта. 

Повышенные требования с 
вступлением новых правил в 
силу предъявляются и к специа-
лизированной организации. У 
нее должен быть персонал, кото-
рый прошел обучение. Каждый 

механик должен сдать квалифи-
кационный экзамен, данные о ко-
тором будут внесены в федераль-
ный реестр. У таких сотрудников 
появится и персональная ответ-
ственность, утверждает Алексей 
Захаров. В случае аварии можно 
будет понять, кто из сотрудников 
плохо выполнил свою работу.

Также у специализированной 
организации должно быть поме-
щение для хранения инструмен-
тов и проведения ремонтных ра-
бот, транспорт для перевозки тя-
желых деталей. Сегодня все это 

для специализированной орга-
низации не обязательно, а в итоге 
компании, с которыми заключен 
договор на эксплуатацию лифта, 
по факту ничего не делают. 

Новые правила также предус-
матривают обязательную подачу 
данных в Ростехнадзор о поста-
новке лифта на учет для внесения 
данных о нем в федеральный ре-
естр. В ходе проверки в 2016 году 
было выявлено около 10 тысяч 
лифтов, которые эксплуатирова-
лись без документов, еще около  
10 тысяч лифтов работали без до-

говоров обслуживания, 7—8 ты-
сяч не проходили ежегодное ис-
пытание. Государство не знает о 
существовании этих лифтов и 
проблемах жителей домов, в ко-
торых они работают. 

Не везде ремонт поможет ре-
шить проблему с лифтом. Во мно-
гих домах лифты отключены, а 
жильцы поднимаются на свои 
этажи пешком. Такие подъемни-
ки необходимо менять. В 2017 
году кредитование ускоренной 
замены лифтового оборудования 
в жилых домах названо приори-
тетным ведомственным проек-
том минстроя. Свое участие в 
нем  подтвердили более 20 регио-
нов. В этом году планируется за-
менить 18 тысяч лифтов, 5 тысяч 
из них — в срочном порядке, по 
контрактам на ускоренную заме-
ну. В минстрое считают, что этот 
проект позволит за несколько 
лет обновить лифтовое хозяйст-
во. До 2020 года в России требу-
ется замена более 80 тысяч лиф-
тов.

Акцент

 За три года в России необхо-
димо заменить 80 тысяч лиф-
тов. А всего их в нашей стране 
около 440 тысяч

ТУРИЗМ

ВЪЕЗД И ВЫЕЗД ОБЛЕГЧЕН 

Алена Узбекова, 
Тарас Фомченков 

С 1 августа иностранцы смогут 
въезжать в Россию по электрон-
ной визе. Касается, правда, это 
не всех туристов, а только тех, 
кто прибывает в нашу страну че-
рез свободный порт Владивос-
ток. Но сама виза может быть 
любого типа — туристическая, 
деловая,  гуманитарная.  

«Информацию о выданной 
электронной визе иностранный 
гражданин получает по иденти-
фикационному номеру элек-
тронного заявления о получении 
электронной визы», — говорится 
в тексте Постановления Прави-
тельства Российской Федерации, 
которое вступило в силу с сегод-
няшнего числа.

Документ при этом конкрети-
зирует, что для успешного пере-
сечения российской границы 
иностранцу на пункте пропуска 
достаточно будет предъявить па-
спорт и «распечатанное уведом-
ление о выданной электронной 
визе или содержащиеся в нем 
данные». Но, кроме этого, полис 
медицинского страхования, а 
также проездные билеты на вы-
езд из России в обратном на-
правлении или подтвержденную 
гарантию их приобретения. 

По мнению экспертов, в слу-
чае успешного применения но-
вого формата выдачи виз техно-
логию можно будет распростра-
нить и на другие регионы. Пока 
же пунктами пропуска через 
границу во Владивостоке поль-
зуются граждане из Китая, Япо-
нии, Северной Кореи, Сингапу-
ра, Индии, Ирана, Турции и Мек-
сики, которые посещают регио-
ны Дальнего Востока. 

Для получения визы граждани-
ну иностранного государства нуж-
но будет минимум за четыре дня 
до поездки в Россию отправить за-
явление о получении визы на сай-
те МИД России и прикрепить к 
нему цифровую фотографию. 

Срок действия электронной 
визы составляет 30 календарных 
дней. Консульский сбор не взи-
мается. 

Упрощенный поря-
док въезда приве-
дет к росту инвести-
ционной привлека-
тельности регионов 
России

АКЦИЗЫ

ВОДКА ДЕРЖИТ МАРКУ

Сергей Куликов

В августе акцизные марки для 
алкогольной продукции «старо-
го» образца окажутся вне зако-
на. Их место займут новые. На-
сколько велик риск, что спир-
тное в результате может подоро-
жать, учитывая, что марки выро-
сли в цене? Разберемся.

Как отмечается в постановле-
нии правительства, старые мар-
ки будут действовать до 31 авгу-
ста. А потом подорожают на 150 
рублей — до 1850 рублей за тыся-
чу штук. «Замена акцизных ма-
рок в России происходит раз в 
несколько лет», — пояснил глава 
Центра исследований федераль-
ного и региональных рынков ал-
коголя (ЦИФРРА) Вадим Дробиз.
Что вполне объяснимо, учиты-
вая общий рост цен в стране.  

Однако сама марка и ее стои-
мость никакого влияния на ко-
нечную цену алкогольной про-
дукции в рознице практически 
не оказывает, полагает руково-
дитель Центра разработки наци-
ональной алкогольной политики 
Павел Шапкин. «Судите сами: в 
прошлом году цена марок была 
установлена на уровне в 1700 
рублей за тысячу (ранее была 
1600 рублей), но никакого ажио-

тажа это, как мы все видим, не 
вызвало», — отмечает он. «В сто-
имости той же бутылки виски 
(примерно 2 тысячи рублей) или 
средней бутылки водки (около 
220 рублей) марка стоимостью в 
1,85 рубля просто «растворит-
ся», — уверяет Дробиз». 

По его словам, активно про-
двигается идея заменить сущест-
вующие марки на марки с чипа-
ми и другими техническими нов-
шествами. «В этом случае марка 
будет стоит уже около 10 рублей, 
и тогда уже можно будет гово-
рить о каком-то влиянии на ко-
нечную розничную цену спир-
тного», — пояснил эксперт.       

Впрочем, в сегодняшних усло-
виях необходимости в усовер-
шенствовании этой маркировки 
просто нет. «Если раньше пример-
но 40 процентов водки в России 
продавалось с использованием 
поддельных акцизных марок, то 
сейчас, учитывая налаженную 
систему контроля, необходи-
мость в этом отпала», — считает 
Дробиз. Он считает, что даже уси-
ление наказания за изготовление 
фальшивых марок (штраф до мил-
лиона рублей либо лишение сво-
боды на 12 лет), о чем было объяв-
лено на днях, является избыточ-
ной мерой.

КОШЕЛЕК

РАБОТАЮЩИХ 
ПЕНСИОНЕРОВ 
ЖДЕТ ПРИБАВКА 

Ольга Игнатова

БОЛЕЕ 12 миллионов работаю-
щих пенсионеров начнут полу-
чать более высокую пенсию. С 1 
августа производится перерас-
чет пенсий россиянам, которые 
продолжают трудиться.

Как рассказали «Российской 
газете» в Минтруде Роcсии, на 
перерасчет имеют право все по-
лучатели страховых пенсий по 
старости и по инвалидности, за 
которых их работодатели в 2016 
году уплачивали страховые 
взносы. При этом ни с какими за-
явлениями бежать никуда не 
нужно. «Корректировка носит 
беззаявительный характер», — 
уточнили в министерстве.

В ведомстве напомнили, что 
неработающим россиянам пенси-
онного возраста раз в год — с 1 
февраля — проводится индекса-
ция пенсий, то есть увеличение на 
уровень прошлогодней инфля-
ции. Так, 1 февраля этого года 
пенсии были проиндексированы 
на 5,4 процента. Именно настоль-
ко выросли цены в 2016 году.

Работающим пенсионерам 
раньше пенсии также индексиро-
вались. Но в 2016 году было при-
нято решение оставить только пе-
рерасчет (индексацию произве-
дут после увольнения). Корректи-
ровка носит сугубо индивидуаль-
ный характер. Ее размер зависит 
от уровня зарплаты работающего 
пенсионера и, соответственно, от 
суммы уплаченных за него рабо-
тодателем страховых взносов и 
начисленных пенсионных баллов.

Максимальная прибавка, как 
пояснили в Пенсионном фонде 
России, ограничена стоимостью 
трех пенсионных баллов. «Стои-
мость балла в 2016 году меня-

лась, но для большинства рабо-
тающих пенсионеров балл будет 
стоить 74,27 рубля, — уточнили в 
Пенсионном фонде. — Таким 
образом, максимальная прибав-
ка составит чуть более 222 ру-
блей. Для того чтобы заработать 
три балла в 2016 году, достаточ-
но было иметь зарплату в 19,9 
тысячи рублей».

Между тем в Госдуме обсу-
ждается возможность возврата к 
индексации пенсий работающим 
пенсионерам. Правда, пока толь-
ко тем, которые имеют низкие 

зарплаты. Например, работни-
кам бюджетной сферы, занима-
ющимся низкоквалифицирован-
ным трудом и для которых лю-
бая прибавка ценна.

Аналогичного мнения при-
держивается и директор Инсти-
тута социального анализа и про-
гнозирования РАНХиГС Татьяна 
Малеева. «В пенсионных выпла-
тах не должно быть запутанно-
сти, как сегодня, — считает она. — 
Должна быть единая система. И 
все-таки индексация на уровень 
инфляции — это больше, чем пе-
рерасчет. У нас в стране действи-
тельно огромное число пенсио-
неров работают из последних 
сил именно для того, чтобы как-
то свести концы с концами».

В Госдуме обсужда-
ется возможность 
возврата к индекса-
ции пенсий работа-
ющим пенсионерам

В России есть лифты, которые нигде не значатся. Теперь сведения о них нужно внести в федеральный реестр. 

1

Акцент

 Требования микрофинансо-
вых организаций, склонных 
к уменьшению размера резер-
вов, к заемщикам-физлицам 
вскоре могут ужесточиться

СТРАХОВАНИЕ

ИНОСТРАНЦАМ 
ДАДУТ «ЖИЗНЬ»

Юлия Кривошапко

ПОСЛЕДНИЙ месяц лета несет 
изменения для страхового рын-
ка. 

22 августа снимается дейст-
вовавший в течение пяти лет — с 
момента вступления нашей 
страны во Всемирную торговую 
организацию (ВТО) — запрет на 

осуществление в РФ отдельных 
видов страхования для «дочек» 
иностранных компаний и струк-
тур, имеющих долю иностран-
ных инвесторов в своем устав-
ном капитале свыше 51 процен-
та. Речь идет об обязательном 
страховании ответственности 
владельцев транспортных 
средств (ОСАГО), жизни и стра-
ховании при участии бюджет-
ных средств.

Когда Россия готовилась всту-
пать в ВТО, российский страхо-
вой рынок был очень мал. Для 
справедливой конкуренции рос-
сийским компаниям надо было 
подрасти, комментирует вице-
президент Всероссийского сою-
за страховщиков  (ВСС) Максим 
Данилов. Российским перего-
ворщикам удалось убедить 
контрагентов в необходимости 
пятилетнего ограничения допу-

ска иностранных компаний к ра-
боте в нашей стране.

Стоит ли теперь страховому 
рынку ждать прихода новых иг-
роков и готов ли он к этому?

Ольга Басова, директор по 
рейтингам страховых компаний 
«Эксперт РА» напоминает, что 
запрет на осуществление в Рос-
сии отдельных видов страхова-
ния страховыми организациями, 
являющимися дочерними обще-
ствами по отношению к ино-
странным инвесторам, распро-
странялся только на страховщи-
ков, которые созданы после 22 
августа 2012 года (дата вступле-
ния нашей страны в ВТО). А так 
как дочерние компании ино-
странных страховщиков начали 
работать на российском страхо-
вом рынке задолго до этой даты, 
то ограничения на работу с от-
дельными видами страхования 
их не коснулись. Эти страховщи-
ки, по словам Басовой, уже зани-
маются и ОСАГО, и личным 
страхованием. Массовое вхо-
ждение на российский рынок но-
вых иностранных игроков мало-
вероятно, поэтому отмена этой 
меры никак не отразится на рын-
ке.

«В любом случае практика 
показывает, что качество про-
дуктов, технологий и процессов 
в России в большинстве случаев 
не уступает западным практи-
кам, а на качество конкуренции 
больше влияет не состав участ-
ников рынка, а принципы его ре-
гулирования»,  — добавляет Мак-
сим Данилов.

Несмотря на отмену 
запрета, эксперты 
не ожидают массо-
вого прихода на 
рынок новых ино-
странных игроков

Эксперты рассказали, как 
выгоднее страховаться по 
ОСАГО и КАСКО, — узнайте 
на сайте
www.rg.ru/art/1409587
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Дальний Восток — это только начало 

Чрезвычайно важно добиться уже в этом, 2017 году, полноценного внедрения 

электронных виз на Дальнем Востоке, говорит Иван Введенский, председатель 

Комиссии по развитию и поддержке въездного туризма Общественного совета 

при Ростуризме.  Почему важно сделать это именно здесь? Свободный порт 

Владивосток, поясняет он,  охватывает пять крупных субъектов: Приморье, Ха-

баровский край, Сахалинскую область, Чукотку и Камчатский край. Это значи-

тельная часть страны.  И при успешном опыте внедрения новой технологии на 

Дальнем Востоке можно будет затем подумать и о расширении территории ее 

применения.  Конечно, электронные визы требуют больших технологических 

работ в контролирующих ведомствах и больших затрат, но на это надо идти, ре-

зюмирует эксперт.

КОММЕНТАРИЙ
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75,7
ПРОЦЕНТА
портфеля микрозаймов по итогам 
2016 года составили ссуды физли-
цам, говорится в материалах 
Банка России
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НА КОНТРОЛЕ Замсекретаря
Совбеза РФ проверил
ход строительства
президентского
кадетского училища

К сентябрю 
готовы

Светлана Цыганкова, «Российская газета», Петрозаводск

ВИЗИТ Рашида Нургалиева в Карелию проходит в рамках 
работы государственной комиссии по подготовке к празд-
нованию 100-летия образования республики. Прибыл же 
он в регион по поручению секретаря Совбеза Николая 
Патрушева, который и возглавляет госкомиссию.

В ходе поездки Рашид Нургалиев проведет несколько 
совещаний. Первым как раз и стало рассмотрение хода 
строительства президентского кадетского училища. Кро-
ме обязательного плаца (Нургалиев отметил, что его необ-
ходимо доделать к началу нового учебного года) на пер-
вом этапе предусмотрен также ввод учебно-администра-
тивного корпуса со встроенным медпунктом, столовой на 
900 мест, трех спальных корпусов, контрольно-пропуск-
ного пункта № 1, крытого спортивного комплекса, благоу-
стройство и прокладка инженерных сетей. На втором эта-
пе возведут четыре общежития на 480 человек, спортив-
ный комплекс с ледовым катком и бассейном на 40 чело-
век в смену, открытый стадион с футбольным полем, бего-
выми дорожками и трибунами на 500 посадочных мест. 
Появятся также площадки для баскетбола и волейбола, 
большого тенниса и бадминтона, мини-футбола и гандбо-
ла, настольного тенниса и силовых тренажеров. 

Для каждого потока предусмотрен отдельный корпус 
с учебными классами и кубриковой системой прожива-
ния «2 на 2». Жилой бокс, или по-морскому кубрик, имеет 
общую прихожую, гардеробную, отдельный туалет, душ 
и объединяет две комнаты, в каждой два спальных места, 
рабочие столы и телевизор.

На совещании Рашид Нургалиев напомнил всем при-
сутствовавшим, что кадеты должны приступить к учебе 
1 сентября 2017 года, как и планировалось. Нургалиев 
предложил также создать центр для связи и взаимодейст-
вия с населением и общественностью Карелии по вопро-
сам приема на обучение в училище. 

ПОЛИЦИЯ Мошенники 
обманули покупателей
автомобилей

Автосалон 
на доверии

Михаил Фалалеев

ДВА ГОДА в трех московских автосалонах происходило 
откровенное надувательство покупателей.

Официальный представитель МВД России Ирина 
Волк сообщила, что в период с 2013 по 2015 год участ-
ники группы в СМИ размещали объявления о продаже 
автомобилей по ценам значительно ниже среднеры-
ночных. Прибывшему в автосалон покупателю подель-
ники подтверждали низкие цены и привлекательные 
условия продажи. Однако при оформлении сделки на 
подпись клиенту представлялся совсем другой доку-
мент, причем напечатанный мелким шрифтом. В этом 
предварительном договоре купли-продажи в отличие 
от рекламных предложений имелись скрытые от поку-
пателя условия, превышающие вдвое стоимость авто-
мобиля.

Схема, в общем-то, не нова. По словам Ирины Волк, 
в результате обманутый покупатель был вынужден по 
завышенной в два раза стоимости приобрести автомо-
биль. Если денег не хватало — на недостающую сумму 
клиента вынуждали оформит кредит. Иначе покупате-
ля выгоняли из автосалона без денег и без автомобиля.

Жертвами мошенников стали 50 клиентов автосало-
нов, у которых таким хитроумным способом выманили 
более 30 миллионов рублей. Дошло до откровенной 
 наглости: в 2014 году предполагаемый организатор 
этого сообщества и один из активных участников лега-
лизовали в крупном размере похищенные у восьми 
клиентов деньги, перечисленные банками по автокре-
дитам. Они их просто перечислили на личные расчет-
ные счета.

Ирина Волк сообщила, что «Следственным департа-
ментом МВД России окончено расследование уголов-
ного дела о совершении преступным сообществом, со-
стоящим из 22 человек, хищений денежных средств 
граждан России и ближнего зарубежья в автосалонах 
Москвы путем мошенничества и последующей легали-
зации похищенных денежных средств».

Тимофей Борисов

В
чера у авиации МЧС России 
случилось долгожданное 
пополнение авиапарка. За-

ступил на боевое дежурство са-
молет-амфибия Бе-200ЧС Юж-
ного авиационно-спасательного 
центра МЧС России. Его сейчас 
передали на юг России для усиле-
ния группировки во время пожа-
роопасного периода. Базировать-
ся машина будет в аэропорту Ге-
ленджика. 

 — Самолет прибыл на дежур-
ство для реагирования на возни-
кающие пожары. Воздушное суд-
но будет осуществлять монито-
ринг и ликвидацию возможных 
природных пожаров на террито-
рии региона, — отметил командир 
экипажа Олег Попов.

При этом самолет будет штат-
но прикрывать не только город-
курорт, но и всю близлежащую 
территорию Краснодарского 
края. Если обстановка на юге 
страны будет спокойной, то на 

усиление самолет могут пере-
бросить в любую точку страны и 
мира. У МЧС России подписаны 
соглашения о взаимопомощи с 
большим количеством стран. 

Есть свой гуманитарный 
центр в сербском городе Ниш, и 
там услуги новой амфибии могут 
быть востребованы. Они, в прин-
ципе, и были уже не раз востре-
бованы. Авиация МЧС тушила 
пожары и в Сербии, и в Хорватии, 
и в Греции, и в Израиле, но летом 
и у нас на территории России по-
жароопасный сезон, как прави-
ло, не из легких, поэтому мощно-
сти пожарной авиации были не-
редко задействованы полностью. 
А взять дополнительные борта 
было неоткуда. Авиамощностей 
не хватало.

Несмотря на то, что самолет-
амфибия Бе-200ЧС давно при-
знан одним из самых эффектив-
ных в мире в борьбе с природны-
ми пожарами, его производство 
пришлось на переломные годы, 
когда распадался СССР. Поэтому 

было построено всего 7 машин. 
Они все в строю, но из них только 
пять продолжают принадлежать 
и летать в России. Этого количе-
ства было явно недостаточно. Тем 
более что с годами машины старе-
ют. 

А вот с производством новых 
возникли проблемы. Иркутское 
авиапредприятие, которое выпу-
скало Бе-200 изначально, не ста-
ло возобновлять производства, 
когда лихие девяностые прошли. 
С возрождением страны возни-
кли большие потребности в но-

вой военной авиации. Стапели 
Бе-200 перебросили в Таганрог, 
где решено было наладить строи-
тельство обновленных амфибий. 
Но и там процесс наладки обору-
дования шел крайне тяжело. Но 
МЧС верило в наших конструк-
торов, хотя спасателям не раз до-
ставалось за это от проверяющих 
аудиторов. Оплата двух машин 
была произведена, а поставка от-
кладывалась не раз и не два и 
даже не один год.

Министр Владимир Пучков не 
раз сетовал на то, что можно 

было бы плюнуть, сдаться и по-
требовать деньги назад, но тогда 
авиазавод точно бы обанкротил-
ся, так и не начав производство 
обновленных современных ам-
фибий. И вот теперь стало ясно, 
что руководство МЧС не зря тер-
пело и верило, что у нас появился 
так сказать новый-старый по-
жарный самолет-амфибия,  

Уникальность нового Бе-
200ЧС заключается в том, что он 
на любых водоемах за секунды 
наполняет баки 12 тоннами воды 
в режиме глиссирования. При 
этом может тут же делать огнега-
сящую смесь, добавляя в воду до-
бавки, которые разработаны во 
ВНИИ пожарной охраны МЧС. 

У Бе-200 большие преимуще-
ства в высокой «скороподъемно-
сти», способности сбрасывать 
воду как «залпом», так и последо-
вательным открытием створок 
водяных баков, возможности ра-
ботать в ограниченном про-
странстве, например, в горных 
или труднодоступных районах.

СЛЕДСТВИЕ

Следственный
комитет РФ
создает новую
структуру

ЭКСПЕРТИЗА 
ПОКАЖЕТ

Наталья Козлова

ВЧЕРА глава Следственного ко-
митета Александр Бастрыкин на 
совещании в ведомстве объявил 
о создании криминалистическо-
го центра на базе Главного 
управления криминалистики. 

Как заявила корреспонденту 
«РГ» официальный представи-
тель СКР Светлана Петренко, со-
здание центра — большое собы-
тие и давняя мечта руководите-
ля следственного ведомства, ко-
торая наконец-то стала реально-
стью. По ее словам, Бастрыкин 
назвал это «очень важным эта-
пом в развитии ведомственной 
криминалистики».

Новая структура, судя по все-
му, объединит и так уже имею-
щиеся в распоряжении Следст-
венного комитета экспертные 
подразделения. А еще кримина-
листический центр займется 
разработкой новых методик 
расследования преступлений 
и оказанием практической по-
мощи следствию. Кроме того, 
в Центре планируется создать 
единый лабораторный ком-
плекс.

Пока в Следственном коми-
тете не делятся подробностями 
будущей структуры. Но в распо-
ряжении сотрудников СКО уже 
есть уникальные приборы и ме-
тодики, с помощью которых сле-
дователи могут раскрывать не 
только те преступления, кото-
рые произошли в наше время, 
но и преступления давно минув-
ших лет.

По словам Петренко, основ-
ными направлениями деятель-
ности создаваемого центра ста-
нет разработка, апробация 
и внедрение в следственную пра-
ктику новых образцов кримина-
листической и специальной тех-
ники.

А еще планируется совершен-
ствование действующих и разра-
ботка новых методик расследо-
вания преступлений, укрепле-
ние мобильных групп оператив-
ного выезда на места происшест-
вий, основной задачей которых 
является несение круглосуточ-
ных дежурств. Кроме того, спе-
циалисты Центра будут оказы-
вать психологическое сопрово-
ждение расследования престу-
плений, что подчас бывает не ме-
нее важно в работе следовате-
лей, наравне с опытом и профес-
сионализмом. Отдел криминали-
стики с оперативным подчине-
нием Криминалистическому 
центру планируется также со-
здать в Екатеринбурге.

Реакция Немецкие политики и бизнесмены раскритиковали новый 
законопроект США о расширении антироссийских санкций

Америка 
закрывает Европу
Екатерина Забродина 

К
ризис в отношениях 
между Берлином и Ва-
шингтоном, связанный 
с энергетической поли-
тикой США в Европе, 

набирает обороты. Правительство 
Германии выступило с новыми 
жесткими заявлениями в адрес 
американского законопроекта 
о расширении санкций против РФ, 
который накануне был одобрен 
сенаторами и теперь отправился 
на стол президента США Дональда 
Трампа.

Вслед за министром иностран-
ных дел Германии Зигмаром Габ-
риэлем против попыток давления 
на немецкий бизнес высказалась 
министр экономики страны Бри-
гитта Циприс. По словам мини-
стра, Соединенные Штаты «не мо-
гут штрафовать немецкие пред-
приятия за то, что те осуществля-
ют экономическую деятельность 
в другой стране».

 Напомним, что речь идет о па-
кете мер в отношении России, 
Ирана и КНДР, объединенных 
в единый блок. Он предполагает 
расширение санкционного режи-
ма в отношении банковского 
и энергетического секторов РФ 
и ставит под удар реализацию 
проекта газопровода «Северный 
поток-2». «Мы глубоко убеждены, 
что этот законопроект противоре-
чит международному праву», — 
прокомментировала его Циприс 
в интервью изданиям медиагруп-
пы Funke. И упомянула о замая-
чившем призраке «торговой вой-
ны» с США, которой европейцы, 
«конечно же, не хотят». Ранее 
в адрес американской инициати-
вы жестко высказался и глава Ев-
рокомиссии Жан-Клод Юнкер. 
«Если наши опасения не будут до-
статочно учтены, мы отреагируем 
в течение нескольких дней», — пре-
дупредил еврочиновник. 

Немецкие эксперты и предпри-
ниматели также не исключают не-
гативного сценария. Как, напри-
мер, исполнительный директор 
Восточного комитета немецкой 
экономики Михаэль Хармс. На 
ежегодной пресс-конференции 
в Берлине он назвал подход амери-
канской стороны «абсолютно не-
приемлемым». По его мнению, ре-
шения о поставках углеводородов 
в ЕС должны приниматься не в Ва-
шингтоне. «Это было бы фунда-
ментальным вмешательством 
в наши дела европейского энерго-
снабжения и привело бы к росту 
цен на электроэнергию и к сниже-
нию конкурентоспособности ев-
ропейской экономики. Закон на-
вис, как дамоклов меч, над наши-
ми фирмами», — цитирует Хармса 
издание ZEIT Online. Тем более что 
за первые пять месяцев 2017 года 
объем торговли Германии с РФ вы-
рос на 32 процента по сравнению 
с аналогичным периодом прошло-
го года — с 18,5 млрд до 24,4 млрд 
евро. Согласно прогнозам, по ито-
гам года ожидается рост герман-
ского экспорта в Россию на уров-
не 20 процентов. 

«С одной стороны, в нем посту-
лируются принципы свободного 
энергетического рынка в Евро-
пе, — отмечает Михаэль Хармс 
в   и н те р в ь ю  р а д и о с та н ц и и 
Deutschlandfunk. — А уже в следую-
щем абзаце говорится: именно мы 
(США. — Прим. «РГ») решаем, ка-

кой трубопровод будет построен, 
что мы запретим, а что разрешим. 
На мой взгляд, такая политика не 
соответствует принципам свобод-
ного рынка... и очень беспокоит 
немецких предпринимателей».

Об остром конфликте интере-
сов между США и ЕС пишут не-
мецкие СМИ. «Теперь американ-
цы хотят все решать сами. Еще 
хуже то, что законопроект распро-
страняет санкции на те проекты, 
которые предприятия из других 
стран осуществляют с российски-
ми партнерами, — констатирует 
газета Frankfurter Allgemeine 
Zeitung. — В этом заключается пре-
словутая и вызывающая беспо-
койство готовность американских 
законодателей распространять 
свою юрисдикцию за пределы 
страны... Через этот закон ЕС по-
ставят перед свершившимся фак-
том. Сюда относится и стремле-
ние США стать экспортером энер-
госырья, в том числе сжиженного 
природного газа. Законопроект 
неприкрыто формулирует цель: 

продвижение экспорта американ-
ского газа для создания рабочих 
мест». Издание заключает, что 
«все это выглядит не слишком хо-
рошо для дружеских отношений 
между Америкой и Европой».

Акцент

 Новый Бе-200 может 
сбрасывать воду и «залпом», 
и последовательным откры-
тием створок водяных баков

Акцент

 Министр экономики Германии 
заявила, что в ЕС должны 
быть готовы к ответным 
мерам в отношении США

ВЗГЛЯД ИЗ ПАРИЖА

От американских санкций, которые затрагивают иностран-

ные компании, работающие в России, больше всего может 

пострадать Франция. Ее крупнейшие предприятия более 

20 лет весьма успешно работают в России. По данным ве-

дущего французского экономического издания Les Echos, 

несмотря на спад в торговле (это около 40 процентов по 

сравнению с 2013 годом), Франция в прошлом году смогла 

остаться крупнейшим иностранным инвестором в РФ. 

Объем французских инвестиций в российскую экономику 

составляет 2 млрд долларов. Для сравнения: ФРГ инвести-

ровала почти в 10 раз меньше — 225 млн долларов. Самыми 

«долгоиграющими игроками» на российском инвестици-

онном рынке являются Auchan и Danon. Издание уточняет: 

в России открыты 101 гипермаркет и 198 супермаркетов 

и магазинов группы, которая является самым крупным ино-

странным инвестором в российскую экономику. Для 

Danon Россия является четвертой страной по объему про-

даж товаров фирмы (7 процентов от общей прибыли). Ком-

пания работает на российском рынке 25 лет, создав 10 ты-

сяч рабочих мест и построив 16 заводов. Renault проводит 

рекапитализацию АвтоВАЗа. Фирма, которая продала бо-

лее 117 тысяч машин в России в 2016 году, купила волжский 

автогигант совместно с Nissan. Компании Thales и Zodiac 

Aerospace в контракте с МФСОМ и другими поставщиками 

принимают участие в реализации крупнейшего авиацион-

ного проекта: самолет МС-21 должен стать достойным кон-

курентом аэробуса A320. Еще один крупнейший проект 

связан с французской корпорацией Total, которая участву-

ет в продвижении «Северного потока», строительстве за-

вода по сжижению природного газа на полуострове Ямал 

мощностью 16,5 млн тонн, а также не имеющего аналогов 

в мире арктического морского порта, откуда 16 ледоколов-

газовозов будут доставлять «голубое топливо» по Север-

ному морскому пути. Объем французских инвестиций в эти 

проекты, которые оказались под угрозой из-за санкций, со-

ставляет 27 млрд долларов.

Подготовил Максим Макарычев

МЧС Новый самолет-амфибия Бе-200 заступил на дежурство на юге страны

Прилетит с дождем
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БЕЗ ЛИШНИХ 
РАЗГОВОРОВ

Поэтому у них нет ни-
каких причин не вы-
полнять требования 

ФАС», — подчеркнул Анатолий 
Голомолзин. 

Абоненты, по его словам, 
должны получать в роуминге та-
кие же тарифы, как дома. «Разли-
чия в тарифах могут быть только 
экономически обоснованными. 
Десятикратную разницу в тари-
фах при перемещении абонентов 
из одного региона в другой не-
возможно обосновать никакими 
обстоятельствами», — полагает 
замруководителя ФАС .

В Европейском союзе есть 
страны, которые территориаль-
но расположены друг от друга 
так же не близко, как, к примеру, 
северные регионы России по от-
ношению к центральным. Но это 
не мешает европейским странам 
применять нулевой тариф на 
услуги связи, напомнил Голо-
молзин. Отечественные же сото-
вые компании пока лишь отказа-
лись от использования термина 
«внутрисетевой роуминг», но 
экономически продолжили при-
менять тарифы при оказании 
услуг связи, констатировал он.

Рассмотрение дела по нацио-
нальному роумингу и возможное 
разбирательство, связанное 
с оказанием услуг во внутрисете-
вом роуминге, если операторы не 
выполнят требования антимоно-
польного ведомства, может за-
нять до девяти месяцев. «Сроки 
примерно близки — и по внутрисе-
тевому, и по вопросу националь-
ного роуминга. Решения будут 
приняты примерно в одно и то же 
время», — уточнил Голомолзин. 

Таким образом, рассмотре-
ние вопроса может затянуться 
максимум до конца первого 
квартала 2018 года, полагают 
в ФАС. «Рассчитываем, что к это-
му сроку условия конкуренции 
будут восстановлены», — резю-
мировал замглавы антимоно-
польной службы.

1

Информационное сообщение
Об исключении АО «Интеррасчет» РНКО  

из реестра банков — участников системы 
обязательного страхования вкладов 

Государственная корпорация «Агентство по страхова-
нию вкладов» (далее — Агентство) сообщает, что в связи с 
а н н у л и р о в а н и е м  Б а н к о м  Р о с с и и  л и ц е н з и и  
на осуществление банковских операций у Акционерного 
общества «Интеррасчет» расчетная небанковская кредит-
ная организация (регистрационный номер по Книге госу-
дарственной регистрации кредитных организаций 1618-К, 
номер по реестру банков — участников системы обязатель-
ного страхования вкладов 30) Правление Агентства 27 июля 
2017 г. (протокол № 88) приняло решение об исключении 
указанной кредитной организации из реестра банков – 
участников системы обязательного страхования вкладов 
с 6  июля 2017 г. на основании информации Банка России 
от 24 июля 2017 г. № 14-5-17/7097 о государственной ре-
гистрации кредитной организации в связи с ее ликвидацией 
(запись в Едином государственном реестре юридических 
лиц от 6 июля 2017 г. № 2177700196640).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
Россия готова затруднить жизнь американцам, которые собираются 
в нашу страну, если посольство США в Москве пойдет на увеличение 
срока оформления виз для россиян. Об этом заявил член комитета Со-
вета Федерации по международным делам Игорь Морозов. Американ-
ские дипломаты связывают возможное затягивание сроков рассмотре-
ния документов аппликантов из-за сокращения персонала дипмиссии. 
По мнению сенатора, это лишь формальная причина. Он также не 
исключил, что в ответ консульские подразделения посольства РФ 
в США могут «просто заморозить» свою работу.
«Но вопрос, кому от этого будет лучше? — интересуется Игорь Моро-
зов. — Мы считаем, что у Госдепа сейчас есть очень хороший шанс пока-
зать, что его загранучреждения в России готовы к налаживанию рос-
сийско-американских отношений».

Подготовил Борис Марьянов

Это — уже история. И она никого ничему не учит?

Информация 
Минэкономразвития России

Согласно постановлению Правительства РФ от 3 ноября 2011 г. № 902 
Минэкономразвития России публикует следующие коэффициенты-дефля-
торы к ставке налога на добычу полезных ископаемых при добыче угля 
на III квартал 2017 г.:

на антрацит — 0,996;
на уголь коксующийся — 0,820;
на уголь бурый — 0,986;
на уголь, за исключением антрацита, угля коксующегося и угля бурого — 

0,938.
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КОНФУЗ В Италии нелегалов 
разместят во дворце 
русской княгини

«Дворяне» 
из Африки

Нива Миракян, «Российская газета», Рим

ВЛАСТИ итальянской коммуны Мерано намереваются 
создать центр для нелегальных иммигрантов в историче-
ском особняке, некогда принадлежавшем русской княги-
не Надежде Бородиной. 

Этот особняк в стиле классицизма, который был по-
строен в конце XIX века на деньги российских подданных, 
пережил немало потрясений. В начале прошлого века на 
вилле Заренбрунн побывал весь цвет российской интелли-
генции и русского дворянства. После же революции ее по-
стигла такая же печальная участь, как и многие объекты 
российской собственности, находящейся за рубежом. В 
70-х годах виллу пытались даже разрушить и превратить в 
кондоминиум, но в конечном итоге согласно итальянско-
му закону о защите исторического наследия особняк пере-
шел в собственность муниципалитета города Мерано, ко-
торый владеет им по сей день.

Формально городские власти вправе распоряжаться 
виллой как им заблагорассудится. В свое время в этом 
историческом особняке был организован дом престаре-
лых, теперь же, прикрываясь наплывом иммигрантов, в 
него собираются поселить 30 беженцев. Одна загвоздка — в 
этих стенах планировали воссоздать русский культурный 
центр, к открытию которого до недавнего времени мест-
ные власти относились более чем лояльно, клятвенно об-
ещая передать его историческому владельцу. «2 октября 
2013 года были подписаны документы, в которых черным 
по белому было написано, что провинция Больцано выку-
пит это здание у мэрии и отдаст его в бесплатную аренду 
русскому центру на 29 лет. В 2014 году произошли собы-
тия в Крыму. Губернатор съездил в Брюссель, где его пра-
вильно «причесали», после чего новые власти провинции 
отказались от ранее достигнутых договоренностей. С тех 
пор процесс передачи помещений заморожен», — расска-
зал «РГ» вице-президент русской общины Андрей Прусс.

Как заметил собеседник «РГ», решение превратить 
особняк в общежитие для беженцев выглядит более чем 
абсурдно, учитывая, что в городе есть немало казарм, ко-
торые куда больше подходят под размещение иммигран-
тов. «Мы не против иммигрантов, но это здание является 
исторической собственностью русской общины. Как такое 
возможно! Получается, что на первом этаже будут прохо-
дить культурные мероприятия (концерты, выставки или 
пресс-конференции) и православные богослужения, и в 
это же самое время этажом выше иммигранты будут жа-
рить рыбу!» — возмутился Прусс.

По словам Прусса, решение принято и давать ему 
обратный ход местные власти, судя по всему, не намерева-
ются. Идет активный процесс подготовки виллы к заселе-
нию иммигрантов. По прогнозам, «соседи» у русской об-
щины должны появиться уже к наступающей осени. Одна-
ко спускать на тормозах эту ситуацию русская община 
Южного Тироля явно не намеревается, направив  призыв к 
властям провинции Больцано с просьбой предоставить 
особняк в распоряжение ее исторических владельцев.

РЕЗОНАНС Киевляне вступились за маршала Жукова

Не дошли до Дона
Петр Лихоманов

К
иевлянам впервые удалось 
приостановить «декомму-
низацию» в рамках демо-

кратической процедуры: опрос 
на сайте мэрии (КГГА, киевская 
государственная городская ад-
министрация) показал, что жите-
ли украинской столицы выступа-
ют против переименования ули-
цы маршала Жукова, что в Де-
снянском районе, в улицу Кубан-
ской Украины. 

Предложение о переименова-
нии улицы возникло три месяца 
назад, во время заседания комис-
сии КГГА по переименованию, а 
непосредственно о Кубанской 
Украине вспомнил представи-
тель «общественности» от кара-
тельного полка «Азов». Предло-
жение было выставлено на обще-
ственные слушания, носящие 
консультативный характер и 
проводимые в форме голосова-
ния на сайте КГГА. В субботу 
истек срок, отведенный на прове-

дение опроса, и оказалось, что 
против переименования высту-
пили 1273 киевлянина: сторон-
ники сохранения улицы маршала 
Жукова всего на три голоса опе-
редили адептов Кубанской Укра-
ины, существующей в воображе-
нии боевиков «Азова». 

Причем победу удалось выр-
вать в последний момент, после 
мобилизационной кампании в 
соцсетях, поскольку за несколь-
ко часов до окончания голосова-
ния переименование казалось 
неминуемым. Также киевляне не 
поддержали переименование 
улиц Анри Барбюса и Николая 
Матеюка (партизана, разведчи-
ка, видного хозяйственного дея-
теля УССР). Голосующие могли 
оставлять комментарии на сайте 
КГГА, и из них следует, что зача-
стую ими двигала не историче-
ская память, а банальное недо-
вольство деятельностью мэрии. 
«Вместо переименования улиц 
Кличко стоит заняться их убор-
кой», — таков был смысл многих 
комментариев. Впрочем, были и 
те, кто напомнил столичному 
мэру и его нынешним политиче-
ским союзникам, что Георгий 
Жуков подписал Акт о безогово-
рочной капитуляции Германии, а 
о Кубанской Украине многие ни-
чего не знают даже в Киеве, не го-
воря о Кубани. 

Заметим, что голосование но-
сит консультативный характер, и 
окончательное решение остается 
за комиссией по переименова-
нию, городскими властями. В от-
личие от сограждан они склонны 
поддерживать версию об импер-
ской сущности Украины, прости-
рающейся, как поется в государ-
ственном гимне, от польского 
Сяна до русского Дона. И в рам-
ках этой новой традиции Украи-
на может быть не только Кубан-
ской, но и Гаитянской, и даже Ан-
тарктической, превратившись 
таким образом из географиче-
ского и политического факта в 
медицинский термин. Остано-
вить их рвение теоретически мо-

жет только суд, как в случае с пе-
реименованием проспекта Вату-
тина в проспект Шухевича: про-
тив этого, напомним, выступил 
Окружной суд Киева, запретив-
ший Кличко подписывать и пу-
бликовать решение о «декомму-
низации» проспекта Ватутина. 
Однако мэр все-таки сделал это 
вопреки решению суда. 

К началу текущего года на Ук-
раине были переименованы 51 
493 улицы, 987 городов и сел, а 
также 25 районов. Демонтирова-
ны 1320 памятников Владимиру 
Ленину и еще 1069 монументов и 
памятных знаков, посвященных 
коммунистическим и попросту 
русским историческим деятелям. 

СКАНДАЛ

Сотрудник 
аэропорта 
Ниццы ударил 
пассажира 
с младенцем

ОЧЕРЕДЬ 
НА ИЗБИЕНИЕ

Андрей Васильев

КРУПНЫЙ скандал, который 
может ударить по репутации 
воздушной гавани Ниццы, прои-
зошел в минувшие выходные. 
Сотрудник местного аэропорта 
со всей силы ударил в лицо бри-
танского пассажира, который 
стоял в очереди на рейс с девяти-
месячным ребенком.

Конфликт возник в очереди 
на рейс лоукостера EZY2122 
компании EasyJet, направлявше-
гося из Ниццы в британский го-
род Лутон. Пассажиры были вы-
нуждены ждать отправления 
рейса в аэропорту 12 часов.

Раздраженная ожиданием и 
отсутствием информации о 
рейсе, британская семья с ре-
бенком пожаловалась сотруд-
нику аэропорта. «Это был хаос. 
Постоянно плакали дети. Нам 
пришлось ждать отправления 
рейса стоя. Семья запротесто-
вала, спросив, когда наконец 
улетит самолет. Сотрудник аэ-
ропорта ничего не сказал, не 
проявил никакого интереса или 
заботы о семье, он просто пре-
небрежительно улыбнулся, — 
рассказала CNN одна из пасса-
жирок. — После я увидела, что 
работник положил руку на че-
ловека и ударил его в лицо, хотя 
последний держал на руках ре-
бенка девяти месяцев. Это было 
ужасно, я не верю, что люди мо-
гут вести себя так».

Аэропорт Ниццы быстро от-
реагировал на инцидент: «Каки-
ми бы ни были обстоятельства, 
руководство аэропорта осужда-
ет этот инцидент со всей твердо-
стью, а также сразу же потребо-
вало, чтобы полномочия сотруд-
ника были приостановлены до 
окончания расследования». В за-
явлении EasyJet говорится, что 
человек, который ударил пасса-
жира, не является сотрудником 
компании, которая извинилась 
за 12-часовую задержку рейса, 
вызванную «техническими про-
блемами».

ПЛЕСБИЦИТ 
Парламент 
Каталонии 
рассмотрит 
законопроект 
о референдуме 

ШАГ 
К СВОБОДЕ

Юрий Когалов

В КАТАЛОНИИ зарегистриро-
ван законопроект о проведении 
референдума по независимости 
региона. Этот шаг позволит ор-
ганизовать и провести плебис-
цит 1 октября, как это планиру-
ют власти автономного сообще-
ства.

Свои подписи под ним поста-
вили более половины членов 
регионального законодательно-
го собрания. По словам Ориола 
Жункераса, вице-председателя 
парламента, «законопроект бу-
дет рассматриваться в обычном 
порядке» после 16 августа. До-
кумент позволит провозгласить 
независимость Каталонии в те-
чение 48 часов после голосова-
ния, если жители региона под-
держат это решение. В обрат-
ном случае власти автономии 
объявят о новых выборах. На 
референдум будет вынесен во-
прос: «Хотите, чтобы Катало-
ния стала независимым госу-
дарством с республиканской 
формой правления?» Ранее де-
путатами Каталонии был разра-
ботан другой законопроект, по-
зволяющий объявить об отделе-
нии от Испании в односторон-
нем порядке, если центральные 
власти запретят проведение ре-
ферендума. Но этот документ 
был негативно воспринят сами-
ми каталонцами, считающими 
организацию голосования важ-
ным шагом на пути к независи-
мости. 

Геополитика В Венесуэле прошли выборы в Учредительное собрание

Голоса для Мадуро
Максим Макарычев 

В 
Венесуэле на фоне оже-
сточенных столкнове-
ний силовиков и оппо-
зиции прошли выборы 
в Учредительное собра-

ние страны (Национальную кон-
ституционную ассамблею). На 
545 мест в собрании претендова-
ли более шести тысяч кандида-
тов. Власти Венесуэлы сообщили 
о рекордном участии граждан в 
выборах. По данным местного из-
биркома, на участки для голосо-
вания пришли 41,53 процента 
граждан страны, внесенных в 
списки избирателей. Провока-
ция оппозиции, которая призва-
ла к срыву выборов, не удалась.

Президент Боливарианской 
Республики Николас Мадуро 
принял решение о создании Уч-
редительного собрания в проти-
вовес парламенту, который 
контролируется оппозицией, 
поддерживаемой олигархами и 
североамериканцами, и блоки-
рующему любые инициативы 
главы этого латиноамериканско-
го государства. Мадуро надеется, 
что собрание, в котором, по его 
словам, соберутся представите-
ли «не буржуазных элит, а наро-
да», сможет дополнить Консти-
туцию 1999 года, которую про-
двинул его предшественник Уго 
Чавес, придав ей более «человеч-
ный характер». Чавес в свое вре-
мя говорил, что прежний Основ-
ной закон Венесуэлы «благопри-
ятствовал богатым». Команданте 
позже попытался внести поправ-
ки в свой документ 1999 года, од-
нако не успел сделать этого. Его 
преемник предложил после вы-
боров реализовать  план из девя-
ти пунктов, который включает в 
себя увеличение государствен-
ных расходов на образование и 
здравоохранение, предоставле-
ние социалистическим организа-
циям повышенных управленче-
ских способностей и принятие 
мер по предотвращению ино-
странного вмешательства в Вене-
суэлу.

Мадуро утверждает, что госу-
дарственная реструктуризация 
необходима, чтобы предотвра-
тить кровопролитие на улицах и 
спасти экономику Венесуэлы. 
«Нам нужны порядок, справед-
ливость, — заявил ранее Николас 
Мадуро в интервью государст-
венному телевидению. — У нас 
есть только один вариант — наци-
ональное учредительное собра-
ние». Согласно правилам голосо-
вания новый орган власти возь-
мет бразды правления Венесуэ-
лой в течение 72 часов после офи-
циального подтверждения его 
итогов. Некоторые политики из 
стана «чавистов» уже предложи-
ли заменить губернаторов и мэ-
ров «общинными советами», а 

также снять с должности генпро-
курора Венесуэлы Луизу Ортега, 
которая встала на сторону оппо-
зиции. На стороне президента из 
властных структур выступает 
Верховный суд — он блокирует 
инициативы парламента, — а так-
же силовики, которым президент 
поднял денежное довольствие.

Сегодня эта страна фактиче-
ски расколота наполовину в по-
литических  пристрастиях . 
Мадуро имеет примерно такой 
же рейтинг доверия избирате-
лей, как и его непримиримый 
противник, бывший кандидат в 
президенты Венесуэлы от правых 
Энрике Каприлес. Тот еще в апре-
ле призвал к организации массо-
вых протестных акций, стачек и 
неповиновению властям. Однако 
в итоге эти протесты привели к 
массовому кровопролитию, за 
три месяца погибли не менее 110 
человек.

Как отмечают некоторые эк-
сперты, оппозиция, вытолкнув 
людей на улицы, спровоцировав 
стихийные протесты и кровопро-
литие, так и не предложила 
ясных альтернатив нынешним 
властям. Ева Голингер, амери-
канский адвокат, которая входи-
ла в окружение Чавеса, заявила, 
что соперники левых слишком 
сильно сосредоточились на том, 
чтобы вырвать власть у прези-
дента, что может привести к бо-
лее широкому гражданскому 
конфликту.

Венесуэла занимает второе 
место в мире по поставкам «чер-
ного золота» и несколько лет на-
зад очень сильно пострадала от 
обвала цен на нефтяном рынке. 
Попытки Николаса Мадуро пе-
ревести все ветви власти на од-
нопартийное правление сталки-
ваются с крайне жесткой реак-
цией Соединенных Штатов, ко-

торые покупают почти половину 
нефти Венесуэлы. 

В прошлую среду Белый дом 
заморозил активы и запретил 
гражданам США вести дела с 13 
венесуэльцами, близкими к 
Мадуро, включая министра вну-
тренних дел и глав армии, поли-
ции и национальной гвардии. 
США, которые с ходу грозят сан-
кциями в отношении любой неу-
годной им страны, пока не ввели 
эти меры против нефтяной отра-

сли — стратегического и ключе-
вого сектора Венесуэлы, но мо-
гут пойти на такой шаг в бли-
жайшее время. Он может иметь 
далеко идущие геополитические 
последствия, ставя под угрозу 
сотрудничество Каракаса с его 
стратегическими или регио-
нальными союзниками, вклю-
чая Кубу, Россию, Китай. 

Акцент

 США в отношении любой 
неугодной им страны с ходу 
грозят санкциями

До того чтобы переименовать легендарную Дерибасовскую в Одессе, 
которая воспета в советских книгах и фильмах, украинские радикалы 
пока не додумались.
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В американском Лос-Анджелесе микроавтобус на большой 
скорости вылетел на тротуар, где наехал на людей, обедав-
ших на открытой веранде в придорожном рыбном ресторане 
в районе Мид-Уилшир. «Все ели, наслаждались жизнью, и 
вдруг из ниоткуда на них наехал фургон», — сказал один из 
свидетелей. В результате пострадали 9 человек, из которых 8 
потребовалась госпитализация. Один из них находится в кри-
тическом состоянии из-за полученной травмы головы. 
Предварительное расследование показало, что водитель 
проскочил на красный свет светофора, после чего столкнул-
ся с другим автомобилем и выехал на тротуар. 

Подготовил Иван Беляков

ЧП  В Лос-Анджелесе 
фургон наехал на группу 
людей

Без тормозов

Теперь во дворце русской княгини будут жарить рыбу миг-
ранты-нелегалы из Африки.
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После созыва Учредительного 
собрания Мадуро намерен продви-
нуть «конституцию для народа».

Провокация оппозиции, которая призвала к срыву выборов, постоянно вступая в стычки с полицией, в Венесуэле не удалась.

МЕЖДУ ТЕМ
Украина купит 700 тысяч тонн угля из США
Государственная украинская компания «Центрэнерго» подписала кон-
тракт с американской Xcoal о поставках на Украину 700 тысяч тонн 
энергетического угля до конца текущего года по цене 113 долларов за 
тонну, что в два с лишним раза превышает цену угля из Донбасса. Об 
этом торжественно заявил глава украинской компании Олег Козенко. 
Уже в начале сентября, по его словам, ожидается прибытие корабля с 
первой партией объемом 85 тысяч тонн, и в дальнейшем объемы будут 
наращиваться, что позволит Украине без проблем пройти отопитель-
ный сезон 2017 — 2018 годов. Заявленные объемы угольного импорта из 
Пенсильвании в когда-то экспортировавшую уголь Украину наводят на 
размышления: по оценкам местных экспертов, дефицит угля всех 
групп на сегодняшний день составляет не менее 8 миллионов тонн.
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ТВ Первый канал сделал из трансляции военно-морского парада телевизионное событие года

Эрнст родился в тельняшке

МЕДИЦИНА После 35—40 лет практически каждый не понаслышке знает, что такое боль в спине, особенно в пояснице 

Звонок от позвоночника

Сусанна Альперина

В
се сошлось. 29 июля ис-
полнилось 200 лет со 
дня рождения самого 
знаменитого художни-
ка-мариниста Ивана 

Айвазовского. 30 июля в день Во-
енно-морского флота России 
в Санкт-Петербурге и Кронштад-
те состоялся самый представи-
тельный в истории отечественно-
го флота военно-морской парад. 
Первый канал к дате устроил 
спецпрограммирование, которое 
в 10 утра началось именно пря-
мой трансляцией торжественно-
го парада. И то, как она была сде-
лана, в итоге привело к следую-
щему: парад стал самой обсужда-
емой темой дня. Уже в понедель-
ник пришли цифры. По предва-
рительным данным Медиаскопа, 
только по Москве доля парада на 
Первом канале по аудитории 18+ 
составила 41,2. Чтобы было по-
нятно неспециалистам — у откры-
тия зимних Олимпийских игр 
в Сочи в 2014 году доля была 
37,5. Тем временем то, как была 
проведена трансляция парада ко 
Дню ВМФ можно назвать еще од-
ной победой, которую одержал 
Константин Эрнст — он в эти дни 
лично отправился в Санкт-Пе-
тербург, чтобы руководить тран-
сляцией. «Евровидение» в Мо-
скве, зимняя Олимпиада в Сочи — 
за проведение этих телевизион-
ных шоу Эрнста чествовали на 
высочайшем уровне как у нас 
в стране (орден «За заслуги перед 
Отечеством» II степени, премия 
ТЭФИ, премия GQ «Человек 
года» и другие награды), так и за 
рубежом (Почетная медаль на 
крупнейшем телевизионном 
рынке в Каннах MIPCOM). До сих 
пор храню дома футболку с «не-
раскрывшейся снежинкой» — во 
время открытия сочинской 
Олимпиады, напомню, произош-
ла накладка. Снежинки должны 
были превратиться в символ 
Олимпийских игр — пять колец, 
но одна из них не раскрылась. Но 
и это Эрнст сумел обыграть 
и превратить в бренд.

Казалось — чем еще можно 
удивить нашего телезрителя. Па-
рад удивил. Прежде всего тем, 
что показал не просто мощь во-
енной силы, а мощь красоты. 
В первую очередь — морской сто-
лицы России — города на Неве, во 
вторую — того, как могут рабо-
тать специалисты режиссуры, 
съемки и монтажа.

…В эти дни на российские 
экраны вышел фильм Кристофе-
ра Нолана «Дюнкерк», призван-
ный воспеть героический подвиг 
союзников во времена Второй 
мировой. Нолан задумал его 
снять с точки зрения трех сти-
хий — неба, земли и воды. И ему 
это удалось. Парад ко Дню ВМФ 
снят даже покруче боевика, сде-
ланного всемирно известным 
режиссером. И также в нем про-
исходящее на небе, земле и воде 
слилось в единую картину. Каме-
ры на носу самолета-бомбарди-
ровщика, в руках мужественных 
операторов на лодках, которые 
со стремительной скоростью 
плавали вокруг гигантских ко-
раблей. Один атомный ракетный 
крейсер «Петр Великий» — высо-
той с многоэтажный дом, что уж 
говорить об остальных кораблях 
и морской авиации Тихоокеан-
ского, Северного, Балтийского 
и Черноморского флотов. Вот 
только факты по воздушной 
съемке. Она велась с камер, 
установленных на вертолетах, 
дронах-беспилотников, а глав-
ное — на боевых машинах авиа-
ции ВМФ. Где именно? В кабине 
тяжелого перехватчика МиГ-31, 
в районе хвостового оперения 
палубного истребителя МиГ-

29К, на фюзеляже противоло-
дочного Бе-12. И самый захваты-
вающий ракурс: с борта проти-
володочного самолета Ту-142 во 
время дозаправки с самолета-
танкера Ил-78.

Среди участников парада 
были и тяжелый ракетный под-
водный крейсер стратегическо-
го назначения «Дмитрий Дон-
ской», и тяжелый ракетный 
крейсер «Маршал Устинов», 
и большой противолодочный ко-
рабль «Вице-адмирал Кулаков». 
Всего же 40 кораблей, подлодок 
и катеров, 46 воздушных судов 
участвовали в грандиозном дей-
стве, и это все нужно было су-
меть снять. И в эту картинку ор-
ганично вписались еще и шпиль 
Адмиралтейской иглы, и Исаа-
кий, и другие архитектурные па-
мятники Северной столицы. 
И самое поразительное — съемки 
разведенных мостов. В наши дни 
Санкт-Петербург запечатлен 
в нескольких фильмах — и доку-
ментальных, и игровых. И во 
многих использованы съемки 
с популярных нынче коптеров 
и дронов. Но ни в одной кинокар-
тине нет такого размаха, кото-
рый был продемонстрирован 
зрителям праздничного телеви-
зионного шоу, раскрывающего 
супервозможности современно-
го телевидения. Казалось, что 
даже Петр Первый подыграл 
Эрнсту и его команде — и в виде 
Медного всадника на Сенатской 
площади, и в виде крейсера 
«Петр Великий»… И еще — сла-
женному труду телевизионщи-
ков в прямом эфире помогла 
и погода. Все сошлось. 

Ирина Краснопольская

С
читается, что больше 
всего люди страдают 
от различных про-
студных заболеваний. 
И по статистике они 

первенствуют. Но та же статисти-
ка свидетельствует: больше всего 
людей мучают боли в позвоноч-
нике. Эти боли не знают возра-
ста — они одинаково поражают 
и стариков, и юных. Выход из 
этой ситуации есть? Об этом обо-
зреватель «РГ» беседует с про-
фессором Римского университе-
та Сапиенца Джалалудином Са-
идбеговым и с профессором ка-
федры неврологии и нейрохи-
рургии Первого Московского ме-
дицинского университета имени 
Сеченова Григорием Евзиковым.

Статистика всегда убедительна. 
Потому предлагаю с нее и начать 
наш разговор. Сколько людей 
в России страдают от болей в по-
звоночнике? Есть страны, где та-
ких страдальцев нет?
ДЖАЛАЛУДИН САИДБЕГОВ: Нет нигде та-
ких стран. А в России после 35—
40 лет практически каждый не 
понаслышке знает, что такое 
боль в спине, особенно в поясни-
це. И эта статистика ничем не от-
личается от других стран.

Почему из года в год, из века 
в век так?
ДЖАЛАЛУДИН САИДБЕГОВ: Вопрос не 
совсем точный. Из века в век си-
туация меняется. Чем цивилизо-
ваннее общество, тем больше та-
ких страдальцев. Губит сидячий 
образ жизни. Мы даже не пред-

ставляем, насколько это опасно, 
когда человек полдня сидит в од-
ном и том же положении. При 
этом смотрит телевизор или ра-
ботает за компьютером. А в это 
время страдают его межпозвон-
ковые диски. К ним перестают 
поступать в достаточном количе-
стве питательные вещества. Эти 
вещества вырабатываются и нор-
мально обеспечивают диски 
только тогда, когда есть движе-
ние. 

Почему же спортсмены, особен-
но бывшие, у которых вся жизнь 

в движении, мучаются от этих 
болей, пожалуй, больше, чем все 
остальные?
ДЖАЛАЛУДИН САИДБЕГОВ: Это другая 
крайность. Позвоночник испы-
тывает сверхмерные нагрузки, 
и диски эти нагрузки не выдер-
живают.

Выходит, всем плохо? Но мы 
встретились не для того, чтобы 
сгущать краски, а для того, что-
бы дать людям надежду. Дайте ее.
ДЖАЛАЛУДИН САИДБЕГОВ: Вот вы сиди-
те в кресле. А где ваши ноги? В иде-
але каждому человеку нужно по-
добрать и кресло, и стол, и скаме-
ечку под ноги. Практически нигде 
не выпускаются кресла со специ-
альными спинками. И уж вовсе 
плохо, когда во многих официаль-
ных учреждениях, даже в меди-
цинских, кресла мягкие, низкие, 
неустойчивые. Говоря языком на-
уки, мебель почти повсеместно 

неэргономичная. Об этих «пустя-
ках» специалисты говорят на всех 
международных форумах. Мы за-
полняем своими рекомендациями 
Интернет. Нас не слышат. На по-
верку выходит, что не мебель при-
спосабливается к человеку, а чело-
век адаптируется к мебели. «Ме-
бельная опасность» особенно гу-
бительна для детей. Например, 
раньше в школах были парты, ко-
торые старались приспособить 
к росту школьника. Теперь парты 
неприемлемы: на них не разме-
стить компьютер. Должны быть 
столы. Но не одинаковые для всех 
детей. Когда мы заказываем себе 
костюм или платье, мы хотим, 
чтобы они соответствовали нашей 
фигуре, чтобы нам было комфор-
тно. Так вот мебель, подобно оде-
жде, должна быть комфортной для 
каждого. Желательно подбирать 
ее по индивидуальному заказу.

О такой мебели можно только 
мечтать. Но вернемся к нашему 
позвоночнику. По какой причи-
не он не дает нам покоя, мучает 
нас болями, уже неважно. Ска-
жите, что делать? 
ДЖАЛАЛУДИН САИДБЕГОВ: Прежде все-
го, надо выяснить, почему болит 
спина.

Это чрезвычайно важно. Иногда 
боли в спине бывают следствием 
тяжелых заболеваний внутрен-
них органов, онкологических за-
болеваний. Опухоли часто «стре-
ляют» именно в позвоночник.
ГРИГОРИЙ ЕВЗИКОВ: Тут важно учиты-
вать теорию «красных флажков 
опасности». Боли в спине дейст-
вительно могут быть следствием 
онкологических и других тяже-
лых заболеваний. Потому требу-
ется строгая дифференциация. То 
есть надо четко определить при-
чину боли. Что для этого требует-
ся? Диагностических средств 
сейчас много. Но прежде всего 
необходим тщательный клиниче-
ский осмотр пациента. Не все 
сводится к чувствительности рук 
врача. Даже в наш сверхтехноло-
гичный век с пациентом надо по-
говорить. Врач — не робот! Он 
должен узнать, чем вызваны 
боли, чем болел пациент, какая 
у него наследственность, чем он 
занимается.
ДЖАЛАЛУДИН САИДБЕГОВ: Мой коллега 
совершенно прав. Я только хочу 
добавить, что при этом не надо 
смотреть на часы, потому что 
время, потраченное на такой 
опрос, позволяет заподозрить це-
лый ряд серьезных заболеваний.

Осмотрели. Какие исследования 
следует пройти пациенту? 
ГРИГОРИЙ ЕВЗИКОВ: Если вы заподоз-
рили тяжелое заболевание, обо-
значенное «красными флажка-
ми», то, не откладывая, надо на-
правлять пациента на современ-
ные, пусть и дорогостоящие, вы-
сокотехнологичные исследова-
ния: МРТ, компьютерную томог-
рафию, электрофизиологиче-
ские исследования проводимо-
сти по нерву и так далее.

Еще лет двадцать назад обходи-
лись обычным рентгеном. Теперь 
рентген чуть ли не на задворках. 
Порой возникает впечатление, 
что в связи с повальной коммер-
циализацией медицины пациен-
ту прописывают множество до-
рогостоящих исследований.
ДЖАЛАЛУДИН САИДБЕГОВ: Я считаю, 
что вы во многом правы, и можно 
обойтись без них.
ГРИГОРИЙ ЕВЗИКОВ: Во многом, но не 
во всем. К сожалению, на ранних 
стадиях развития некоторые тя-
желые заболевания не проявля-
ют себя ни при мануальном осмо-
тре, ни при рентгеновском обсле-
довании. Поэтому ранее мы час-
то диагностировали их на позд-
ней стадии, когда уже невозмож-
но пациенту помочь. У нас же 
есть статистика, которая показы-
вает: ныне результаты гораздо 
лучше. И именно потому, что сов-
ременные диагностические воз-
можности расширяются.

Возможности есть. Почему же 
заболеваний не становится 
меньше?
ДЖАЛАЛУДИН САИДБЕГОВ: К уже ска-
занному о том, что мы ведем не-
правильный образ жизни, что та 
же мебель нам не всегда подхо-
дит, напомню главное: многих гу-
бит лишний вес и гиподинамия. 
И давайте перейдем к тому, что 
же делать. 

Вы, Джалалудин, известный 
в мире специалист, который из-
бавляет от страшных болей без 
хирургического вмешательства 
и без лекарств. Как вы к этому 
пришли? Сколько лет вы учи-
лись этому мастерству?
ДЖАЛАЛУДИН САИДБЕГОВ: Мастерству 
рук предшествовала огромная 
многолетняя теоретическая под-
готовка. Мне повезло, что в свое 
время я начинал работать в 40-й 
больнице Москвы и заведовал там 
неврологическим отделением. 
Ведь наши боли в позвоночнике во 
многих случаях родом из невроло-

гии. Это только кажется, что ману-
альные терапевты — некие рукоде-
лы. Если мануальный терапевт 
действительно специалист, то он 
хорошо владеет анатомией чело-
века, физиологией, неврологией 
и так далее. Я считаю, что в боль-
шинстве случаев заболевания по-
звоночника можно лечить без опе-
ративного вмешательства.

Очень хочется в это поверить. Но 
вы, к сожалению, не часто ведете 
прием в России. В нашей стране 
достаточно специалистов, кото-
рые могут без оперативного вме-
шательства помочь таким паци-
ентам? Известны случаи, когда 
мануальной терапией занима-
ются люди, смутно представляю-
щие данную специальность. Это 
приводит к серьезным, порой не-
обратимым осложнениям, даже 
к летальным исходам. И как мне, 
простому смертному, узнать: 
я попала в руки действительно 
специалиста или к тому, о кото-
ром вы сейчас сказали? Дове-
риться Интернету? Он часто вво-
дит нас в заблуждение.

ДЖАЛАЛУДИН САИДБЕГОВ: И такое за-
блуждение опасно.

Что же делать?
ГРИГОРИЙ ЕВЗИКОВ: Это и есть главная 
проблема мануальной терапии — 
невозможно сказать, что получит-
ся, кто что умеет. До сих пор оста-
ется двойственное отношение 
к мануальной терапии. Потому 
что современные статистические 
способы анализа результатов ра-
боты мануальных терапевтов не 
дают однозначного ответа, в каких 
случаях она принесет человеку 
пользу, а в каких будет бесполезна. 
Или может даже навредить. Надо 
помнить, что в большинстве слу-
чаев боли в позвоночнике вызва-
ны мышечным спазмом. И в этих 
ситуациях мануальная терапия 
представляется одним из перспек-
тивных методов лечения.
ДЖАЛАЛУДИН САИДБЕГОВ: Я приведу 
примитивный, но очень точный 

пример. Наши предки при болях 
в спине ложились на пол и проси-
ли, чтобы маленькие дети похо-
дили по спине, потоптали спину. 
Это облегчало состояние. Чело-
веку, которого только что мучили 
боли, становилось лучше. Это за-
чатки мануальной терапии. Они 
действуют и сейчас. Мануальная 
терапия нужна. 
 ГРИГОРИЙ ЕВЗИКОВ: Но ее место в ле-
чении болей в спине до сих пор не 
определено. Международные ре-
комендации указывают на нее 
как на один из возможных мето-
дов. Однако не гарантируют на-
ступление положительного ре-
зультата после проведения ману-
альной терапии.
ДЖАЛАЛУДИН САИДБЕГОВ: К сожале-
нию, мой коллега прав. Хотя 
убежден, что если всерьез зани-
маться мануальной терапией, 
если специалист подготовлен по-
настоящему, то успех почти га-
рантирован. Считаю, что ману-
альная терапия может быть не 
дополнительным, а основным 
альтернативным методом лече-
ния заболеваний позвоночника. 

Пациенты в таких ситуациях из-
бавлены от хирургического вме-
шательства. И тут я напомню, что 
лучший хирург — тот, который не 
рекомендует оперативное вме-
шательство всем подряд.
ГРИГОРИЙ ЕВЗИКОВ: Разве большинст-
ву людей нужна операция? Это 
не так. Но в тех случаях, когда хи-
рургия необходима, альтерна-
тивные методы лечения, как пра-
вило, бесполезны.

Какие случаи имеете в виду?
ГРИГОРИЙ ЕВЗИКОВ: Прежде всего, 
речь о стенозе (сужении) позво-
ночного канала, о крупных, дли-
тельно текущих грыжах межпоз-
вонковых дисков со сдавлением 
корешков спинного мозга. Это 
ситуации, когда клиническая 
картина заболевания не поддает-
ся консервативной терапии. 
В ряде случаев нельзя проводить 
мануальную терапию, например 

при патологичной подвижности 
позвонков.
ДЖАЛАЛУДИН САИДБЕГОВ: А я считаю, 
что и в таких случаях можно по-
мочь с помощью мануальной те-
рапии. Но очень деликатной. 

А как же мне узнать: идти опери-
роваться или идти к мануально-
му терапевту? Более того, нем-
ногие пациенты осведомлены 
о том, что, например, вживляе-
мые в позвоночник имплантаты 
могут сами по себе стать причи-
ной ужасных болей.
ГРИГОРИЙ ЕВЗИКОВ: Имплантаты мо-
гут послужить причиной боли 
только при неправильном вжив-
лении. Боли, связанные с непра-
вильным вживлением, возника-
ющие сразу после операции, 
встречаются нечасто. Боли, кото-
рые возникают через полгода, 
год и более после операции, чаще 
всего связаны с возникновением 
новых очагов сужения позвоноч-
ного канала или патологической 
подвижности в других сегментах.

Новые очаги — результат опера-
ции?
ГРИГОРИЙ ЕВЗИКОВ: Нет. Новые очаги, 
к сожалению, следствие продол-
жающегося дегенеративного 
процесса в позвоночнике.
Д Ж А Л А Л УД И Н  СА И Д Б Е ГО В : А вот эти 
процессы мы как раз и стараемся 
приостановить, если к лечению 
позвоночника подходить ком-
плексно и рассматривать его как 
единое целое. Хотя тогда, когда 
я вижу развитие грубых невроло-
гических осложнений, связан-
ных со сдавлением в позвоночни-
ке, которое проявляется недер-
жанием мочи, слабостью в ногах, 
то это прямое показание к прове-
дению операции на позвоночни-
ке. Так называемый синдром 
«конского хвоста».
ГРИГОРИЙ ЕВЗИКОВ: Грубое сдавле-
ние корешков спинного мозга, 
которое проявляется синдро-
мом «конского хвоста», требует 
не просто оперативного вмеша-
тельства, а экстренного. Только 
так можно добиться максималь-
но полного восстановления 
утраченных функций. При лече-
нии боли в спине мы должны 
действовать вместе. Ни в коем 
случае не противопоставлять 
один метод лечения другому. 
Н у ж н о  и с п о л ь з о в а т ь  в е с ь 
спектр средств помощи пациен-
ту, но использовать только те 
методики, которые действи-
тельно оправданны для лечения 
конкретного больного.

Проблемы позвоночника объединяют хирурга Григория Евзикова (на фото — слева) и мануального терапевта 
Джалалудина Саидбегова (на фото — справа). 

Акцент

 Прежде всего необходим тща-
тельный клинический осмотр 
пациента. Не все сводится 
к чувствительности рук врача. 

Акцент

 Лучший хирург — тот, который 
не рекомендует оперативное 
вмешательство всем подряд 
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Константин Эрнст лично отправился в эти дни в Санкт-Петербург, чтобы руководить трансляцией 
торжественного парада ко Дню ВМФ. Парад удивил прежде всего тем, что показал не просто мощь военной силы, а мощь красоты.  
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Обозреватель «РГ» связалась с Константином Эрнстом с просьбой ответить, 

в сущности, на один вопрос: как это было. Ответ был следующим:

— Это было непросто, как и все, что делается впервые и предполагает взаимо-

действие большого количества военных кораблей, самолетов, часть из которых 

находилась в акватории Невы, часть — в Кронштадте. Все должно было быть рас-

считано до секунд, в этом принимало участие более 5 тысяч военослужащих, 

полторы сотни телевизионщиков, почти 70 телекамер, вертолёты, дроны, кра-

ны, высотные камеры на троссах и ещё — погода, которая в Питере практические 

непредсказуема, и дождь меняется на солнце в течение одного часа. В общем, 

это была композиция с большим количеством составляющих.
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Нравы Вокруг выпускного в академии МВД разгорелся скандал

Курсанты 
распустились
Елена Мелихова

В 
Волгограде полным хо-
дом идет проверка скан-
дального видео, на кото-
рое попали новоиспе-
ченные полицейские. 

Выпускники Волгоградской ака-
демии МВД с шиком отметили 
окончание учебы и получение ди-
пломов. Эффектные кадры попа-
ли в Cеть, вызвав бурю обсужде-
ний. Дипломированные следова-
тели, эксперты, оперативники 
разъезжали по городу на шикар-
ных внедорожниках, катались на 
белоснежной яхте, а  банкет 
устроили в самом статусном ре-
сторане Волгограда.

Все бы ничего, если бы лич-
ный праздник будущих сотруд-
ников МВД не попал под общест-
венное обозрение. А общество, 
судя по комментариям, воспри-
няло ситуацию неоднозначно. 
Ролик, снятый самими же вы-
пускниками, сейчас бурно обсу-
ждают в соцсетях. Большинство 
пользователей такой «шик-
блеск» не одобрили. Мол, право-
охранителям некорректно вы-
ставлять свой достаток напоказ. 
Кто-то даже посчитал: стоимость 
каждой иномарки не меньше 
двух миллионов рублей. 

« П р а зд н и к  п р а зд н и к о м , 
а деньги откуда? — задаются во-
просами волгоградцы. Тут же 
вспоминают, что год обучения од-
ного сотрудника (по данным на 
2017 год) составляет 135 384 бюд-
жетных рубля. Родители выпуск-
ников со средним заработком по-
зволить себе организовать такой 
праздник не смогли бы», — пишут 
в Cети. Впрочем, были и такие, 
кто высказался в защиту молодых 
людей и посоветовал не считать 
чужие деньги... Некоторые попы-
тались разложить все по полоч-
кам: машины арендованные, ре-
сторан пять тысяч рублей «с 
носа», столько же за аренду яхты. 
Плюс другие атрибуты праздни-
ка. Вышло тысяч по тридцать, не 
больше. 

Другие же окрестили выпуск-
ной парадом тщеславия: «У вы-
пускниц такие наряды, что могут 
тягаться с платьями голливуд-
ских звезд на вручении Оскара. 
Парни также выглядят как с кар-
тинки. Костюмы, часы, обувь 
явно не за тысячу рублей купле-
ны», — посчитал очередной ком-
ментатор.

В тот самый день дипломы по-
лучили 293 выпускника акаде-
мии. 125 слушателей факультета 
подготовки следователей, 106 
экс пертов-криминалистов и опе-
ративных сотрудников полиции, 
62 слушателя иностранных госу-
дарств — Узбекистана, Таджикис-
тана, Казахстана, Гвинеи, Союза 
Коморских Островов и других 

стран пополнили ряды сотрудни-
ков правоохранительных орга-
нов. А звание лейтенанта поли-
ции получили 229 выпускников.

Официальная часть проходила 
в стандартном режиме. За каждой 
учебной группой были закрепле-
ны офицеры-наставники, кото-
рые присутствовали на меропри-
ятии и впоследствии сопровожда-
ли выпускников. По сложившейся 
традиции курсанты исполнили 
лейтенантский вальс, который 
разучивали последние несколько 
месяцев. А в заключение в небо 
взмыли воздушные шары...

В самой альма-матер волгог-
радских полицейских о шумихе 
с выпускниками узнали из СМИ. 

— По указанию начальника 
Волгоградской академии МВД 
России генерал-майора полиции 
Владимира Третьякова проводит-
ся проверка сведений, размещен-
ных в сети Интернет, о празднова-
нии выпускного мероприятия. По 
ее результатам, которые огласят 
через 10 дней, будет дана принци-
пиальная оценка демонстратив-
ному поведению выпускников 
и сделаны оргвыводы, — сообщила 
«РГ» руководитель пресс-службы 
Волгоградской академии МВД На-
иля Радаева. 

А пока, как рассказали в пресс-
службе ГУ МВД региона, в указан-
ный день ни одной жалобы от вол-
гоградцев о некорректном или 
вызывающем поведении на доро-
ге не поступало. Установлено так-
же, что так называемый кортеж 
перемещался, соблюдая все пра-
вила дорожного движения. Что же 
касается фотосессии нарядных 
выпускников и банкета в рестора-
не, то здесь трудно увидеть какую-
то сенсацию, отметили в пресс-
службе ГУ МВД по Волгоградской 
области.

Возможно, они и правы, сенса-
ции нет. После заезда по улицам 
Москвы на 30 черных внедорож-
никах Gelandewagen во главе с бе-
лым кабриолетом, которые устро-
или выпускники Академии ФСБ, 
а следом и выпускники Воронеж-
ского института государственной 
противопожарной службы МЧС 
России на крутых иномарках по 
улицам города, этому уже трудно 
удивиться. Привычно как-то, хотя 
и противно. Но это наша реаль-
ность. Как заметил мой мудрый 
знакомый политолог: «Знать дает 
о себе знать». По его словам, это 
ни кураж бывших студентов, ни 
эмоциональная, необдуманная 
выходка, а «вполне осознанный 
поступок: смотрите, мол, я при-
шел, я сила, деньги и власть. 
Я буду вершить вашу судьбу, ни-
щеброды. И вся его деятельность 
будет посвящена обеспечению 
своей сытой и красивой жизни»... 

Но так не хочется этому ве-
рить...

Курсанты разъезжали по городу на шикарных внедорожниках, сопровождая «парад» сигналами клаксонов.

«У выпускниц такие наряды, что могут тягаться с платьями голливудских звезд на вручении Оскара», — заметили 
пользователи Сети. 

Акцент

 «Праздник праздником, а деньги откуда?» — 
задаются вопросами волгоградцы, 
обсуждая выпускной в академии МВД
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ПРИГЛАШАЕМ
К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ 
УСЛОВИЯ ДЛЯ 
РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98 
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

Акционерное общество «Агентство ипотечного жилищного кре-
дитования» (далее — АО «АИЖК» в соответствии с решением Прав-
ления АО «АИЖК» (протокол от 27.04.2017 № 6/13), Актом тех-
нического состояния объекта культурного наследия от 15.06.2017 
№ ДКН-16-44-549/7, пунктом 7 информационной карты конкурсной 
документации, размещенной на официальном сайте АО «АИЖК» в 
информационно-телекоммуникационной сети Интернет (дом.рф), 
сообщает о внесении в извещение о проведении конкурса по продаже 
находящегося в федеральной собственности объекта недвижимого 
имущества, являющегося объектом культурного наследия федераль-
ного значения, расположенного по адресу: г. Москва, ул. Плющиха, 
д. 62, стр. 2, одновременно с находящимся в федеральной собствен-
ности земельным участком площадью 1 506 кв. метров (кадастровый 
номер 77:01:0005004:5107), на котором расположен такой объект 
недвижимого имущества, опубликованное в «Российской газете» от 
26.06.2017 № 137 (7303) (далее – извещение), следующих измене-
ний.

1. Абзац 10 статьи 1 извещения дополнить следующим пунктом: 
«3. акт технического состояния объекта культурного наследия 

№ ДКН-16-44-549/7 от 15.06.2017 (далее – Акт технического состо-
яния).».

2. Абзац 11 статьи 1 извещения излагается в следующей редак-
ции: 

«Покупатель обязан проводить работы по сохранению объекта 
культурного наследия, выполнять требования, предусмотренные Ох-
ранным обязательством, Актом технического состояния, порядок и 
условия их выполнения, а также требования, установленные Феде-
ральным законом от 25.06.2002 № 73-ФЗ «Об объектах культурного 
наследия (памятниках истории и культуры) народов Российской Фе-
дерации» (далее – Закон № 73-ФЗ).».

3. Абзац 12 статьи 1 извещения излагается в следующей редак-
ции: 

«Требования Охранного обязательства, Акта технического состо-
яния, порядок и условия их выполнения включены в качестве сущес-
твенных условий в договор купли-продажи имущества, заключае-
мый в соответствии с формой, размещенной на официальном сайте 
АО «АИЖК» в информационно-телекоммуникационной сети Интер-
нет в составе конкурсной документации. Срок исполнения условий 
конкурса до 15.06.2022.».

4. Пункт 2.2 извещения излагается в следующей редакции:
«2.2. Заявки (по утвержденной форме) с прилагаемыми к ним до-

кументами, указанными в пункте 2.1 настоящего извещения, прини-
маются организатором конкурса по рабочим дням с 10:00 до 17:00 
(перерыв с 13:00 до 14:00) начиная с 26 июня 2017 г. по адресу: 
г. Москва, ул. Воздвиженка, д. 10, торгово-офисный комплекс «Воз-
движенка Центр» (вход со стороны Б. Кисловского переулка). Прием 
заявок прекращается 1 сентября 2017 г. в 17 часов 00 минут.

Предложение о цене имущества подается участником конкурса 
в запечатанном конверте в день подведения итогов конкурса 7 сен-
тября 2017 г. с 10:00 до 15:20 (перерыв с 13:00 до 14:00) по адресу: 
г. Москва, ул. Воздвиженка, д. 10, торгово-офисный комплекс «Воз-
движенка Центр» (вход со стороны Б. Кисловского переулка). По 
желанию претендента запечатанный конверт с предложением о цене 
имущества может быть подан при подаче заявки. Указанное предло-
жение должно быть изложено на русском языке, подписано участни-
ком или его полномочным представителем и содержать: полное на-
именование заявителя – для юридического лица и индивидуального 
предпринимателя; фамилию, имя, отчество – для физического лица 
и/или представителя; адрес имущества; предложение о цене в рублях 
числом и прописью. В случае если числом и прописью указываются 
разные цены, Аукционная комиссия АО «АИЖК» принимает во вни-
мание цену, указанную прописью.».

5. Абзац первый пункта 2.4 извещения излагается в следующей 
редакции:

«2.4. Для участия в конкурсе претендент вносит задаток в размере 
36 880 000 (тридцать шесть миллионов восемьсот восемьдесят тысяч) 
рублей. Оплата задатка осуществляется по безналичному расчету пу-
тем перечисления денежных средств на расчетный счет организатора 
конкурса, указанный в настоящем извещении, без заключения дого-
вора о задатке, либо задаток вносится в безналичном порядке путем 
перечисления денежных средств на основании договора о задатке, 
который заключается по месту приема заявок в порядке, предусмот-
ренном статьей 428 Гражданского кодекса Российской Федерации, в 
срок не позднее 1 сентября 2017 года.».

6. Абзац третий пункта 2.4 извещения излагается в следующей ре-
дакции:

«Задаток считается внесенным с момента зачисления денежных 
средств на расчетный счет организатора конкурса и должен посту-
пить на такой счет не позднее 00 часов 01 минуты по московскому 
времени 6 сентября 2017 года.».

7. Пункт 3.1 извещения излагается в следующей редакции:
«3.1. Рассмотрение заявок и прилагаемых к ним документов, оп-

ределение участников конкурса проводится 6 сентября 2017 г. по ад-
ресу: г. Москва, ул. Воздвиженка, д. 10, торгово-офисный комплекс 
«Воздвиженка Центр».».

8. Абзац первый пункта 3.2 извещения излагается в следующей 
редакции:

«3.2. Конкурс состоится 7 сентября 2017 г. в 15:30 по адресу: 
г. Москва, ул. Воздвиженка, д. 10, торгово-офисный комплекс «Воз-
движенка Центр».».

Извещение о внесении изменений 
в извещение о проведении конкурса 

по продаже находящегося в федеральной 
собственности объекта недвижимого 
имущества, являющегося объектом 
культурного наследия федерального 

значения, одновременно с находящимся 
в федеральной собственности земельным 
участком, на котором расположен такой 

объект недвижимого имущества

Юридическая консультация – проект «Российской газеты»,  
где можно задать любой вопрос чиновникам и лучшим юристам, 
получить на него ответ в режиме онлайн и воспользоваться обширной 
базой знаний по типовым жизненным ситуациям.

Задать вопрос PRAVO.RG.RU

----  Что нужно, 
чтобы оформить 
льготную ипотеку?

----  Можно ли 
вернуть долг, 
если нет 
расписки?
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СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ Парк «Зарядье»
готовится к открытию,
а «Лужники» — к ЧМ-2018 

За стеклом

Любовь Проценко 

РА Б ОТ Ы  в парке «Зарядье», 
строящемся на месте снесенной 
гостиницы «Россия» под стенами 
Кремля, близятся к концу. От-
крыть его столичные власти пла-
нируют к Дню города, который 
празднуется в этом году 9 и 10 
сентября. Причем это будет не 
просто день рождения Москвы, 
а юбилей — столица отметит свое 
870-летие.

Напомню, в этом парке будут 
воссозданы четыре природные 
зоны России — леса, степь, залив-
ные луга и северный ландшафт 
с их характерной растительно-
стью, которые террасами спуска-
ются к Москве-реке. Парк соеди-
нит пешеходные и туристические 
маршруты центра — от Варварки 
и Большого Москворецкого моста 
до Воробьевых гор и  станет 
островком живой природы в цен-
тре мегаполиса.

— В настоящее время над его со-
зданием трудятся 5 тысяч рабо-
чих, — рассказал вчера журнали-
стам руководитель департамента 
строительства Москвы Андрей 
Бочкарев. — На этой неделе завер-
шится монтаж «стеклянной 
коры», под которой разместятся 
комфортные пространства для от-
дыха в любое время года, так как 
парк будет работать круглогодич-
но. После этого продолжатся рабо-
ты по ее остеклению.

Одновременно строители при-
ступили и к монтажу инженерных 
коммуникаций под «корой». Каче-
ство строительства этой свето-

прозрачной конструкции, кото-
рая накроет филармонию и амфи-
театр всего «Зарядья», проверит 
Мосгосстройнадзор с привлече-
нием выездных лабораторий Цен-
тра экспертиз, исследований и ис-
пытаний. Активно ведутся, по сло-
вам Андрея Бочкарева, и работы 
по монтажу оборудования в ледя-
ной пещере, заповедном посольст-
ве, а также высадке трав и много-
летних растений. Филармония 
в «Зарядье» откроется весной сле-
дующего года. Проект ее является 
одним из самых сложных объек-
тов на территории парка, здание 
как бы «вкопано» в холм: прогули-
ваясь по Псковской горке, можно 
будет подняться на его крышу. 
При этом фасад останется откры-
тым — он будет полностью сте-
клянным.

Ну а главное достоинство ново-
го парка — живописный вид на 
Кремль, которым посетители смо-
гут полюбоваться с «парящего мо-
ста» над Москвой-рекой. После 
прогулки развлечься на аттракци-
онах, покататься на «Машине вре-
мени» или отправиться в Полет 
над «Россией». 

А спорткомплекс «Лужники» 
строители уже готовят к матчам 
чемпионата мира по футбо-
лу-2018. «Строительные работы 
по реконструкции Большой спор-
тивной арены полностью завер-
шены, — сообщил Андрей Бочка-
рев. — Теперь нам предстоит про-
ложить большой объем инженер-
ных коммуникаций, оптоволокна, 
а также монтаж специального ме-
дийного оборудования». 

ФИНАНСЫ 

АСВ обратится
в Банк России
за увеличением
кредитной
линии

ДЛЯ 
СТРАХОВКИ

Роман Маркелов

АГЕНТСТВО по страхованию 
вкладов (АСВ) обратится в Банк 
России с просьбой увеличить кре-
дитную линию более чем на 
200 миллиардов рублей. 

Такое решение было принято 
31 июля на заседании совета ди-
ректоров АСВ, следует из сообще-
ния госкорпорации. Члены совета 
директоров АСВ согласились 
с предложением правления агент-
ства увеличить сумму кредитной 
линии, предоставляемой ЦБ, на 
210 миллиардов рублей. В агент-
стве заявляют, что увеличение ли-
нии необходимо, чтобы обеспе-
чить финансовую устойчивость 
системы страхования вкладов. 

По мнению руководителя 
группы банковских рейтингов 
АКРА Кирилла Лукашука, запрос 
АСВ на рост кредитной линии мо-
жет быть связан с выплатами 
бывшим вкладчикам банка 
«Югра». Лукашук не исключает, 
что обращение АСВ также может 
быть связано и с обычной дея-
тельностью агентства по выдаче 
возмещений, учитывая планы ЦБ 
по продолжению оздоровления 
банковского сектора.

Также совет директоров про-
длил полномочия действующего 
гендиректора АСВ Юрия Исаева 
еще на пять лет. Как говорится 
в релизе, Исаев назначен на но-
вый срок по представлению гла-
вы ЦБ и председателя совета ди-
ректоров АСВ Эльвиры Набиул-
линой. 

ТРАНСПОРТ Авиапассажиры смогут проходить
в самолет по электронному посадочному талону

Подъемный экран
Татьяна Шадрина

В 
ближайшее время в круп-
ных российских аэропортах 
можно будет не только прой-

ти регистрацию на рейс по элек-
тронному билету, как сейчас, но 
и зайти на борт самолета по элек-
тронному посадочному талону.

Минтранс уже согласовал 
с МВД приказ, который даст воз-
можность пассажирам проходить 
в зону досмотра по электронному 
посадочному талону. Сейчас ве-
домственный приказ минтранса 
проходит оценку регулирующего 
воздействия в минэкономразви-
тия, подтвердили «Российской га-
зете» в министерстве транспорта.

Аэропорты московского авиа-
узла (Шереметьево, Домодедово 
и Внуково) уже готовы внедрить 
оборудование, позволяющее пас-
сажирам проходить предполет-
ный досмотр по электрон-
ному посадочному 
талону с помо-

щью смартфона. Такие техноло-
гии вводятся во всем мире в рам-
ках Международной ассоциации 
воздушного транспорта (IATA). 
Электронный посадочный талон 
должен ускорить процесс обслу-
живания пассажиров. При этом 
подтверждение о посадке на борт 
(его обычно требует бухгалтерия 
у своих командированных со-
трудников) можно получать от пе-
ревозчика в электронном виде. 

Во многих странах Европы уже 
давно не требуют бумажный би-
лет, достаточно просканировать 
так называемый QR-код на теле-
фоне, рассказывал ранее «Россий-
ской газете» главный редактор 
портала Авиа.ру Роман Гусаров. 
И такая технология делает немно-
го дешевле расходы перевозчика 
на обслуживание пассажира в аэ-
ропорту, а следовательно — и сам 
билет.

Минтранс отправил 
на доработку дорожные 
проекты Смольного

Министр транспорта России 
Максим Соколов предложил до-
работать список дорожных объ-
ектов, которые администрация 
Санкт-Петербурга планировала 
финансировать за счет федераль-
ного бюджета.

На заседании координацион-
ного совета по развитию транс-
портной системы Петербурга 
и Ленобласти, которое проходило 
под председательством Соколова, 
представители КРТИ озвучили, 
что город запрашивает 10,79 мил-
лиарда рублей на следующий год 
и 7,63 миллиарда рублей — на 
2019 год. Глава минтранса отме-
тил, что не по всем проектам 
Смольного есть поручения о рас-
смотрении возможности финан-
сирования, а по ряду объектов по-
лучен отказ. 

Министр прокомментировал 
и ситуацию с очередями в петер-
бургской подземке, которые воз-
никли, когда метрополитен ввел 
тотальную проверку пассажиров 
(по типу аэропортов). Как сооб-
щает РИА Новости, вопрос с оче-
редями в метро находится на лич-
ном контроле у министра тран-
спорта. Соколов отметил, что бу-
дут приняты необходимые меры, 
чтобы безопасность соблюдалась, 
но при этом петербургский ме-
трополитен мог выполнять свою 
основную функ цию — осуществ-
лять перевозку пассажиров.

Подготовила Вера Черенева, 
Санкт-Петербург

ДОРОГИ

В Новой
Москве 
появится 
хордовая 
трасса

ПЕРЕСТРОЙКА 
С УСКОРЕНИЕМ

Сергей Бабкин

ВЧЕРА в Новой Москве открылась 
после реконструкции автострада, 
соединяющая Боровское и Киев-
ское шоссе. Мэр Сергей Собянин 
дал старт движению по одному из 
главных участков трассы — эста-
каде в поселении Первомайское.

Новая 700-метровая эстакада 
находится на месте строитель-
ства жилого комплекса «Ново-
Никольское», рядом — садоводче-
ское товарищество «Отдых». 
Здесь пересекаются огромные по-
токи машин, которые сворачива-
ют с Киевского шоссе в сторону 
Первомайского и Троицка. До от-
крытия эстакады автомобили 
разъезжались на нерегулируе-
мом перекрестке, поэтому до-
вольно часто возникали пробки. 
Теперь движение значительно 
ускорилось. Вдоль эстакады уже 
построены пешеходные и велоси-
педные дорожки. Оставлены ме-
ста и под съезды к новым жилым 
домам.

«Это один из важнейших до-
рожных объектов в ТиНАО, — от-
метил Собянин. — Очень важно 
доработать проект современной 
магистрали, чтобы она дошла до 
Минского шоссе. Уверен, мы смо-
жем проработать вопрос с колле-
гами из Московской области. Так-
же необходимо обустроить обход 
Троицка, чтобы автострада про-
тянулась и до Калужского шоссе».

Таким образом, в Новой Мос-
кве появится хорда от Минского 
шоссе до Калужки. А в общей 
сложности за последние 5 лет на 
присоединенных территориях 
было построено 60 км дорог, еще 
70 км находятся в процессе строи-
тельства. Как подчеркнул заммэ-
ра по вопросам градостроитель-
ной политики и строительства 
Марат Хуснуллин, на этом этапе 
важно сделать поперечные связки 
между новыми районами. К тому 
же в ТиНАО идет новая линия ме-
тро до Внуково — такое решение 
недавно принял глава города. 

Также в Новой Москве про-
должается реконструкция Ка-
лужского шоссе. Участок от Ва-
тутинок до Центральной коль-
цевой автодороги планируют за-
кончить в 2018 году. Ширина 
проезжей части увеличится 
с двух — трех до пяти — шести по-
лос полос для движения в ка-
ждую сторону. На 2018-й запла-
нирован также ввод первого 
участка дороги Солнцево — Бу-
тово — Видное от Киевского 
до Калужского шоссе. 

Электронный посадочный талон ускорит обслуживание пассажиров.
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ПРОЕКТ МВД предлагает установить жесткие требования к приборам 
фотовидеофиксации нарушений 

Водителя накажут без ошибок
Владимир Баршев

М
инистерство внутренних 
дел подготовило законо-
проект о камерах авто-

матической фиксации наруше-
ний на дорогах. По этому закону, 
если он будет принят, будут ут-
верждены единые требования к 
этим приборам. Их, согласно до-
кументу, будет устанавливать 
правительство РФ. 

Сейчас требования к камерам 
установлены ГОСТом. Однако по 
законодательству ГОСТ — это 
лишь рекомендательный доку-
мент. Строго следовать ему не 
обязательно. Сейчас регионы 
устанавливают на своих дорогах 
камеры с различным програм-
мным обеспечением. В результа-
те при передаче данных о нару-
шениях водителей на дороге в 
ГИБДД возникают разночтения. 
Понятно, что такого рода неточ-
ности и ошибки сказываются на 
кошельке водителя. Кто-то стано-
вится без вины виноватым, а ка-
кие-то лихачи остаются без нака-
зания из-за огрех в присланных с 
камеры материалов. 

Кроме технических трудно-
стей, которые иногда больно от-
ражаются на кошельке автовла-
дельца, возникают и другие про-
блемы. Речь идет о хранении и 
предоставлении информации. 

Дело в том, что камеры уста-

навливают и обслуживают мест-
ные органы власти. Но так как ус-
ловия предоставления информа-
ции с них четко не закреплены 
законодательно, то на данный 
момент никто не может гаранти-
ровать утечки таких данных. 

А это уже персональная инфор-
мация: номер, марка машины, 
владелец, где, когда проезжал. Да 
за такую информацию преступ-
ники готовы заплатить очень 
кругленькие суммы. 

Чтобы избежать такой утеч-
ки, МВД и предлагает установить 
единые требования к работаю-
щим в автоматическом режиме 
специальным техническим сред-
ствам, имеющим функции фото- 
и киносъемки, видеозаписи, и 
средствам фото- и киносъемки, 
видеозаписи, а также порядок об-
работки и хранения информа-
ции, получаемой с их помощью.

Проект этого закона выложен 
на сайте regulation.gov.ru. Но, как 
следует из пояснительной запи-
ски к этому проекту, только на 
установлении единых требова-
ний для таких приборов останав-
ливаться никто не планирует. 

Все расходы на установку 
и обслуживание таких прибо-
ров, как уже говорилось ранее, 
несет региональный бюджет. 
Рассылка «писем счастья» также 
финансируется из регионального 
бюджета. А решение по выявлен-
ным фактам нарушений прини-
мает сотрудник ГИБДД. Поэтому 
в МВД, согласно пояснительной 
записке к документу, считают 
вполне возможным в дальнейшем 
передачу полномочий рассмотре-
ния административных наруше-
ний, выявленных с помощью ав-
томатических камер фиксации, 
местным властям. 

Напомним, что такой опыт 
уже есть. В соответствии со ста-
тьей 23.79 КоАП и соглашением 
между МВД России и правитель-
ством Москвы, утвержденным 
распоряжением правительства 
РФ еще в 2013 году, столичная 
власть уже рассматривает дела о 
нарушениях, предусмотренных 

частью 5 ста-
тьи 12.16 

КоАП. То 
есть  о 

н а р у -
шениях 
требова-
ний знаков и 
разметки, запре-
щающих останов-
ку или стоянку.

ДОСЬЕ «РГ» 

Сегодня системы автоматической 

фиксации нарушений контролиру-

ют 12 тысяч зон. С их применением 

только в прошлом году вынесено 

свыше 60 миллионов штрафов. 

Они фиксируют превышение 

скорости, проезд на «красный 

свет», в том числе через же-

лезнодорожные пути, вы-

езд на полосу для движе-

ния общественного тран-

спорта, нарушение правил 

проезда перекрестков, дви-

жение по обочинам, выезд 

на «встречку».

Сейчас в стране работает 

7,6 тысячи стационарных и 4 

тысячи мобильных автома-

тических комплексов.

РЕШЕНИЕ

Адвокатам 
разрешили 
не раскрывать 
в запросах 
данные 
клиентов

ИМЯ ЗНАТЬ 
НЕ ПОЛОЖЕНО

Иван Петров

В АДВОКАТСКИХ запросах мож-
но не указывать имя и фамилию 
клиента, в чьих интересах в госо-
рганах запрашивается необхо-
димая защитнику информация. 
К такому выводу недавно при-
шел Верховный суд России.

Разбиралась юридическая 
коллизия. С одной стороны, дей-
ствующее законодательство га-
рантирует абсолютную защиту 
адвокатской тайны. То есть за-
щитник не вправе раскрывать 
полученную от клиента инфор-
мацию. В то же время утвер-
жденная Министерством юсти-
ции РФ форма адвокатского за-
проса предусматривает обяза-
тельное указание фамилии, име-
ни и отчества частного или наи-
менование юридического лица, в 
чьих интересах действует юрист. 

Законность таких требований 
в Верховном суде оспорили адво-
каты Иван Павлов и Андрей Ни-
колаев. По их мнению, включе-
ние в запрос сведений о клиенте 
без согласия последнего приво-
дит к нарушению адвокатской 
тайны, к которой относятся в том 
числе информация о доверителе 
и факт его обращения. «В ряде 
случаев наш клиент заинтересо-
ван в сохранении своего инког-
нито и вправе рассчитывать на 
это, поскольку разглашение фак-
та обращения доверителя за 
юридической помощью может 
нанести ему вред», — пояснил в 
суде Иван Павлов. В качестве 
примера он привел защиту ано-
нимных свидетелей или потер-

певших в рассматриваемых в за-
крытом режиме судебных делах 
(в том числе несовершеннолет-
них и жертв сексуального наси-
лия). Также истцы напомнили, 
что по общему правилу запраши-
вающие информацию у государ-
ственных и иных органов гра-
ждане не обязаны обосновывать 
необходимость ее получения.

В Министерстве юстиции 
России в свою очередь не усмо-
трели нарушений в действую-
щем порядке. Более того, в ми-
нюсте опасаются злоупотребле-
ний со стороны адвокатов, кото-
рые, по мнению чиновников, 
станут направлять запросы «аб-
страктно».

Федеральная палата адвока-
тов попыталась в споре сохра-
нить нейтралитет. Желающим 
сохранить фамилию клиента в 
тайне защитникам ФПА предло-
жила использовать при офор-
млении запроса псевдоним.

Проанализировав доводы 
сторон, Верховный суд пришел к 
выводу, что фамилия, имя и от-
чество физического лица явля-
ются охраняемыми законом пер-
сональными данными и, направ-
ляя запрос третьим лицам, адво-
кат не вправе передавать эту ин-
формацию. Поэтому требования 
об указании персональных дан-
ных в адвокатском запросе не со-
ответствуют федеральному за-
кону. Недействительной служи-
тели Фемиды сочли и норму о не-
обходимости мотивировать цель 
получения информации. 

«Хочу отметить, что изна-
чально адвокаты, критиковав-
шие требование указывать в за-
просе данные доверителя, ссыла-
лись не на нарушение закона о 
персональных данных, а на пося-
гательство на адвокатскую тай-
ну, — прокомментировал «Рос-
сийской газете» решение управ-
ляющий партнер адвокатской 
компании Алим Бишенов. — Что 
касается требования о необходи-
мости обосновывать цель полу-
чения сведений, то это также гра-
ничило с раскрытием адвокат-
ской тайны» В целом, по словам 
эксперта, это очень позитивное 
для адвокатуры разъяснение 
Верховного суда. «Поскольку 
обязанность раскрывать данные 
доверителя ставило адвокатов в 
очень уязвимое положение и от-
крывало перспективы по даль-
нейшему сужению адвокатской 
тайны, что недопустимо, по-
скольку именно она лежит в ос-
нове общения защитника с дове-
рителем», — пояснил Бишенов. 

Кошелек Верховный суд разъяснил, кто должен доказывать наличие 
имущества, оставленное семье родственником

Долг без завещания

ПОЛИЦИЯ За незаконный 
фейерверк оштрафуют 
на полмиллиона рублей

Салют 
в тротиловом 
эквиваленте

Михаил Фалалеев

ЗАКОНОПРОЕКТ, внесенный в Госдуму депутатами 
заксобрания Ленинградской области, предлагает серьез-
но ужесточить ответственность за нарушения правил ис-
пользования пиротехники. В разработке документа при-
нимали участие эксперты правоохранительных органов, 
спецслужб и силовых структур. Уж больно серьезная 
тема — пиротехника. Даже специалисты не всегда могут 
найти границу, где кончается праздничный салют и на-
чинается боевая взрывчатка.  

 В законопроекте за нарушение требований пожар-
ной безопасности при обращении с пиротехническими 
изделиями для физических лиц предлагается устано-
вить штраф до 5 тысяч рублей (вместо нынешних 2–3 
тысяч), а для юриди-
ческих — до 500 ты-
сяч рублей. Впро-
чем, речь идет не 
столько о суммах 
штрафов — они могут 
и будут меняться, а о 
самом предмете пре-
тензии правоохра-
нителей к салютую-
щему. До сих пор се-
рьезные вопросы 
возникали к тем, кто 
неправильно ис-
пользовал пиротех-
нические изделия 
четвертого и пятого 
классов — наиболее опасных, которые можно смело 
приравнять к взрывчатым веществам. Теперь же взя-
лись и за тех, кто балуется, казалось бы, безобидными 
фейерверками — от первого до второго класса включи-
тельно.  Региональные парламентарии пишут в поясни-
тельной записке, что ежегодно тысячи людей в России 
становятся жертвами контрафактной пиротехнической 

продукции, при этом 
основную часть постра-

давших составляют дети и 
подростки. Особенно 

острой проблема становит-
ся в период новогодних кани-

кул, когда количество не-
счастных случаев, связанных с 

использованием пиротехники, уве-
личивается в несколько раз. 

«Полагаем, что принятие данного законопроекта по-
зволит существенно уменьшить количество случаев дет-
ского (подросткового) травматизма, связанного с ис-
пользованием пиротехнических изделий, и создаст необ-
ходимые основания для добросовестного выполнения 
организациями торговли возложенных на них обязан-
ностей», — утверждают авторы документа. 

Кстати, МВД уже предлагали ввести возрастной ценз 
для продажи пиротехники детям в возрасте до 14 лет.  
Ежегодно проводится операция «Пиротехника», кото-
рая проходит накануне новогодних праздников с 20 по 
30 декабря.  В операции  участвуют не только сотрудни-
ки подразделений лицензионно-разрешительной служ-
бы Росгвардии, но и сотрудники полиции по борьбе с 
правонарушениями на потребительском рынке, по де-
лам несовершеннолетних и участковые уполномочен-
ные. Задействуют и  дорожных инспекторов, которые 
должны проверять грузовой транспорт - нет ли пират-
ских салютов. 

Даже специа-
листы не 

всегда видят 
границу, где кон-

чается праздничный 
салют и начинается 

боевая взрывчатка.

Акцент

 Неточности и ошибки 
при передаче данных 
с камер сказываются 
на кошельке водителя

Потери, которые 
несут граждане 
от таких огненных 
забав, сопоставимы 
с потерями 
от боестолкнове-
ний

Адвокат не вправе 
раскрывать имя 
клиента третьим 
лицам, в том числе 
и при направлении 
запроса

СПРАВКА «РГ» 

Пиротехника делится на пять классов опасности, из которых 

четвертый и пятый относятся к разряду профессиональной, и 

работать с ней могут только специалисты, у которых в кармане 

лежит профессиональное удостоверение — так называемая 

«Книжка взрывника». Как минимум продажа такой пиротехни-

ки должна быть лицензирована. Однако немалая часть того, что 

вполне легально попадает, например, в детские руки, — изделия 

четвертого и пятого классов опасности. Более того, во многих 

изъятых «игрушках» эксперты признают  материалы специаль-

ного назначения. То есть эти «петарды» пригодны, скорее, для 

взрывных инженерных работ, а не новогоднего веселья. Троти-

ловый эквивалент некоторых фейерверков доходил до пяти — 

десяти граммов. Получается, что ракета уже не то чтобы празд-

ничная, а почти что боевая. Тут даже впору говорить  об обороте 

оружия и взрывчатки.

Обычно в предновогодние дни полиция выявляет свыше 18 ты-

сяч нарушений в торговле пиротехникой, в том числе почти 170 

фактов незаконной реализации изделий 4-го и 5-го классов. 

Откуда что берется? Часть опасной пиротехники — контрабан-

да. Другая часть — доморощенная кустарная продукция. В под-

польных цехах, без соблюдения гостов и технологий, предпри-

имчивые умельцы «на глазок» клепают смертельно опасные 

«салюты». 

 Потери, которые несут граждане от таких огненных забав, со-

поставимы с потерями от боестолкновений: десятки сгорев-

ших квартир и частных домов, десятки погибших и тысячи ране-

ных. Особенно много покалеченных детей. 

 О масштабах распространения взрывоопасных подделок сви-

детельствуют результаты ежегодных полицейских операций . 

Изымается свыше двадцати с половиной миллионов изделий и 

более полутонны самой настоящей взрывчатки. 

Наталья Козлова

А
ктуальное для многих 
граждан разъяснение 
сдела ла  Судебная 
коллегия по граждан-
ским делам Верховно-

го суда, когда пересматривала ре-
зультаты одного наследственно-
го спора. 

 Кредитор безуспешно пытал-
ся получить невозвращенный 
ему долг с семьи умершего дол-
жника. Сам кредитор был абсо-
лютно уверен в своей победе, ведь 
он знал, что долги наследуются и 
семья обязана вернуть ему день-
ги. Но суды, в которые истец обра-
тился, ему отказали, и гражданин 
вынужден был дойти до Верхов-
ного суда. А там ситуацию изучи-
ли и отказы аннулировали. 

Верховный суд в своем реше-
нии растолковал коллегам, как 
надо правильно поступать в по-
добных ситуациях, когда креди-
торам с наследников вроде взять 
нечего. И почему не выдерживает 
критики их решение наследст-
венного спора.

Все началось с того, что один 
гражданин дал другому взаймы 
полтора миллиона рублей. В спе-
циально оговоренный срок чело-
век деньги ему не вернул, а спу-
стя год после прописанного в до-
говоре займа срока — скончался.

Кредитор попробовал вернуть 
деньги через суд и обратился с 
иском к вдове и трем взрослым 

детям. Но в суде истца ждало ра-
зочарование. Оказалось, что 
никто из наследников к нотариу-
су за наследством не обращался. 
Поэтому районный и городской 
суды в иске кредитору дружно от-
казали. Он вынужден был обра-
щаться в Верховный суд. И там 
ему наконец-то повезло.

Вот как рассудили спорную 
ситуацию самые грамотные су-
дьи.

Иск кредитора районный суд 
отклонил потому что у наследни-
ков умершего жены и трех детей 
взять вроде было нечего. Ни од-
ного наследственного дела к иму-
ществу умершего человека не от-
крывалось. Выяснив это, район-
ный суд так и заявил — нет ника-
ких доказательств, что ответчи-
ки приняли наследство. Да и 
было ли какое-то имущество у 
должника на момент смерти, так-
же неясно. Апелляция с такими 
выводами коллеги из районного 
суда полностью согласилась.

Верховный суд свой анализ 
ситуации начал с того, что на-
помнил о статьях Гражданского 
кодекса (1175 и 323). В них сказа-
но, что наследники, принявшие 
наследство, отвечают по долгам 
наследодателя солидарно, но ис-
ключительно в пределах стоимо-
сти перешедшего к ним имущест-
ва.

Поэтому, сказал Верховный 
суд, юридически значимым об-
стоятельством для решения су-
дом подобных дел, должно быть 
выяснение, а какое наследство 
было у должника на момент 
смерти?  Верховный суд напом-
нил, что если тяжело или невоз-
можно найти доказательства са-
мим участникам процесса, то суд 
по их ходатайству обязан им в 
этом помочь. 

Об этом сказано в том же Гра-
жданском кодексе. (статьи 12 и 
57). Проще говоря, поиск доказа-
тельств для решения судебного 
спора — это совместная работа не 

только сторон спора, но и самого 
суда. 

Не секрет, что сегодня не толь-
ко олигархи имеют за границей 
счета и недвижимость. Владеть 
квартирой, домом, землей в дру-
гой стране стало обычным и для 
немалого количества представи-
телей среднего класса. А кварти-
ра, в какой бы стране она ни 
была, все равно считается на-
следством после смерти хозяина, 
и границы в наследственных спо-
рах ничего принципиально не 
меняют.

Именно такая ситуация сло-
жилась и в нашей истории. Кре-
дитор почти наверняка знал, что 
у его должника есть недвижи-
мость далеко за пределами Рос-
сии.  Из материалов дела Верхов-
ный суд увидел, что кредитор 
трижды просил районный суд по-
мочь ему найти зарубежное на-
следство должника. По его сведе-
ниям оно находится в Бельгии.

Поэтому истец просил суд от-
править запрос в Управление 
имущества министерства финан-
сов Королевства Бельгии. И в за-
просе спросить, что за имущест-
во у должника в этой стране и кто 
там его принял. 

Районный суд действительно 
такой запрос отправил. Точнее 
это были поручения не только за 
границу в Бельгию, но и в наше 
российское министерство юсти-
ции. Наш минюст просил суд 
«оказать содействие» в получе-

нии информации от иностранно-
го министерства финансов.

Но из материалов дела Вер-
ховный суд увидел, что мини-
стерство юстиции России пору-
чение суду вернуло и попросило 
бумагу переделать под положен-
ный стандарт. Проще говоря — 
районный суд неправильно напи-
сал, а минюст попросил недо-
статки в оформлении исправить. 
Чего наш районный суд делать 
попросту не стал. На запрос же 
районного суда ответа из Бельгии 
не пришло. Более попыток выйти 
на связь с Брюсселем не предпри-
нималось.

На это Судебная коллегия по 
гражданским делам Верховного 
суда отреагировала следующим 
образом — по ее мнению, район-
ный суд в нарушение требований 
гражданского процессуального 
закона, «не оказал надлежащим 
образом содействия истцу в со-
бирании доказательств, с помо-
щью которых могло быть уста-
новлено наличие или отсутствие 
обстоятельств, важных для пра-
вильного решения дела». 

По решению Верховного суда 
это наследственное дело было 
возвращено местным судьям, ко-
торые обязаны его разобрать за-
ново и в соответствии с теми ука-
заниями, которые дала Судебная 
коллегия по гражданским делам.

ВС считает, что суд должен быть 
не только арбитром, но и помощни-
ком участников процесса.
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УТРАТА Умерла актриса
Жанна Моро

Женщина-эпоха

Александр Нечаев

В ПАРИЖЕ на 90-м году жизни умерла актриса Жанна 
Моро — без преувеличения, одна из легенд мирового ки-
нематографа. Для того чтобы понять, насколько имя 
Моро важно для киноискусства, достаточно перечислить 
имена режиссеров, в знаковых фильмах которых снялась 
Моро. Это Луи Маль и Франсуа Трюффо, Бертран Блие 
и Жан Ренуар, Джозеф Лоузи и Орсон Уэллс, Микеланд-
жело Антониони и Луис Бунюэль — и речь идет только 
о зените карьеры актрисы, который пришелся на 60 — 
70-е годы прошлого века. 

Жанна Моро по праву считается обладательницей 
двух весомых титулов. Первый — муза французской «но-
вой волны». Собственно, во многом именно с ней «новая 
волна» и ассоциируется. Меланхоличный, внешне сдер-
жанный, но внутри кипящий образ в «Лифте на эшафот» 
(1957) Луи Маля — ярчайшее проявление нового этапа 
в развитии искусст-
ва. Тут решительно 
опрокидываются все 
существовавшие 
представления о ки-
нематографе. «Лифт 
на эшафот» стано-
вится одним из про-
явлений подлинно 
авторского кино, где 
режиссер не просто 
человек, расставля-
ющий мизансцену, 
а полноценный тво-
рец и создатель смы-
слов. В идеале и актер в таком произведении — не тради-
ционный «пустой сосуд», в который можно налить хоть 
воду, хоть елей, а человек, чья личность влияет на персо-
нажа. В идеале — потому что на деле это почти неосущест-
вимо. Актеры практически всегда — не наделенные свобо-
дой шахматные фигуры, подчиняющиеся строгим прави-
лам. Но дебютная картина Маля в том и уникальна, что 
нарушает все правила. Созданная по законам джазовой 
музыки, она дышит актерской свободой и импровиза-
цией. Жанна Моро здесь, кажется, всего лишь ходит пол-
фильма по сумеречному Парижу. Пока где-то на другом 
конце города разворачивается криминальный сюжет с ее 
любовником, с ней, кажется, ничего не происходит. Но 
оторваться от экрана невозможно — в пластике молодой 
Моро, в ее взгляде удивительным образом уживаются 
и легкость, и экзистенциальная безнадежность.

Эта импровизационная легкость, конечно, обманчи-
ва. Не случайно второй титул, которым Моро по праву 
владела, — королева интеллектуального кино. Дело не 
только в том, что она снималась преимущественно не 
в легкомысленных картинах, а драмах серьезных режис-
серов. Она и сама была остроумна и начитана. Потому 
и работу над каждой важной ролью она проделывала ана-
литическую. Быть может, именно поэтому она и не стала 
заложницей однотипных образов. Моро одинаково хоро-

ша как в роли дамы, от скуки крутящей роман с непред-
сказуемыми последствиями («Модерато Кантабиле» 
 Питера Брука), так и в роли богемной роковой женщины, 
сводящей с ума двух друзей («Жюль и Джим» Франсуа 
Трюффо). Ей в равной степени доверяли роли шпионок-
соблазнительниц («Мата Харри, агент Х21» Жана-Луи 
Ришара), так и создание пародийно-водевильного образа 
русской императрицы (комедия «Екатерина Великая» 
Гордона Флеминга). При этом можно лишь позавидовать 
умению Моро совершенно органично существовать 
в любой режиссерской эстетике.

Собственно, многие и завидовали. Один из ярчайших 
примеров — взимоотношения Брижит Бардо и Жанны 
Моро. В 60-е Бардо была главной красоткой Франции, ее 
символом и сексуальной обсессией. Моро (которую 
тоже, конечно, любили) не могла похвастать столь все-
объемлющей народной популярностью. Их пути пересе-
клись на съемках приключенческого фильма «Вива, Ма-
рия» Луи Маля. Бардо подробно описывает в своих мему-
арах, насколько ей вдруг стало не по себе — как от работы 
с Моро (она прямо об этом не пишет, но, видимо, сказа-
лась разница в актерском классе), так и от реакции 
на конкурентку прессы. Жанна Моро не делала ровным 
счетом ничего, чтобы привлечь внимание репортеров, 
но через несколько дней все они группировались рядом 
с ее трейлером. Приревновавшей Бардо ничего не оста-
валось, как пойти на эпатажный шаг: чтобы отвлечь жур-
налистов от своей коллеги, она вышла к ним абсолютно 
голой.

В этом эпизоде — вся разница между двумя актерски-
ми стратегиями. Одни артисты продают внешность 
и сексуальность. И как только красота в силу естествен-
ных причин увядает, они оказываются за бортом кино-
производства. Жанне Моро было что предложить публи-
ке помимо внешних данных. Потому в отличие от многих 
других своих ровесниц, пришедших в кинематограф 
в 50-е годы, она продолжала активно сниматься и в зре-
лом возрасте. Причем это были вовсе не дежурные появ-
ления в малозначительных фильмах. Тут можно, напри-
мер, вспомнить ее выдающуюся роль в легендарном и по-
чти никем не виденном фильме Рустама Хамдамова 
«Анна Карамазофф» — потерянной жемчужине нашего 
кино. Или — куда менее радикальный пример — ее работа 
в фильме «Время прощания» Франсуа Озона, где она бес-
страшно предстает перед камерой в образе старухи, чья 
жизнь сводится к принятию бесконечных таблеток.

 Понятно, что мир потерял не просто великую актри-
су — вместе с ней, как бы банально это ни прозвучало, 
ушла эпоха. Впрочем, она скорее сама была эпохой — од-
ной из самых прекрасных, талантливых и плодотворных 
в истории кино.

МУЗЫКА Главная певица мирового блюза Бет Харт представит в Москве новый диск

Танцующая с ветрами
Александр Алексеев

У
дивительная, яростная, не-
жная, как и многие краси-
вые женщины, Бет Харт не-

постоянна в эмоциях и пристра-
стиях. Вот и на диске Fire on the 
Floor она поет то пылкий джаз 
в Jazz Man, то ворожит в душера-
здирающей напевной балладе No 
Place Like Home. Но большинство 
новых треков — это привольный 
и размашистый блюз. 2 августа 
американка снова споет в Мос-
кве. 

Накануне концерта номинан-
тка «Грэмми» Бет Харт от-
ветила на вопросы обо-
зревателя «РГ». 

Почему с вашей яр-
кой внешностью ма-
гической брюнетки 
и прекрасным голосом 
вы выбрали блюз? 

БЕТ ХАРТ: Мне немного смешно от-
вечать на такой вопрос, посколь-
ку почти всю свою жизнь, при-
мерно лет до сорока, я считала 
себя дурнушкой. То есть спасибо 
большое за комплимент, но скажу 
честно: я никогда не считала 
внешность своей сильной сторо-
ной. Вы, может, еще больше уди-
витесь, когда я скажу, что моя са-
мая первая запись была во-
обще абсолютно в стиле 
хард-рок! А потом я на-
чала писать песни на 
стыке соула и рок-н-
ролла. Так что я всег-

да интересовалась абсолютно 
разными жанрами музыки. На-
пример, совсем недавно я увле-
клась народной американской 
музыкой, я имею в виду музыку 
индейцев. Я не понимаю ни одно-
го слова из того, что они там поют, 
но это звучит так душевно и так 
волнующе, это настолько сильно 
отличается от той музыки, на ко-

торой я росла, что с каждым 
новым прослушиванием 
эта музыка нравится мне 
все больше и больше.

Вас не удивляет нынеш-
нее невысокое положе-
ние блюза в мировых 
хит-парадах? 
БЕТ ХАРТ: Я не думаю, 
что хит-парады что-

то определяют: луч-
шим показателем 

будет то, сколько 
народу приходит 
н а  к о н ц е рт ы . 
Хит-парады важ-

ны для рекорд-
лейблов, а музы-
кантам на них на-

плевать. На самом 
деле люди устали от 

искусственно создан-
ной компьютерной 

музыки,  им хочется 

слышать то, что идет от сердца. 
А что же это если не блюз?! 

Вы записали два альбома с Джо 
Бонамассой. Но затем ушли, что-
бы продолжить писать собствен-
ные песни. Или это Джо лишь не-
надолго нужна была певица 
с чувственным голосом и «мур-
лыкающими» интонациями? 
БЕТ ХАРТ: Мы начали сотрудничест-
во с Джо с кавер-альбома блюзо-
вых композиций Don’t Explain, 
и пригласить меня была его идея. 
Признаюсь: я очень боялась, ведь 
раньше никогда не пела блюз. Но 
если бы не работа над этим аль-
бомом, то я бы просто погибла. 
Ведь на тот момент я страдала от 
обострения биполярного рас-
стройства, которое никак не ле-
чила. И кроме того у меня были 
анорексия и булимия. Выпадали 
волосы. Я фактически умирала. 
Но Джо спас меня. Когда мы ста-
ли исполнять с ним блюз, я по-
чувствовала себя так комфортно, 
будто делала это всю жизнь. С то-
го-то момента я и решила изме-
нить свой стиль и попробовать 
самой написать песни, подобные 
которым мне было так комфор-
тно исполнять с Джо. Я не исклю-
чаю, что это сотрудничество ког-
да-нибудь возобновится. 

А поговаривали, что вы ушли из-
за того, что не любите, когда 
мужчины командуют в студии 
и на концертной площадке.
БЕТ ХАРТ: Просто для меня настало 
время двигаться дальше. А в том, 
что касается контроля и команд, 
никогда в жизни я бы не стала ра-
ботать с мужчиной, который по-
зволил бы себе меня третировать 
только потому, что я женщина. 
Так что нет, все как раз наобо-
рот — мы всегда помогали друг 
другу, старались, чтобы горящая 
в каждом из нас божья искра го-
рела еще сильнее.

Рок-звезды часто стараются сыг-
рать у нас фрагменты из «Калин-
ки» или «Лебединого озера». 
А с чем у вас ассоциируется рус-
ская культура?
БЕТ ХАРТ: К сожалению, не знаю ни-
чего из классической или народ-
ной русской музыки и потому не 
буду пытаться — можно было бы, 
конечно, попытаться изучить 
что-то в последний момент. Но, 
боюсь, это будет звучать жалко. 
Да и потом мне кажется, люди все 
же приходят, чтобы услышать пе-
сни тех, на чьи концерты они 
идут, а не свою собственную на-
родную музыку в их жалком пе-
реложении.

ВЫСТАВКА

Шедевры
из текстиля
в Эрмитаже

ШТАНЫ ЭПОХИ 
НЕОЛИТА

Ольга Штраус

В ЭРМИТАЖЕ открылась вы-
ставка, где представлено все бо-
гатство музейных шедевров из 
текстиля — от эпохи неолита до 
ХХ века. По широте охвата вы-
ставка вполне может претендо-
вать на энциклопедичность. Она 
так и называется: «Эрмитажная 
энциклопедия текстиля. Исто-
рия». 

Здесь можно увидеть один из 
знаменитых Петровских гобеле-
нов. Он крайне редко экспониру-
ется, потому что из-за своего ги-
гантского размера (больше пяти 
метров в высоту) не помещается 
никуда. История его появления 
в Эрмитаже любопытна: ровно 
300 лет назад Петр I собственно-
ручно сформировал серию из че-
тырех гобеленов на знаменитой 
французской мануфактуре. Рус-
ский царь в 1717 году совершил 
путешествие в Париж, и Людо-
вик XV предложил ему выбрать 
себе подарки. Вот Петр и выбрал. 
Гобелены в свое время украшали 
тронный зал третьего Зимнего 
дворца. Впервые после почти 
столетнего отсутствия зрителям 
покажут и гобелен «Крестница 
фей»: это подарок Николаю II от 
Французской Республики. По-
следний российский император 
распорядился вывесить его в Эр-
митажном театре, и интерьер те-
атра создавался именно под это 
произведение искусства, как 
рама для картины.

А есть на выставке экспонаты 
и вовсе уникальные. Например, 
огромный Пазырыкский ковер 
(V век до нашей эры, скифское 
погребение Алтая) — подобным 
артефактом не может похва-
статься ни один другой музей 
мира. Оценить его стоимость 
в валюте невозможно: ковер, ко-
торому более 2500 лет, — единст-
венный в мире.

Разумеется, самыми эффек-
тными в экспозиции кажутся на-
ряды дворцовых особ. Украшен-
ные уникальной вышивкой, ис-
полненные из драгоценных шел-
ков, которые сами по себе явля-
ются произведением искусства, 
они не отпускают внимание по-
сетительниц. Наряду с такой 
пышной красотой зрелищно, 
быть может, проигрывают эк-
спонаты из отдела археологии. 
Но вчитавшись в объяснения, 
трудно не замереть от изумле-
ния: только представьте, вот 
этот кусок ткани — остатки оде-
жды первобытного человека 
эпохи неолита, а это — фрагмент 
его рыбацкой сети.

— Да, эта выставка — рассказ 
о нашей цивилизации, — говорит 
куратор Татьяна Лехович. — Ведь 
вся история человечества связа-
на нитями: потому мы и стара-
лись показать здесь, как заро-
ждались технологии ткачества, 
как они завоевывали мир.

Более 300 экспонатов из са-
мых разных отделов Эрмитажа 
представлено в экспозиции. 
А всего текстильные экспонаты 
насчитывают в музее тысячи 
единиц. Пожалуй, это самые 
хрупкие памятники, а потому 
увидеть их вот так, разом — боль-
шая редкость.

Не случайно сами музейщики 
называют эту выставку еще и 
«энциклопедией реставрации». 

В самом деле, можно только 
поразиться искусству эрмитаж-
ных ученых, сумевших восстано-
вить, скажем, тончайшие сред-
невековые ткани с их редкост-
ным узорочьем. Или придать 
первоначальную красоту золо-
тотканой вышивке на лионском 
бархате. Особенно если учесть, 
что многие предметы в экспози-
ции вовсю использовались их 
владельцами по прямому назна-
чению — как ночной халат или 
бархатные туфли. И в этом смы-
сле неменьший интерес вызыва-
ет пропитанный дегтем костюм 
моряка с затонувшего 300 лет 
назад судна «Архангел Рафаил». 

— Для каждого предмета раз-
рабатывается своя технология 
реставрации, — подчеркивает за-
ведующая лабораторией науч-
ной реставрации тканей Марина 
Денисова. — Но именно потому, 
что в Эрмитаже работают высо-
коквалифицированные физики, 
химики, специалисты других от-
раслей, мы имеем такие резуль-
таты, какими можно гордиться. 

Жанна Васильева

Р
етроспектива Владими-
ра Богданова открылась 
в Московском Мульти-
медиа Арт Музее в рам-
ках «Классики россий-

ской фотографии». 
И первая фотография, кото-

рая встречает зрителей на вы-
ставке Владимира Богданова, — 
снимок его отца, сделанный 
в 1965 г. Конечно, это прежде все-
го посвящение. Но еще — и камер-
тон экспозиции. Герой снимка 
словно сошел со страниц книг 
Грина, Паустовского или Хемин-
гуэя. Книг, которые так любили 
современники «оттепели» 1960-
х. Снятый на фоне неспокойной 
Балтики, на корме парусной лод-
ки, в прорезиненном плаще 
и шерстяной шапочке на макуш-
ке, он мог бы быть рыбаком или 
судостроителем, спортсменом 
или моряком… Иначе говоря, че-
ловеком, который воплощает 
в себе красоту настоящей «муж-
ской» работы, с солью моря и ро-
мантикой странствий. Перед 

нами идеальный портрет героя 
времени, в котором можно найти 
бездну обаяния и сегодня.

Парадокс в том, что, несмотря 
на безусловную «приписку» 
к порту «оттепели» и безошибоч-
ное узнавание героя эпохи в пер-
сонаже снимка, на фото нет бро-
сающихся в глаза примет време-
ни. В фокусе — герой, пойманный 
в минуту нелегкого размышле-
ния. Не обращающий внимания 
на камеру — ну, хотя бы потому, 
что привык, что сын с фотоаппа-
ратом не расстается. Ближе всего 

этот снимок к живописи «суро-
вого стиля». Легкость сиюминут-
н о го  с н и м ка ,  п р и в ат н о ст ь 
исключают любой намек на эф-
фекты «большой постановки» 
жизни. Хотя тут нет и намека на 
сентиментальность, кадр прони-
зан восхищением отцом.

Фактически точно так же, чут-
ко настраиваясь на эмоциональ-
ную волну своих героев, Богда-
нов сделает легендарные фотог-
рафии Виктора Шкловского и Ве-
ниамина Каверина, Владимира 
Высоцкого и Евгения Евтушенко, 

Фаины Раневской и Людмилы 
Улицкой, и, конечно, Лили Брик… 
Проработав почти четверть века 
в «Литературной газете», Богда-
нов фотографировал писателей 
по долгу службы. Но его фотогра-
фии — род избирательного родст-
ва. Ощущение такое, что он сам 
выбирает героев, близких по 
духу.

Более того, дистанция, кото-
рую задает его снимок, одновре-
менно и деликатная, сохраняю-
щая «воздух», и в то же время 
очень личная. Убедительный 
пример — два снимка Булата 
Окуджавы. Один сделан 27-лет-
ним «любителем» Володей Бог-
дановым в 1964-м на ленинград-
ском Дне поэзии, другой — им же 
на кухне Окуджавы в Переделки-
не в 1992 году. И тот, и другой 
кадр создают эффект личной 
встречи с поэтом. И тот, и другой 
лишены всякого намека на вуай-
еризм или хлестаковское хваст-
ливое — «с Пушкиным на друже-
ской ноге». В этом смысле фотог-
рафии Богданова далеки не толь-
ко от светской хроники, но и от 

репортажа с «места событий» — 
с неизбежной бесцеремонно-
стью съемки.

Его любимые герои — дети 
и старики. Вот ватага малышей 
наблюдает за починкой самока-
та — ну, почти как сейчас, только 
самокаты у них… деревянные. 
И одежда победнее. На дворе все 
же 1952 год. Дети у Богданова 
часто видят больше, чем взро-
слые. И пока папа читает газету 
на стенде, малыш, прижавшись 
к его ногам, смотрит в объектив 
фотографа. Тонкая материя эмо-
ций на его снимках возникает 
словно из воздуха. 

Он фотограф легкого дыхания. 
Не зря выставку завершает сни-
мок, где молодой Святослав Бэлза 
на фоне Медного всадника Фаль-
коне, дурачась, дует, будто Борей, 
на накренившийся столб. «Во всю 
силу легких!» — как утверждает 
подпись. И столб, конечно, кло-
нится, будто Пизанская башня. 

Горящий Белый дом и почти репортажная зарисовка из столичной жизни времен СССР — в снимках Богданова всегда узнается дух времени.

Портрет отца Владимира Богданова, сделанный в 1965 году, задает камертон экспозиции: перед нами идеальный портрет героя времени, в котором можно найти бездну обаяния и сегодня.

Акцент

 Настраиваясь на эмоциональ-
ную волну своих героев, 
Богданов делает легендарные 
фото Шкловского и Каверина, 
Раневской и Улицкой

Ей было что предло-
жить публике поми-
мо внешних данных. 
Потому ее карьера 
и не превралась 
в зрелом возрасте

Один из главных 
экспонатов — 
Пазырыкский ковер 
V века до нашей 
эры, единственный 
в мире

Все о главных выставках 
страны — на сайте
rg.ru

Жанну Моро называли эталоном интеллектуальной женствен-
ности, воплощенным в кинематографе.

Вернисаж В Мультимедиа Арт Музее открылась выставка
Владимира Богданова

Фотограф 
легкого дыхания
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Удивительная, 
яростная и нежная 
Бет Харт выступит 
в Москве 2 августа 
с блюзовой
программой.
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ХОККЕЙ

Андрей
Марков
подписал
контракт
с «Ак Барсом»

«ГЕНЕРАЛ» 
ЕЩЕ ПОВОЮЕТ

Илья Соболев

РОССИЙСКИЙ хоккеист Анд-
рей Марков продолжит свою ка-
рьеру в Континентальной хок-
кейной лиге. Вчера 38-летний 
защитник подписал двухлетний 
контракт с казанским «Ак Бар-
сом».

За отечественных любителей 
хоккея можно только порадо-
ваться. Они вживую увидят 
в деле одного из лучших защит-
ников Национальной хоккей-
ной лиги последнего десятиле-
тия, пусть его карьера и близит-
ся к закату. По истечении двух 
лет Марков, скорее всего, пове-
сит коньки на гвоздь. А ведь он 
мог это сделать в качестве хок-
кеиста «Монреаль Канадиенс» 
и стать одной из легенд клуба.

Хотя говорить так, наверное, 
не совсем справедливо. Леген-
дарным статусом россиянин 
в Монреале обзавелся уже дав-
но. Все-таки провести в НХЛ 
16 сезонов за одну команду дано 
не каждому, особенно в нынеш-
ний век обменов. А Маркову, по-
павшему в «Канадиенс» 
в 2000 году, это удалось. Разуме-
ется, в клубе его держали не 
просто так. За организаторские 
способности при игре в боль-
шинстве и в обороне вообще Ан-
дрей получил даже прозвище 
«генерал», что лишний раз под-
черкивает пиетет, с которым 
к российскому хоккеисту отно-
сились в «Монреале».

И все же монреальская исто-
рия Маркова получилась какой-
то незаконченной. Защитник, 
отыгравший в регулярных чем-
пионатах НХЛ 990 матчей, все-
го чуть-чуть недотянул до зна-
ковой тысячи. Дело в том, что 
контракт хоккеиста с «Монреа-
лем» закончился, а новое согла-
шение стороны так и не подпи-
сали. На словах Андрей утвер-
ждал, что хочет закончить ка-

рьеру в «Канадиенс», но, по со-
общениям местной прессы, за-
просил у клуба двухлетний кон-
тракт на сумму 12 миллионов 
долларов. При всем уважении 
к заслугам Маркова «Монре-
аль» на такую сделку пойти не 
смог. Как, впрочем, и все осталь-
ные клубы НХЛ, испытывавшие 
заинтересованность в россий-
ском «генерале». Как объяснить 
подобную негибкость Маркова? 
Скорее всего, он заранее решил 
вернуться в КХЛ, а за океаном 
остался бы лишь в случае басно-
словного контракта. Который 
ветерану никто не предложил.

Зато в России проблем с пе-
реговорами не возникло. «До-
статочно быстро все согласова-
ли. Я рад этому. Теперь только 
в бой», — приводит слова хокке-
иста официальный сайт «Ак 
Барса».

В Казани переходом Маркова 
очень довольны. «Клуб попол-
нил игрок с большим именем. 
Андрей Марков — легендарный 
защитник, звезда большого мас-
штаба. Ждем, что с его прихо-
дом усилится наше большинст-
во. Нашим молодым защитни-
кам, которых в составе «Ак Бар-
са» много, будет с кого брать 
пример, учиться прямо во вре-
мя игры. Ждем, что будет боль-
ше зрителей на трибуне, инте-
рес к клубу будет расти. Когда 
играют такие мастера — это 
большое событие для клуба 
и всего российского хоккея», — 
считает директор «барсов» Ша-
мил Хуснутдинов.

Сам Марков тоже удовлетво-
рен. Нынешний наставник Ак 
Барса» Зинэтула Билялетдинов 
ему хорошо знаком: именно из 
билялетдиновского «Динамо» 
игрок уезжал за океан. Ну и, по-
мимо прочего, у него теперь по-
явилась возможность сделать 
то, о чем хоккеисты, оставшиеся 
в НХЛ, могут только мечтать: 
сыграть на Олимпийских иг-
рах-2018 в южнокорейском 
Пхенчхане: «Если сумею заиг-
рать в КХЛ в свою игру и ока-
жусь нужен сборной России — 
буду только рад».

ФУТБОЛ «Спартак» обыграл «Краснодар» и одержал первую победу в нынешнем чемпионате

Чемпион оживает 
Сергей Сокольский

В
ч е р а  м о с к о в с к и й 
«Спартак» одержал 
свою первую победу в 
чемпионате. В послед-
нем матче третьего тура 

Премьер-лиги «красно-белые» на 
своем поле одолели «Краснодар» 
со счетом 2:0.

Год назад именно против 
«Краснодара» Массимо Каррера 
провел свой первый матч в качест-
ве главного тренера «красно-бе-
лых». Учитывая все проблемы 
«Спартака» на тот момент, уве-
ренная победа москвичей (2:0) 
стала для многих откровением. 
Так было положено начало сказке, 
завершившейся в мае спартаков-
ским чемпионством.

Старт нынешнего чемпионата 
для «красно-белых» вновь сло-
жился непросто: в двух первых 

матчах две ничьих, причем не с са-
мыми сильными соперниками, 
московским «Динамо» (2:2) и 
«Уфой» (0:0). Причины пробук-
совки назывались разные. От не-
важных физических кондиций до 
чемпионского «похмелья». Как 
выразился на предматчевой 
пресс-конференции Каррера, 

«еще не все в команде 
сняли с шеи золотые 
медали». Так или 
иначе, в первом до-
машнем матче сезо-
на «Спартаку» во что 
бы то ни стало нужно 
было побеждать.

Очевидно, что исходя 
из этой задачи Каррера и выбирал 
состав. В группу нападения вошли 
сразу четыре человека: Квинси 
Промес, Зе Луиш, Адриано и толь-
ко восстановившийся от травмы 
Александр Самедов. А если при-
нять во внимание, что опорники 
Денис Глушаков и Фернандо тоже 
не прочь подключиться к атаке, 
стартовая заявка у хозяев получи-
лась сверхагрессивной.

Матч на спартаковской арене 
начался в тишине. Это болельщи-
ки устроили минуту молчания в 
память о трагически погибшей до-
чери одного из тренеров «красно-
белых» Романа Пилипчука. Но иг-
роки «Спартака» не стали дожи-
даться шумовой поддержки и 
большими силами насели на воро-

та гостей. Уже в первые пять ми-
нут москвичи успели подать чере-
ду угловых, а главное, организо-
вать голевой момент. Промес фин-
тами убрал опекуна и прострелил 
в центр, где из убойной пози-
ции помешали друг другу 
пробить Адриано и Глу-
шаков.

«Краснодар», впро-
чем, отсиживать-

ся в обороне весь матч не 
собирался. Сначала Жоа-
зиньо пробил из пределов 
штрафной, а чуть позже уже с 
более дальней дистанции паль-
нул Маурисио Перейра. Оба 
раза было опасно, но мяч в 
створ не попал.

Между тем «Спартак», 
отдышавшись, снова бро-
сился штурмовать ворота 
соперника и на этот раз удач-
но. На 38-й минуте Промес реа-
лизовал пенальти, заработанный 
Зе Луишем. А уже в добавлен-
ное к первому тайму время 
Фернандо божественно ис-
полнил штрафной удар — 
2:0. Между  двумя этими го-
лами свое «слово» мог вставить 

полузащитник краснодарцев Ван-
дерсон, но после его могучего вы-
стрела мяч звучно стукнулся о пе-
рекладину и вылетел за пределы 
поля.

Во втором тайме «Спартак» 
мог забить еще неоднократно.  

На 54-й минуте Адриано прекра-
сным пасом вывел Промеса пра-
ктически на рандеву с Синицы-
ным, но голкипер продемонстри-
ровал реакцию, вовремя выставив 
ногу. Практически через мгнове-
ние все тот же Синицын, взмывая 
в район правой от себя «девятки», 
отбивал точнейший удар издалека 
Дмитрия Комбарова.

«Спартак» меж тем не уни-
мался. На прочность Синицына 

проверили последовательно 
Зе Луиш, Глушаков и 

снова Промес, 

который в одном из момен-
тов протащил мяч от центра 
поля до чужой штрафной, —
во всех этих моментах гол-
кипер «Краснодара» был 
безупречен.  

Впрочем, «красно-бе-
лые» все равно положили 
начало своим победам 
ну а «Краснодар», нао-

борот, впервые за 
три тура потер-

пел пораже-
ние.

Акцент

 Год назад именно матч против 
«Краснодара» стал для 
Массимо Карреры первым 
в качестве главного тренера 
«Спартака»

После возвращения в Россию 
у Андрея Маркова появился шанс 
сыграть за сборную на Олимпиаде.

НОВОСТИ 

Россияне
стали
лучшими
на Всемирных
играх

ЭКЗОТИКОЙ 
НЕ УДИВИТЬ

Сергей Сокольский

СБОРНАЯ России заняла пер-
вое место в общем зачете по ито-
гам Всемирных игр, завершив-
шихся в польском Вроцлаве.

Отечественные спортсмены 
стали лучшими как по количест-
ву золотых медалей (28), так и по 
общему количеству наград (63). 
Кроме того, на счету наших 21 се-
ребряных и 14 бронзовых меда-
лей. Конкуренты остались дале-
ко позади. Для сравнения, у став-
ших вторыми немцами всего 
42 награды (18-10-14). Столько 
же у итальянцев (16-13-13).

Самыми медалеемкими для 
нашей команды стали плавание 
в ластах, в котором было завое-
вано в совокупности 12 медалей 
(8-1-3), сумо — 9 медалей (6-2-1) 
и художественная гимнастика 
(4-3-1).

Напомним, Всемирные игры 
проводятся раз в четыре года под 
патронатом Международного 
олимпийского комитета преи-
мущественно по видам спорта 
и дисциплинам, не входящим 
в олимпийскую программу.

Питерцы
продолжают
усиливать
состав 

«ЗЕНИТ»
УКРЕПЛЯЕТСЯ

Сергей Литвинов

ФУТБОЛИСТ французского 
«Лиона» Эмануэль Маммана 
подписал пятилетний контракт с 
«Зенитом», информирует офи-
циальный сайт питерского клу-
ба. По некоторым данным, за пе-
реход Мамманы «сине-бело-го-
лубые» заплатили 16 миллионов 
евро.  

Очередному новичку «Зени-
та» всего 21 год. Что интересно — 
защитник уже успел дебютиро-
вать в составе сборной. Произош-
ло это в 2014 году в товарище-
ском матче против Словении, в 
котором Маммана вышел на за-
мену вместо игрока «Барселоны» 
Хавьера Маскерано. 

Маммана стал восьмым но-
вичком «Зенита» в летнее межсе-
зонье. Ранее «сине-бело-голубые» 
купили Далера Кузяева, Дениса 
Терентьева, Кристиана Нобоа, 
Леандро Паредеса, Дмитрия По-
лоза, Александра Ерохина и Се-
бастьяна Дриусси. 

К слову, в ближайшие дни пи-
терцы могут приобрести еще од-
ного игрока — полузащитника ар-
гентинского «Индепендьенте» 
Эмилиано Ригони. Цена вопроса — 
11 миллионов евро.  

«МЮ» купил
Неманью 
Матича
за 50 млн евро

СЕРБ И ДОРОГ

Артур Нанян

«МАНЧЕСТЕР Юнайтед» офи-
циально объявил о переходе полу-
защитника лондонского «Челси» 
Неманьи Матича. За трансфер 
сербского футболиста «красные 
дьяволы» заплатили 50 миллио-
нов евро. Контракт с Матичем 
рассчитан на три года.

Инициатором покупки Нема-
ньи стал главный тренер «МЮ» 
Жозе Моуринью, который рабо-
тал с игроком в «Челси». По сло-
вам португальца, у Матича есть 
все качества, необходимые для 
«Юнайтед».

— Добро пожаловать, наш но-
мер 31. Уверен, наши болельщики 
полюбят Неманью, — отметил Мо-
уринью. — Он не только футбо-
лист «Манчестер Юнайтед», но и 
футболист Жозе Моуринью. У 
него есть все, что нужно мне и 
клубу: лояльность, последова-
тельность, амбиции. Хочу побла-
годарить Матича за его желание 
перейти к нам. Без этого мы бы не 
договорились с «Челси».

Матич — третий новичок 
«МЮ» в летнее межсезонье. Ра-
нее «красные дьяволы» купили за 
35 миллионов шведского защит-
ника Виктора Линделёфа и фор-
варда сборной Бельгии Ромелу 
Лукаку за 95 миллионов. 
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Полузащитник «Спартака» Фернандо (слева) 
стал одним из героев матча с «Краснодаром», 
забив очень красивый гол со штрафного.
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Итак,  россиянками 
прервана абсолютная 
гегемония баскетболи-

сток США, праздновавших успех 
шесть чемпионатов подряд. 

Обе наши главные героини 
турнира москвички. Мусина, вос-
питанница «Спарты энд К» из под-
московного города Видное, по-
следний сезон провела в польском 
«Польковице». Вадеева, набрав-
шая в финале против США 26 оч-
ков, — потомственная баскетбо-
листка. Ее отец Алексей Вадеев вы-
ступал в середине 1990-х за ЦСКА, 
мать Ольга Маклакова играла и за 
столичное «Динамо», и за «кра-
сно-синих».

И Вадеева тоже с десяти лет об-
учалась премудростям баскетбо-
ла в системе «Спарты энд К», где 
в качестве генерального директо-
ра клубом руководит бывший ата-
кующий защитник сборной Рос-
сии Анна Архипова-фон Калмано-
вич, которая отчаянно пережива-
ла за своих воспитанниц на трибу-
не Дворца спорта в итальянском 
городе Удине. Правда, минувший 
сезон Вадеева провела в курском 

«Динамо», стала чемпионкой 
Евролиги. 

Финал с американками разви-
вался крайне сложно для подопеч-
ных Ковалева, в Суперлиге рабо-
тающего с оренбургской «Над-
еждой». В середине третьей чет-
верти россиянки уступали семь 
очков. Мусина устроила пере-
стрелку с лидером атак сборной 
США Ченнеди Картер, наши до-
гнали соперниц, и команды теперь 
уже лидировали попеременно. 
Пять подряд очков Мусиной по-
зволили России за 42 секунды до 
сирены об окончании основного 
времени игры получить солидное 
по меркам этой игры преимущест-
во — 83:77. Американки в концов-
ке совершили и грубейший ляп, не 
забросив мяч из-под кольца, и ма-
ленький подвиг, реализовав бро-
сок со сверхдальнего расстояния. 
Но догнать Россию у них не полу-
чилось. За десять секунд до сире-
ны хладнокровно и точно выпол-
нила оба штрафных Виктория За-
вьялова. 

Вскоре на площадке образова-
лась куча-мала праздновавших 

победу наших девушек, которых 
тут же поздравил прибывший 
в Италию президент Российской 
федерации баскетбола Андрей Ки-
риленко. Затем под восторженные 
крики девчонки выполнили тра-
диционную для победительниц 
процедуру срезания сетки с кор-
зины. 

К сожалению, этот великолеп-
ный матч российские болельщики 
не смогли увидеть на общедоступ-
ном ТВ. У наших каналов не было 
прав на трансляции, да и никто 
этот турнир всерьез не рассма-
тривал. Впрочем, официальный 

канал Международной федерации 
баскетбола на видеохостинге 
YouTube впрямую транслировал 
все матчи турнира. И кто хотел, 
тот этот замечательный финал на 
своем компьютере поздним вече-
ром по времени центральной час-
ти России посмотрел. 

Кстати, сейчас взрослая жен-
ская сборная страны, провалив-
шаяся на последнем, июньском 
чемпионате Европы, где команда 
после обидного поражения от Гре-
ции в первом раунде плей-офф фи-
нишировала только на девятом 
месте, пока без главного тренера. 

Теперь уже бывший наставник 
Александр Васин после того фиа-
ско ушел в отставку «по взаимно-
му соглашению сторон» с РФБ. 
Сейчас само собой напрашивает-
ся приглашение рулевого «золо-
той» молодежной команды Алек-

сандра Ковалева. Ведь его подо-
печные, как выяснилось, никого 
не боятся. Даже казавшихся непо-
бедимыми грозных американок. 

«ЗОЛОТОЙ» СОСТАВ СБОРНОЙ РОССИИ
Разыгрывающие и атакующие защитники — Виктория Завьялова (УГМК, 
Екатеринбург), Дарья Курильчук («Спарта энд К», Видное), Элеонора 
Олейникова, Маргарита Плескевич (обе — «Динамо», Москва), Олеся 
Сафонова, Ольга Столяр (обе — «Динамо», Курск); форварды — Светла-
на Крамар («Надежда», Оренбург), Раиса Мусина (УГМК), Виктория 
Черен («Динамо», Новосибирск); центровые — Мария Вадеева, Валенти-
на Кожухарь, Софья Корниенко (все — «Динамо», Курск). Главный тре-
нер — Александр Ковалев, тренеры — Денис Кандалов, Андрей Рузанов, 
Дмитрий Шумихин.

КОММЕНТАРИИ

Андрей Кириленко,
президент РФБ

— Потрясающий успех нашей сбор-

ной! Отличный матч и фантастическая 

победа. Именно в таких сражениях 

рождаются великие игроки и коман-

ды. Россиянки очень мощно заверши-

ли встречу. Конечно, было множество 

ошибок, однако девчонки проявили 

фантастическую волю и характер, 

пусть и заставили всех сильно понер-

вничать. Хочу отметить отличную ра-

боту главного тренера Александра 

Ковалева и всего штаба команды. 

У нас появились первые чемпионы 

мира в молодежном баскетболе. 

И вторые в истории России после по-

беды в этом году женской сборной по 

баскетболу 3х3.

Мария Вадеева,
самый ценный игрок
чемпионата мира

— Когда игра закончилась и я посмо-

трела на табло, то просто не могла по-

верить. Невероятные эмоции! Я рас-

плакалась, руки начали трястись. 

Очень рада, что мой тренер Анна Ва-

лерьевна Архипова была в зале. Это 

ведь тоже придавало сил. Также 

очень здорово, что смог приехать Ан-

дрей Кириленко. Самым сложным пе-

ред финалом оказалось понять, что 

мы сильнее. Все обычно боятся слова 

«Америка», а не конкретных игроков. 

Американки много раз выигрывали 

этот турнир. И сложнее всего было 

доказать, что мы можем абсолютно 

все.

Победа!

1

Наши девушки не выигрывали 
молодежные чемпионаты мира 
28 лет — с далекого 1989 года.

Положение команд на 1 августа

И В Н П М О
Зенит 3 3 0 0 5—1 9

Локомотив 3 3 0 0 5—1 9

Ахмат 3 3 0 0 4—0 9

Краснодар 3 2 0 1 4—3 6

ЦСКА 3 2 0 1 6—4 6

Спартак 3 1 2 0 4—2 5

Уфа 3 1 2 0 2—1 5

Урал 3 1 2 0 3—2 5

Ростов 3 1 1 1 2—2 4

Рубин 3 1 0 2 4—5 3

Анжи 3 1 0 2 2—4 3

Арсенал 3 1 0 2 2—3 3

Динамо М 3 0 1 2 2—5 1

Амкар 3 0 0 3 0—3 0

Тосно 3 0 0 3 0—4 0

СКА-Хабаровск 3 0 0 3 0—5 0
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История Дневник американского солдата Кларенса Дж. Шоя, бесславно воевавшего в 1918 году на Русском Севере*

Интервенция

Рядовой Кларенс Дж. Шой:
Архангельск. Первые потери
4 сентября 1918 года 

Из Белого моря мы входим в 
гавань Архангельска. Бросаем 
якорь напротив города на реке 
Северная Двина в 17 часов. Город 
кажется с расстояния средневе-
ковым из-за множества шпилей и 
куполов, составляющих красоту 
архангельской панорамы. 

9 сентября. 
На борту речной баржи

Сегодня в одночасье умер сол-
дат из роты С. Военные похороны 
в маленькой русской деревне. 
Мы змеимся вверх по реке, нале-
гая на ветер и следуя поворотам. 
На берегу вздымается высокий 
лес. Мы тащимся со скоростью 
около 35 миль в день, потому что 
наша шаланда волочится вслед за 
пыхтящим буксиром.

10 сентября 
Смерть, кажется, начинает 

входить во вкус и привычку. Се-
годня скоропостижно умер еще 
один солдат из нашей роты. По-
следовали короткие похороны в 
ближайшей деревне. Н-да, не 
очень-то оптимистичное начало 
для нашего небольшого войска, 
прореженного гриппом — 36 че-
ловек роты В были оставлены 
больными в Архангельске. И 
смертельная хворь цепко тянется 
за нами, помечая могилами не-
счастных чужие берега. 

Чамово. Первый бой
16 сентября

Выгрузившись с баржи, в те-
чение ночи продвигались к Чамо-
во. На рассвете желанный лагерь 
наконец был разбит в лесу на 
окраине деревни. Еда нам недо-
ступна. Наблюдали вражескую 
канонерку, стрелявшую по де-
ревне снарядами. Поддерживая 
продвижение роты В, наш мони-
тор потеснил канонерку больше-
виков. Они пытались бежать, но 
наш огонь был силен и точен. 
Там, где они, спасаясь, сучили но-
гами, мы вскоре нашли мертвых 
врагов. Остальные прошмыгнули 
через протоку на берег. Я рас-
стрелял около 40 патронов. Мы 
все не спали ни минуты уже в те-
чение последних сорока часов.

18 сентября. Шужега
Покидаем Чамово и присоеди-

няемся к роте D, которая вчера 
попала в засаду. Никто, правда, 
при этом не пострадал. Мы голод-
ны, как медведи весной. Солдаты 
открыли сезон охоты на местные 
съестные припасы: приходится 
пускать в ход красноречивый 
язык жестов, чтобы убедить кре-
стьян поделиться тем, что нам 
нужно. Не думаю, что мы были 
неубедительны, но мы не получи-
ли ни-че-го. 

25 сентября. Яковлевское
Аборигены кажутся мне вра-

ждебными, но это не имеет от-
крытого проявления. Они, скорее 
всего, воспринимают нас как не-
избежное зло, с которым лучше 
мириться, чем бороться. Но боль-
шевиков эти люди боятся еще 
больше. 

Тулгас. Первые сомнения
13 октября. Сельцо

Снаряд разорвался рядом со 
мной. Осколки миновали, но я был 

крепко оглушен, хотя в горячке 
боль легкой контузии не так ощу-
тима. Поэтому в числе двенадцати 
добровольцев отправился за нашу 
боевую линию, чтобы на слух про-
щупать настроения в большевист-
ских порядках. Вернувшись с зада-
ния, я четко осознал, в какой без-
донной, честно говоря, заднице 
мы находимся, чудом зацепив-
шись за это погорелое Сельцо...

20 октября. Тулгас
Совершенно некстати я заду-

мываюсь: почему в этой экспеди-
ции силы столь неравны, что од-
ному нашему солдату приходится 
противостоять десяти врагам? И 
нам совершенно некем заменить 
убитых, раненых и выбывших из 
строя — мы воюем, словно на вы-
бывание! У нас нет резервов, нет 
пополнения людьми, ведь никто 
не придет нам на помощь из Аме-
рики. Мы без конца мусолим один 
и тот же человеческий ресурс, 
надеясь накостылять сильному, 
опасному и способному против-
нику, который изобретает свои 
методы войны и охотно перени-
мает все лучшее у нас... 

Это озарение добавляет нем-
ного злой силы, когда налегаешь 
на лопату, углубляя траншею.

11 ноября
В 13 часов в нашем блокгаузе 

был убит пулеметчик. Снайпер 
врага свалил его, когда мы с ним 
меняли пулеметную ленту. Следу-
ющая пуля тяжело ранила рядово-
го Джона Куйерса, влетев через 
пулеметную амбразуру. Еще чуть 
позже меткий выстрел снайпера 
вывел из строя мой пулемет, сде-
лав его бесполезной железякой. 
Снаряды неприятельской артил-
лерии падали так близко к блокга-
узу № 6, что бревна сруба от удар-
ных сотрясений расселись и осла-
бли в своей, казалось, монолитной 
кладке, сделанной в русской мане-
ре крестьянского домостроения. 

Тулгас. Первое ранение
12 ноября

Около 11 часов утра один из 
снарядов раскидал мешки с пе-
ском, прикрывающие пулеметы. 
Мы поспешно восстановили раз-
рушенное, но еще через полчаса 
блокгауз получил прямое попа-
дание в крышу. Силой взрыва нас 
всех внутри мгновенно просто 
вбило в пол, контузив весь гар-
низон. При этом три человека 
были убиты на месте, пятеро ра-
нено из девяти человек, находив-
шихся в тот момент в шестом 
блокгаузе. Осколки пробили мне 
руку и плечо...

Мы выбрались наружу, оше-
ломленные, потрясенные, в кро-
ви и почти ничего не сообража-
ющие. По счастью, большевики 
перестали бить по нашей пуле-
метной крепости, посчитав ее 
уничтоженной. Снаружи густо 
свистели пули, щелкая в дымя-
щиеся бревна. В десяти футах от 
блокгауза я увидел здоровенный 
неразорвавшийся снаряд, ут-
кнувшийся носом в землю. Уда-
ча все-таки все еще была с нами: 
типичный dud — напугал, но не 
убил. Если бы этот «чемодан» 
сработал, блокгауз похоронил 
бы нас под своей тяжестью...

14 ноября. Березник
Прибыли в госпиталь в 3 часа 

ночи. Раненых сняли с борта 

судна. При этом некоторые пар-
ни испытывали страшные муче-
ния от малейшего движения. Эл-
берт Балл умер на операцион-
ном столе, а днем позже скон-
чался рядовой Аллик Детцлер. 
Их мучения кончились, а нас же 
терзает вопрос: что там, на Тул-
гасе, где война так и не постави-
ла свою точку в истории бойни, 
написанной с обеих сторон кро-
вью солдат?

Чамово. Первые посиделки
1 января 1919 года 

Небольшое Чамово благоже-
лательно настроено к нам. Мы 
подружились с его русскими 
людьми, а они — с нами. Пред-
ставьте себе кучку янки, занесен-
ных не своей волей в эту дере-
веньку где-то на окраине России, 
в то место, куда и палец-то не сра-
зу отыщет путь на карте. Мы де-
лимся с крестьянами собствен-
ным провиантом, раздаем наши 
скудные излишки, ничего не тре-
буя и ни на что не надеясь взамен. 
Нравится ли им это? То, что мы 
делаем, возвращается к нам вза-
имностью.

6 января
После караульного наряда по-

шел к русским на посиделки. Там 
были три barishnas: полногру-
дые, хорошие, сильные и добрые 
девчурки, полные здоровья, и с 
ними было приятно общаться. 
Мы хорошо провели время.

8 января
Сменившись с охранного де-

журства, сбежал в лес на охоту и 

заблудился! Дьявол, эти рус-
ские леса — настоящая китай-
ская головоломка. Мой след бы-
стро засыпал снег, и я не мог от-
ыскать пути назад. Пробродив 
по чащобам и дикому чертоле-
сью, насилу нашел дорогу в Ча-
мово и вернулся туда лишь по-
сле полуночи. Если сказать, что 
я устал, то это значит не сказать 
ничего.

Тулгас. Первые выводы
11 января

«Под британским командова-
нием» — таково название нашего 
фиаско здесь. Мы колеблемся на 
шаткой грани, едва покрывая по-

требность в штатном расписании 
наших подразделений, в то время 
как большевики могут без труда 
нагнать новые и новые свежие 
полки для новых и новых атак на 
наши позиции. Мы же не можем 
заменить выбывших из строя и 
восполнить безвозвратные поте-
ри в наших взводах. 

Я иногда думаю, что в США за-
были, что у них есть полк, зачем-
то посланный в Россию...

12 февраля
Наша рота — это сборище 

больных солдат, численно лишь 
на 55 процентов, как сказал наш 
медик, пригодных к несению 
службы. Мы здесь как те парни, 
которые попали в капкан Дарда-
нелл: нет смены, нет подкрепле-
ния, нет определенных рекомен-
даций относительно того, зачем, 
почему и сколько нам находить-
ся здесь. Мы рады и тому, что по-
зади нас стоят канадцы со своей 
полевой батареей, но они — пол-
ные инвалиды по сравнению с 
тем, что творят длинные руки ар-
тиллеристов большевиков. 

Русский медведь дубасит нас в 
одиночку, а мы чувствуем себя 
так, словно попали меж двух его 
русских лап, которые в лепешку 
давят все, что попало меж них. 
Хотелось бы добавить свое мне-
ние о британском командовании, 
но это будет уже явный перебор и 
игра на собственных нервах.

23 февраля
Еще один обстрел сегодня на-

вел на мысль, что дух нашей роты 
ярко проявляется в жутких усло-
виях партизанской войны. Гор-
стка людей, заброшенная в кро-
мешное никуда, живет и действу-
ет на дикой территории, где нет 
самого необходимого для жизни 
и солдатский быт хуже скотско-
го, а о перспективах выхода из 
сомнительного участия в чужом 
конфликте уже никто не заикает-
ся. Как бы мы ни храбрились, од-
нажды нас просто пнут в зад и в 
лучшем случае мы окажемся там, 
откуда прибыли. 

1 марта
Парни вновь нарвались на за-

саду. Пули сыпались, как силь-
ный дождь. На месте погибли или 
скончались от ран рядовой 
Фрэнк Клиш, сержант Уильям Бо-
уман, рядовой Даниэль Роббинс, 
рядовой Джозеф Павлак. Еще во-

семь человек были ранены. Ребя-
там удалось отползти, забрав ра-
неных, и вернуться к линии на-
ших траншей. 

Еще не настал полдень, а мы 
уже потеряли пять человек уби-
тыми, 12  ранеными и один  про-
пал без вести. Это несчастье за-
ставляет нашу кровь просто ки-
петь от негодования! Зачем мы 
должны отправлять людей в эти 
чертовы патрули, если у нас и так 

не хватает солдат, чтобы уком-
плектовать нашу оборону дол-
жным образом?  

Горское. Первая весна
28 марта. Кургомень

Ночью мы проникли в склад 
тылового обеспечения и прихва-
тили столько говядины, сколько 
захотели унести. Мы особо и не 
рисковали: офицеры смотрят на 
это сквозь пальцы. С этого мо-
мента мы проводим с ребятами 
конкурсы на лучшее блюдо.

2 апреля
Мы по-прежнему на старом 

месте и заняты той же работой в 
неизменном составе, который 
некоторые наши товарищи про-
звали «самогонной гвардией». 

Нам сообщили, что в Тулгасе 
шотландцы, отказавшиеся от не-
сения патрульной службы, пре-
даны военному суду. Тем не менее 
мои симпатии на стороне этих 
ребят. Мы не виним шотландцев 
ни в чем. Удачи вам, парни! Это 
все, что мы можем сделать для 
вас...

24 апреля. Moржегорское 
Дороги становятся совершен-

но непроходимыми. Мы провали-
ваемся по колени в грязь.  Река 
все еще закрыта для навигации от 
самой гавани Архангельска. Мы 
не можем уехать, пока не откро-
ется путь через Белое море и на 
смену нам не придет подкрепле-
ние. 

Вопрос, которым мы задаемся 
по сто раз на дню: когда домой? 

26 апреля
Только что пришло сообще-

ние, что русские, сменившие нас 
в Тулгасе, безо всякой борьбы пе-
решли на сторону большевиков в 
пасхальное воскресенье. Черто-
вы мужики сдались, как один. Я 
не скуплюсь на выражения, на-
зывая это гнусное отребье 
«yellow dogs», потому что иного 

эпитета эти трусливые подлецы 
не заслуживают. Как можно было 
так поступить после всех трудно-
стей и борьбы, стоившей немы-
слимого терпения, упорства и 
крови с обеих сторон фронта? 
Так жалко и бездарно был поте-
рян неприступный   фронт, со-

зданный ротой В ценой запре-
дельных усилий и лишений. 
Фронт, где погребены наши мер-
твые, ценой банального преда-
тельства кучки сговорившихся 
трусов пал в руки врага вместе с 
орудиями и фортификациями.

10 мая
Болен, как собака, и ни на что, 

кроме дерьмовых пайков, не 
могу подумать плохого. Мы ели 
эти консервированные помои 
последние девять месяцев безо 
всякого изменения в рационе — 
лишь мясные консервы и тушен-
ка. Теперь в ходу — самолечение.

18 мая. Плес
Группа русских пулеметчиков 

отправляется на фронт под Тул-
гас. Многие из этих молодцев, 
бравируя, громко орут и ругают-
ся, извещая всех о том, что они 
сделают с врагом в бою. Но мы-то 
знаем, что они сделают на пере-
довой в первую очередь — возь-
мут белый флаг и побегут к боль-
шевикам.

25 мая 
Сегодня в Захарьино проводи-

лась поминальная служба в па-
мять солдат, павших в этой кам-

пании на Севере России. Роты А и 
В присутствовали на церемонии, 
проведенной на маленьком клад-
бище позади церкви. Звучали ба-
рабанная дробь, залпы выстре-
лов. Последние скорбные обряды 
по нашим мертвецам среди моро-
сящего дождя. Эти парни остава-
лись в России навсегда, в то вре-
мя как мы надеялись увидеть род-
ные берега... 

В конце дня был получен при-
каз о нашем отъезде утром.

Архангельск. 
Последний день войны
12 июня 

Удалось получить пропуск и 
проскользнуть из лагеря в город. 
Здесь я встретил одного канадца, 
который прибыл в Россию с сила-
ми деблокады. У нас было много 
рома, и мы праздновали всю 
ночь. 

Город переполнен британца-
ми. И ни одного американца уже 
не увидишь! Разве что четыре 
американских крейсера видне-
ются в порту вместе с британски-
ми и французскими кораблями. 
Немного поспал в пустом амери-
канском госпитале. Замерз, как 
цуцик! Мой канадский друг ще-
дро снабдил меня сыром, рыбой, 
шпротами и всякой всячиной для 
наших парней, оставшихся в ла-
гере.

14 июня. На борту Menominee 
Сегодня утром состоялся наш 

последний смотр на русской зем-
ле. В 15 часов мы готовы к погруз-
ке на борт военного транспорта 
Menominee, плавающего под 
британским флагом. Наше судно 
до сей поры вряд ли занималось 
перевозкой войск, скорее всего 
его уделом была транспортиров-
ка мулов или лошадей. Люди рас-
полагаются в помещениях, ли-
шенных признаков какой-либо 
вентиляции. Это натуральный 
флотский скотовоз, безбожно за-
гаженный и изрядно попользо-
ванный в войну. Он должен уве-
сти нас из России.

18 июня 
Отплыли из Колы в 7 часов 

утра и вышли в Арктику. Берего-
вая линия мрачна и пустынна. 
Снег в расщелинах скал. Никакой 
растительности и признаков де-
ревьев. Холодно на палубе. Хо-
лодно в стойле старого мула. С 
нами плывут около 50 американ-
ских моряков с наших кораблей в 
Архангельске. Еда, которую нам 
дают на борту, может считаться 
пищей наполовину, ибо она сва-
рена лишь наполовину и вывале-
на солдатам по принципу «горя-
чее сырым не бывает».

Бостон. Первый день мира
26 июня. Брест, Франция 

Рано утром вошли в гавань 
Бреста. Нас приветствуют почти 
с каждого корабля или транспор-
та. Мы высаживаемся на паром и 
сходим на берег. Кажется, совсем 
неплохо вернуться в цивилиза-
цию. Мы проходим маршем око-
ло 4 миль по узким улочкам в во-
енный лагерь Понтанезен, с кото-
рого открывается великолепный 
вид вокруг. Сегодня мы получили 
первую настоящую еду за много-
много месяцев. Да, это можно на-
звать едой и не кривить при этом 
душой. 

1 июля. На борту U.S. President 
Grant

Снялись с якоря и оставили 
Брест в 6 часов утра, бросив че-
рез пару часов последний взгляд 
на французское побережье. 

11 июля
Получил радиограмму от мое-

го брата. Радостно знать, что он 
находится в Бостоне, куда мы 
скорее всего и идем. Вся палуба 
заполнена солдатами. В 20 часов 
мы проходим бостонский маяк, 
видим пляж Ривьеры, ярко осве-
щенные дома. В 21 час громовое и 
могучее «ура» взлетает с судовой 
палубы, звучит еще и еще, все 
громче и раскатистее. Мы — дома.

*Bentley Historical Library of the 

University of Michigan, Polar Bear 

Expedition Digital Collections, Diary, 

typescript from the Clarence G. Scheu 

diary with transcript, 1918-1919 [Folder 1, 

Item 2]. 

Американский конвой 
в Архангельске. Выгрузка 339-го 
пехотного полка. 5 сентября 
1918 года.

Акцент

 Приходится пускать в ход 
язык жестов, чтобы убедить 
крестьян поделиться съест-
ным. Но не получили ни-че-го...

АНОНС 

В августовском номере помимо днев-

ника американского интервента глав-

ной темой будут материалы, посвя-

щенные 200-летию Нижегородской 

ярмарки. Речь пойдет и о самых из-

вестных купцах — участниках ярмар-

ки, и об удивительных экспонатах, вы-

ставленных на обозрение во время 

XVI Всероссийской выставки, про-

шедшей в Нижнем Новгороде в 1896 

году, и о нравах и правилах, царивших 

среди торгового люда…

Подписаться на «Родину» можно в по-

чтовых отделениях связи РФ по ката-

логам: Роспечати — индекс 73325, «По-

чта России» — индекс 63436, «Пресса 

России» — индекс 40687.Домой!

Выгрузка в порту Бакарица.
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С 2007 года наша саперно-мемориальная команда «Третий фронт», 
базирующаяся в Архангельске, ведет полевые исследования на 
местах боев Интервенции (1918—1919) на Русском Севере. И парал-
лельно — масштабные «раскопки» в российских и зарубежных архи-
вах. Переведенные мной выдержки из дневника американского сол-
дата Кларенса Дж. Шоя, служившего в роте В 339-го пехотного полка, 
наглядно свидетельствуют, почему его миссия была невыполнима… 

Алексей Сухановский,
Архангельск
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